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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Госдуме
опровергли введение запрета
на досрочную выплату ипотеки 
без согласия банка

Гасить разрешается

Юлия Кривошапко

ИСТОРИЯ с возможным запре-
том досрочного погашения ипо-
теки в России, которая грозила 
перерасти в грандиозный скан-
дал, благополучно разрешилась. 

В Госдуме заверили, что про-
ект новых поправок в Граждан-
ский кодекс, из-за которых и 
разгорелся весь сыр-бор, подоб-
ных ограничений не предусма-
тривает. Банкиры также под-
твердили, что никаких специ-
альных инициатив по этому по-
воду не было.

В целом же, случившееся еще 
раз напомнило всем, насколько 
вопрос ипотеки важен для рос-
сиян. Несмотря на высокие про-
центные ставки, она остается ос-
новным способом решения жи-
лищного вопроса в нашей стра-

не. Поэтому любое изменение в 
регулировании этой сферы мо-
жет оказаться очень чувстви-
тельным.

Право на досрочное погаше-
ние ипотеки и потребительских 
кредитов без согласия банков, 
сейчас закреплено в Граждан-
ском кодексе (ГК). По его дейст-
вующим нормам, заемщику для 
выплаты кредита раньше срока 
достаточно уведомить об этом 
кредитора: не позднее, чем за 30 
дней до момента досрочного воз-
врата займа и вопрос решен. 

Однако на рассмотрении 
Госдумы находится проект по-
правок к ГК, куда норму о воз-
можности досрочного погаше-
ния кредитов, по мнению Ассо-
циации российских 
банков (АРБ), внести 
«забыли». 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО Дачи и коттеджи
хотят узаконить на пахотных
землях

Дом в чистом поле

Татьяна Зыкова

СТРОИТЕЛЬСТВО домов и 
коттеджей хотят узаконить на 
землях сельскохозяйственного 
назначения. Законопроект вне-
сли в Госдуму депутаты Госсове-
та-ХАСЭ Адыгеи. Речь идет о 
приведении в соответствие двух 
законов — Земельного кодекса и 
закона об обороте земель сель-
хозназначения.

В обновленном Земельном ко-
дексе образование земельных 
участков из земель сельхозназна-
чения, предусмотрено в том числе 
с постройками, а в «нижестоя-
щем» законе об обороте этой кате-
гории земель о постройках ничего 
не говорится, поясняют юристы 
местного законодательного собра-
ния. В итоге единое правовое поле 
отсутствует. Для граждан это обо-
рачивается проблемами при фор-
мировании земельных участков 

для строительства индивидуаль-
ных жилых коттеджей и домов. 
«Это противоречие мы предлага-
ем устранить. А именно: допол-
нить перечень построек в законе 
об обороте земель таким видом 
разрешенного использования зе-
мель, как индивидуальное жилищ-
ное строительство», — отмечают 
авторы инициативы.

По словам гендиректора компа-
нии «ТерраЛекс» Сергея Гусева, 
инициатива придется по душе мил-
лионам тех граждан, которые по 
факту построили в свое время жи-
лые дома на не разрешенных под та-
кую застройку сельхозземлях, и 
сейчас для того, чтобы переофор-
мить участки, тратят немалые день-
ги и время. Тем более Кадастровая 
палата в свое врем многие объекты 
на территориях совхозов и колхо-
зов, включая жилье, обо-
значила как «сельхозпро-
изводственные». 
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК
КИНО
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квартал» 
в Петербурге: 
новая концепция 
архитектора
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Австралийский доллар  52,4469
Азербайджанский манат  43,3994
Армянский драм**  14,1791
Белорусский рубль****  33,8066
Болгарский лев  39,4410
Бразильский реал  19,3428

Венгерский форинт**  24,8394
Вон Республики Корея***  59,3420
Датская крона  10,3679
Доллар США  68,2724
Евро  77,1273
Индийская рупия**  10,2534

Казахский тенге**  20,0568
Канадский доллар  52,7811
Киргизский сом**  97,4346
Китайский юань*  10,5357
Молдавский лей*  34,6429
Новый туркменский манат  20,1602

Норвежская крона*  82,5493
Польский злотый  17,9433
Румынский лей 17,2218
СДР  95,9630
Сингапурский доллар  50,3039
Таджикский сомони*  86,9657

Турецкая лира  23,8932
Узбекский сум***  23,6237
Украинская гривна*  26,7787
Фунт стерлингов  96,7420
Чешская крона*  28,5467
Шведская крона*  84,0090

Швейцарский франк  70,6827
Южноафриканский рэнд*  46,6017
Японская иена**  63,0313

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.04.16 
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Только в «РГ» Глава Гознака о тонкостях изготовления 
российских рублей и роли наличности в истории

Как сделать 
деньги

Александра Воздвиженская

У 
рынка нефти на ближай-
шие несколько недель обо-
значилось легкое несваре-

ние из-за отсутствия соглашения 
по заморозке уровня добычи в 
Дохе 17 апреля. Бочка смеси 
Brent, от которой зависит цена 
российской марки Urals и чуть 
менее половины доходов бюдже-
та РФ, вчера опустилась на пять 
процентов, до 40,58 доллара, но 
затем отыграла потери, вернув-
шись к отметке 43 доллара.

Не преминул отреагировать и 
курс доллара, поднявшийся до 
68,8 рубля. Но и он окончательно 
не впал в пессимизм и к вечеру 
опустился сразу на 2,8 рубля — до 

66. По мнению минэнерго РФ и 
аналитиков рынка, в краткос-

рочной перспективе и рубль, и 
нефть будут волатильны, но это 
не повод отказываться от сотруд-
ничества с мировыми произво-
дителями «черного золота».

Министр энергетики Алек-
сандр Новак с опаской дает про-
гнозы о перспективах новой 
сделки по заморозке добычи, но 
верит, что даже если до июня это-
го года Организация стран — эк-
спортеров нефти (ОПЕК) не смо-
жет договориться с членами кар-
теля о согласованной позиции, 
то рынок окажется умнее перего-
воров.

Как ни крути, а фундамен-
тальные факторы (баланс спроса 
и предложения) играют осново-
полагающую роль, в то время как 

встреча производителей нефти в 
Дохе — второстепенный фактор. 
Он, конечно, мог приблизить на 
три-шесть месяцев момент, ког-
да с рынка уйдут лишние 1,5—2 
миллиона баррелей нефти и сто-
имость мерной бочки поднимет-
ся до 50—60 долларов, но и без 
этого к середине 2017 года мо-
жет произойти если не чудо, то 
восстановление справедливости 
цены.

Во многом это может стать ре-
альностью за счет неминуемого 
роста спроса на нефть и грядуще-
го дефицита сырья, который мо-
жет принести миру проблему 
иного рода — чересчур 
высокую стоимость 
барреля.

Юлия Кривошапко 

Н
а разработку новых 
банкнот в 2000 и 200 
рублей, выпуск кото-
рых анонсировал 
Центробанк, уйдет не 

меньше года. Об этом в интервью 
«РГ» сообщил гендиректор ФГУП 
«Гознак» Аркадий Трачук.

Он также рассказал, что может 
быть изображено на этих банкно-
тах, чем закончился эксперимент 
по нанесению противомикробно-
го состава на рубли, для кого Рос-
сия включает печатный станок и 
почему те, кто называют деньги 
мусором, не так уж неправы.

На новых банкнотах будут изо-
бражены города. Выбрать их 
смогут сами граждане. Есть вер-
сии, какие именно города будут 
представлены на выбор?
А Р К А Д И Й  Т РАЧ У К : В список может 
попасть любой город, а может, и 

регион нашей страны. В этом как 
раз основная задумка и состоит: 
попробовать привлечь людей к 
разговору о том, что бы они хо-
тели видеть на новых банкнотах. 
Жители Владивостока, вы пом-
ните, уже выступали с идеей вы-
пустить банкноту «Владивосток 
2000».  Похожее обращение 
было от екатеринбуржцев…

Вообще, решение привлечь 
граждан к выбору изображения на 

банкноте — очень правильное. 
Никто не умаляет заслуг художни-
ков и дизайнеров Центрального 
банка и Гознака, но нужно пони-
мать, что это очень узкий круг 
специалистов. Чем больше людей 
вовлечено на этапе выработки 
идеи, тем более интересный ре-
зультат может получиться. 

Опыт проведения таких меро-
приятий есть. Идею оформления 
олимпийской банкноты мы на-

шли в ходе творческого конкурса 
с участием студентов Института 
живописи, скульптуры и архитек-
туры имени Репина в Санкт-Пе-
тербурге. А как раз сейчас завер-
шается конкурс на лучшую идею 
дизайна банкноты, посвященной 
чемпионату мира по футболу, ко-
торый пройдет в России в 2018 
году. К участию в этом конкурсе 
приглашены студенты и препода-
ватели творческих вузов в 11 рос-
сийских городах, которые будут 
принимать у себя предстоящий 
чемпионат.

Будут ли новые банкноты резко 
отличаться по степени защиты 
от предыдущих? 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Консультации по 
тому, что войдет в защит-
ный комплекс этих бан-
кнот, только начинаются. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Эксперты надеются, что рынок нефти окажется
умнее переговоров в Дохе

Куда покатят бочку

В основе наших банкнот старый-
добрый хлопок. Переходить на пла-
стик Россия не собирается.

11

5

Акцент

 На разработку дизайна 
и выпуск новых банкнот 
в 2000 и 200 рублей может 
уйти не меньше года
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ЦИФРА

40
ДОЛЛАРОВ
за баррель Brent станут первой 
психологической отметкой, 
упав ниже которой рынок напом-
нит о своем запасе терпения

Виктор Садовничий:
Почему выдающийся
математик Гельфанд 
не сдал бы ЕГЭ?
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ПЕРСПЕКТИВЫ Продуктовая 
составляющая 
минимального 
потребительского набора 
станет качественнее

Корзинка 
потяжелеет

Ирина Невинная

СОСТАВ потребительской корзины, исходя из которого 
рассчитывается величина прожиточного минимума, 
правительство должно обновлять раз в пять лет. В минтр-
уде планируют включить в следующую «корзину», кото-
рая будет утверждена в следующем году, состав продук-
тов, приближенный к нормам наиболее правильного пи-
тания. Об этом сообщила вчера замдиректора профиль-
ного департамента минтруда Наталия Антонова.

Еда по действующим правилам составляет 50% стои-
мостного выражения потребительской корзины. Осталь-
ное — непродовольственные товары (куда помимо оде-
жды и обуви входят, например, лекарства), а также услу-
ги. «Это соответствует структуре потребления малообе-
спеченной части населения, — пояснила Наталия Антоно-
ва. — Ведь показатель прожиточного минимума исполь-
зуется для реализации государственной социальной по-
литики именно в отношении наиболее уязвимых слоев».

В минтруде считают, что нужно улучшать продукто-
вую часть «корзины» в соответствии с нормами здорово-
го питания, которые традиционно разрабатывает НИИ 
питания. В этом случае прожиточный минимум (а с ним 
увязаны некоторые социальные выплаты) будет обеспе-
чивать более качественный рацион питания. 

В первом квартале нынешнего года величина прожи-
точного минимума увеличилась на 3,4% и составила 
9776 рублей. Это в среднем. Для работающего населения 
потребительская корзина подорожала на 3,3%, до 10 524 
рублей, для пенсионеров — на 3,1%, до 8025 рублей. А для 
детей — сразу на 5,2% и составила 9677 рублей. Во второй 
половине прошлого года прожиточный минимум дважды 
пересчитывался в сторону уменьшения. Правда, на раз-
мер соцвыплат эти колебания не влияли, поскольку в 
расчетах участвует только один показатель, среднегодо-
вой, уточнили в министерстве.

ИНИЦИАТИВА 
Валентина Матвиенко 
призвала ввести льготы 
по налогу на прибыль

Процент 
для науки 

Виталий Петров, Уфа

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федерации Валентина Матви-
енко предложила ввести льготы по налогу на прибыль, ко-
торые стимулировали бы рост сделок по продаже прав на 
использование результатов интеллектуальной деятель-
ности.

Вчера спикер приняла участие в открытии 3-й Всерос-
сийской молодежной научно-практической конференции 
«Региональные программы и проекты в области интеллек-
туальной собственности глазами молодежи», которая про-
ходит в столице Башкирии под эгидой верхней палаты. В 
Уфе собрались исключительно молодые ученые и изобре-
татели в возрасте от 14 до 30 лет, представляющие не толь-
ко регионы России, но и Китай, Казахстан и Киргизию. 

Россия может по-
хвастаться замет-
ным рывком в ис-
пользовании интел-
лектуального капи-
тала: за 10 лет бюд-
жетные ассигнова-
ния на проведение 
научных разработок 
увеличились в 10 раз. 
«В целом создана ка-
чественная правовая 
база, направленная 
на защиту авторских прав. Развивается правопримени-
тельная практика, начал работать Суд по интеллектуаль-
ным правам, утвержден государственный стандарт выс-
шего образования «Управление интеллектуальной собст-
венностью», сложилась устойчивая тенденция к омоло-
жению научных кадров», — перечислила достижения Мат-
виенко.

Тем не менее технологическое отставание страны по-
прежнему налицо, поэтому государство, по мнению главы 
Совфеда, должно стимулировать и даже принуждать к 
внедрению инноваций в производство, в том числе эконо-
мическим путем. Сегодня в России делается много откры-
тий и изобретений, однако в коммерческом обороте нахо-
дится лишь около 2% охраноспособных результатов ин-
теллектуальной деятельности. «Отстаем, когда должны 
быть в числе мировых инновационных лидеров!» — заяви-
ла Матвиенко. 

Площадкой для внедрения инновационных технологий 
могут быть не только крупные производства, но и пред-
приятия малого и среднего бизнеса. «Это тоже действен-
ный «драйвер» внедрения новейших технологий», — отме-
тила спикер верхней палаты. Она выступила за введение 
налоговых льгот и прежде всего льгот по налогу на при-
быль, которые стимулировали бы рост сделок по продаже 
прав на использование результатов интеллектуальной де-
ятельности. Совфед в свою очередь прорабатывает такие 
предложения. В дополнение Матвиенко предложила моло-
дым ученым выступить с идеями по улучшению ситуации 
с коммерциализацией изобретений. «Мы обязательно 
рассмотрим ваши инициативы и учтем их в нашей законо-
дательной деятельности», — пообещала руководитель вер-
хней палаты, добавив, что проходящий в Уфе форум помо-
жет проложить «надежный мостик» между наукой и пра-
ктикой. 

Спикер также высказалась за разработку мер дополни-
тельной поддержки одаренных школьников, которые за-
нимаются интеллектуальной деятельностью, участвуя в 
разработке инновационных технологий и представляя ре-
зультаты своей работы на различных научных конкурсах. 
«Таким учащимся было бы правильно предоставить до-
полнительные преференции при поступлении в высшие 
учебные заведения», — убеждена председатель Совфеда. 

Идей у юных изобретателей действительно хватает: в 
этом году в ходе мероприятия было рассмотрено почти в 
2,5 раза больше проектов, чем в прошлом. Как рассказала 
Матвиенко, организаторы конференции будут стремить-
ся к тому, чтобы на проходящей в ее рамках выставке ря-
дом с каждым изобретателем стоял потребитель этого 
изобретения.

ДУМА

Депутаты 
намерены 
одобрить 
создание 
Нацгвардии

СИСТЕМНЫЙ 
ОТВЕТ

Татьяна Замахина

ДЕПУТАТЫ начали рассмотре-
ние законопроектов из пакета до-
кументов о создании войск Наци-
ональной гвардии. Проект закона 
о новой структуре одобрил в пер-
вом чтении Комитет Госдумы по 
конституционному законода-
тельству и госстроительству. 

Напомним, что ранее прези-
дент РФ Владимир Путин объявил 
о создании Национальной гвардии 
на базе внутренних войск МВД. 

Новая структура будет зани-
маться борьбой с экстремизмом, 
терроризмом, организованной 
преступностью, выполнять зада-
чи по охране важных объектов, 
обеспечивать общественный по-
рядок и безопасность. В соответ-
ствии с законопроектом военно-
служащие смогут применять спе-
циальные средства и огнестрель-
ное оружие, бронемашины и во-
дометы для освобождения залож-
ников и пресечения массовых 
беспорядков.

Данный тип войск будет при-
влекаться с целью обеспечения 
режима чрезвычайного положе-
ния, говорится в документе, рас-
смотренном вчера на заседании 
конституционного комитета. За-
конопроектом, кроме того, уста-
навливается, что руководство де-
ятельностью Нацгвардии осу-
ществляет президент России.

Некоторые представители оп-
позиционных фракций высказы-
вали ряд опасений. Основное — не 
получится ли так, что структура 
получит неограниченные полно-
мочия. Так, член комитета, пред-
ставитель фракции КПРФ Вадим 
Соловьев на заседании предупре-
дил, что может быть создана но-
вая «жандармерия». 

На самом деле, сейчас есть 
провал в координации ведомств, 
ведь, как известно, «у семи нянек 
дитя без глазу». И на базе МВД 
вполне удастся наладить взаимо-
действие всех служб, которые за-
нимаются вышеуказанной про-
блематикой, считает глава Коми-
тета Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции 
Ирина Яровая («Единая Россия»). 
С созданием Нацгвардии, по ее 
оценке, выстраивается вся цепоч-
ка действий, необходимых для за-
щиты общества и государства, — 
от контроля и профилактики до 
пресечения и ответственности. 
Можно будет быстро и адресно 
выделять силы и средства на ре-
шение конкретных задач.

Власть Лидеры России и Палестины провели переговоры в Кремле

Определиться 
в принципах

Кира Латухина 

Р
оссия поддержит усилия 
Палестины по активиза-
ции процесса ближнево-
сточного урегулирова-
ния. Об этом шла речь на 

переговорах глав двух государств в 
Кремле.

«Мне очень приятно, что мы 
встречаемся регулярно, имеем 
возможность проводить консуль-
тации, вносить коррективы в дву-
сторонние отношения и нашу ре-
акцию на происходящие события в 
регионе», — приветствовал Влади-
мир Путин Махмуда Аббаса. В 
прошлом году президенты дважды 
виделись в Москве — в апреле и в 
сентябре. Также палестинский ли-
дер был на Параде Победы на Кра-
сной площади 9 Мая и участвовал 
в церемонии открытия Москов-
ской соборной мечети в сентябре.

«Знаю, что вы сейчас предпри-
нимаете энергичные усилия для 
того, чтобы подтолкнуть процесс 

урегулирования. Безусловно, бу-
дем поддерживать ваши усилия, 
господин президент, направлен-
ные на то, чтобы активизировать 
все, что необходимо для выхода на 
конструктивный диалог», — заве-
рил Путин.

«Очень интересно для нас было 
бы обсудить с вами и региональ-
ные проблемы в целом, и, конечно, 
двусторонние экономические от-
ношения, имея в виду, что у нас за-
пущен процесс, создана межправ-
комиссия», — также сказал россий-
ский лидер. Взаимный товарообо-
рот в прошлом году вырос в 2,3 
раза до рекордных 3,4 млн долла-
ров. При этом экспорт из РФ почти 
утроился, а импорт из Палестины 
снизился.

«Мы очень рады сегодня нахо-
диться здесь, особенно в эти дни, 
когда решаются важные ближне-
восточные проблемы и проблемы, 
касающиеся вопросов безопасно-
сти», — заметил Аббас. «Мы дейст-
вительно активно работаем ради 

достижения урегулирования с Из-
раилем на основе принципа двух 
государств, которые будут созда-
ны в границах 1967 года, и Пале-
стинское государство со столицей 
в Восточном Иерусалиме», — про-
должил он.

«Как вы знаете, политические 
переговоры между Палестиной и 
Израилем в настоящее время не 
ведутся, и поэтому на повестке дня 
стоят частные вопросы контактов 
с израильтянами по вопросам без-
опасности в том, что касается 
зоны А, которая находится в Пале-
стине», — добавил Аббас.

«И, естественно, среди наибо-
лее важных вопросов — инициати-
ва по созыву международной кон-
ференции по ближневосточному 
урегулированию, с которой высту-
пила Франция. Мы хотели бы обсу-
дить ее поподробнее с вами. Этот 
вопрос очень важен для нас», — зая-
вил палестинский лидер. «В прош-
лом, как вы знаете, была проведена 
конференция по ближневосточно-

му урегулированию в Аннаполисе. 
В соответствии с ее решениями 
должна была быть проведена и вто-
рая, последующая конференция по 
ближневосточному урегулирова-
нию, в частности в Москве, но это-
го не произошло», — продолжил он.

«Данная международная кон-

ференция предполагает определе-
ние принципов, на которых будет 
достигнуто ближневосточное уре-
гулирование. Она также предпола-
гает разработку временного гра-
фика для переговоров и уже непо-
средственно для принятия оконча-
тельных решений», — сказал Аббас.

Владимир Путин и Махмуд Аббас регулярно встречаются, чтобы обсуждать российско-палестинские отношения и ситуацию на Ближнем Востоке. 
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За 10 лет бюджетные 
ассигнования 
на проведение 
научных разработок 
увеличились в 10 раз

МНЕНИЕ Во время Прямой линии Владимир Путин дал четкий сигнал — 
пора прекратить радикализацию повестки

Центрист России
Глеб Кузнецов

Г
лавный ответ на главный во-
прос Прямой линии с прези-
дентом 14 апреля 2016 года 

звучал так: «Нам нужно думать 
не о том, как справиться с Аме-
рикой. Нам нужно думать о том, 
как справиться с внутренними 
вопросами и проблемами, с до-
рогами, с решением проблем 
здравоохранения, образования, 
с развитием нашей экономики, с 
восстановлением ее, с придани-
ем ей необходимых темпов ро-
ста. Если мы все это сделаем, тог-
да нам не нужно будет ни с кем 
справляться».

«Протокольные» вопросы про 
Сирию, нового украинского пре-
мьера, Донбасс и взаимоотноше-
ния с Западом потонули в обилии 
чисто российских внутренних 
проблем: дороги, зарплаты, нало-
ги, действия властных органов. 
Путин — главный автор и законо-
датель мод российского полити-
ческого языка (хорошо это или 
плохо — можно обсуждать беско-
нечно, но отрицать это нелепо) 
четко обозначил уход от внешне-
политической повестки во вну-
треннюю. Переход этот наметил-
ся еще на недавнем медиафоруме, 
организованном ОНФ в Санкт-
Петербурге, но именно на Пря-
мой линии явился обществу во 
всей красе.

Предлагаемый президентом 
сегодня язык, пожалуй, имеет 
смысл обсудить особо. Самый 
главный общественный нерв се-
годня — это поиск крайней меры, 
окончательного решения, такого 
Endl sung: «Давайте сделаем что-
нибудь этакое радикальное, что-
бы раз и навсегда что-нибудь раз-
этакое запретить, не допустить, 
добиться полной победы». Градус 
раздражения и ненависти зашка-

ливает, как у простых граждан, так 
и у представителей власти, кои 
есть плоть от плоти нашего возму-
щенного общества. Все требуют 
крови и немедленных решений, 
если рубить «гордиев узел», то на-
отмашь и в куски. Любое обсужде-
ние любой проблемы превращает-
ся в соревнование радикалов под 
лозунгом «Сейчас или никогда».

Путин же в каждом своем отве-
те демонстрирует принципиаль-
но иной подход. Корректно, веж-
ливо и продуманно он уходит от 
однозначной оценки той или иной 
проблемы, предлагая не торо-
питься и подходить к их решению 
более ответственно.

Единственное исключение — 
это вопросы, затрагивающие по-
рушенные права людей, какие-то 
совсем уж злостные и вопиющие 
злоупотребления органов власти, 
как, например, в вопросе рыбаков 
с Шикотана, которые пожалова-
лись на рабские условия труда и 
обман со стороны работодателя. 
По лицу Путина было заметно, 
как ему этот вопрос не понравил-
ся и отреагировал он жестко.

Во всем остальном ответы Пу-
тина — про необходимость поиска 
среднего пути. Даже животрепе-
щущая карабахская тема не стала 
вынужденной демонстрацией 
поддержки какой-то одной сторо-
ны или самоустранения:

«Это очень чувствительная 
тема, и мне представляется, что 
мы должны относиться к ней 
очень осторожно, по врачебному 
известному принципу: «Не навре-
ди».

Эта фраза — квинтэссенция 
предлагаемого обществу, разо-
гретому агрессией, нового языка. 
Почти в каждом ответе Путина мы 
видим конструкцию «да, но…». 
Да, пальмовое масло — вредное, 
как некоторые считают и надо бы 

с ним бороться и писать на упа-
ковке большими буквами «яд», 
но… «но решение вопросов по-
добного рода сегодня отнесено к 
компетенции нашей комиссии 
Евразийского экономического 
союза. И здесь мы должны согла-
совывать это решение с нашими 
партнерами».

Мы не одни, мы должны пом-
нить об интересах всех сторон в 
этой проблеме: и потребителей, 
жаждущих экологически чистого 
продукта, и отечественных произ-
водителей, не могущих конкури-
ровать с дешевизной «пальмы», 
но и об интересах продавцов это-
го масла забывать тоже не стоит.

Да, частые проверки бизнеса — 
это зло, но «на одну треть количе-
ство заявок на проверки сократи-
лось… и эта работа будет продол-
жена, но также вместе с предпри-
нимательским сообществом мы 
будем искать дополнительные 
средства и внедрять их по созда-
нию благоприятного делового 
климата». Работать с бизнесом, 
работать с проверяющими орга-
нами, слушать всех и принимать 
взвешенное решение.

Да, фермеров замучили серти-
фикатами на продукцию, но… 
«нельзя оставить это и без контр-
оля… нужна качественная продук-
ция, чистота должна быть, и со-
став продукции должен быть соот-
ветствующий, не разбавленный 
водой, и так далее, но все должно 
соответствовать здравому смы-
слу». Здравому смыслу! Как давно 
это понятие не звучит у нас!

«Нашим» и «вашим»? Все не-
довольны в результате? Отчасти, 
да. Но это «и «нашим» и «вашим» 
— не свидетельство его слабости 
или неуверенности, это поиск 
третьего правильного решения. 
Уход от крайностей. Понимание 
цены слова, цены управленческо-
го решения, цены поданного сиг-
нала.

Путин дает четкий сигнал — 
пора прекратить радикализацию 
повестки. Иначе нельзя любую 
острую ситуацию урегулировать 
и смягчить, перевести ее в дискус-
сионную форму. «Возгонка» спо-
собна только усугубить конфликт, 
обострить его, разделить участ-
ников и превратить любое реше-
ние в окончательное.

Даже на острейший вопрос 
Доренко про Касьянова и Кады-
рова Путин нашел, что ответить в 
этом «миротворческом» духе: 
«Надеюсь, что и руководитель 
Чечни, и другие руководители ре-
гионов России будут осознавать 
уровень и степень своей ответст-
венности перед людьми, которые 
живут на их территории, и перед 
Россией в целом… к ним придет 
понимание, что действовать или 
формулировать свое отношение к 
тем или иным оппонентам край-
ними способами — это не значит 
способствовать стабильности в 
нашей стране. А наоборот — это 
значит наносить ущерб этой ста-
бильности». Более того, Путин 
смог изящно объяснить ради-
кальность высказываний Кады-
рова, попросив иметь в виду и 
прошлое Кадырова, которое вли-
яет на поведение этого «горяче-
го» человека.

На протяжении всей Прямой 
линии Путин старательно уходил 
от однозначности в своих ответах, 
прекрасно понимая, как она будет 
истолкована. За каждым резким 
заявлением последуют уголовные 
дела, посадки, новые жесткие и 
неработающие законы. Вопли в 
студиях телеканалов: «Раздавить! 
Посадить! Растоптать!». Он хочет 
этого избежать. Но нельзя просто 
дать приказ: «Успокойтесь. Зай-
митесь делом». Хотя бы потому, 
что успокоение это превратится в 
очередной истерический балаган: 
«Президент приказал успокоить-
ся! Кто еще нервничает? Давайте 
создадим госкомитет по немед-
ленному успокоению! Примем за-
кон о расстреле на месте неуспо-
коившихся!»

Понимая это, президент пыта-
ется показать пример, дать урок 
того, как надо разговаривать о 
проблемах, чтобы разговор этот 

имел шансы привести к их реше-
нию, а не к созданию новых про-
блем.

Я очень надеюсь, что этот пра-
вильный «центристский» посыл 
будет услышан всеми: и чиновни-
ками, и простыми людьми, пото-
му что в обществе этот экстре-
мизм точно так же перешел уже 
все мыслимые границы — из-за 
малейшего конфликта на дороге, 
люди, едва выйдя из автомобиля, 
хватаются за травматический пи-
столет или бейсбольную биту. 
Люди разучились слышать чужое 
мнение и взвешивать позиции, 
искать какой-то компромисс. 
Только с плеча, только раз и на-
всегда — другие варианты не при-
нимаются.

Путин — последний центрист 
России. Он призывает сохранить 
благоразумие и вернуться на зем-
лю из яростных дискуссий о ядер-
ных ударах и войны против здра-
вого смысла. Центризм — это не 
абстракция или красивый тер-
мин, это вполне реальный взгляд 
на жизнь. В равной степени и на 
политику, и на экономику. Он 
предполагает, что у каждой сторо-
ны любого обсуждения есть своя 
правда, и не нужно выяснять, чья 
сильнее, а пытаться найти какое-
то среднее компромиссное реше-
ние. Игры с нулевой суммой при-
водят в итоге к тому, что на руках 
у всех участников оказываются 
нули.

Именно здесь, кстати, кроется 
ответ на возникший у многих 
комментаторов резонный вопрос 
— зачем столько детишек нам по-
казали с наивными или не очень 
вопросами? Детские вопросы — 
это лишнее напоминание, зачем 
все в мире вообще должно делать-
ся, зачем мы работаем, зачем мы 
живем. Чтобы люди вспомнили 
наконец, что мы не на войне.

Акцент

 Президент пытается показать 
пример, дать урок того, 
как надо разговаривать 
о проблемах, чтобы разговор 
этот имел шансы привести 
к их решению, а не к созданию 
новых проблем

МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин провел телефонный разговор с президентом США Ба-
раком Обамой. Как сообщили в пресс-службе Кремля, лидеры обсудили си-
туацию в Сирии, подтвердив настрой на закрепление режима прекраще-
ния боевых действий. Президент России обратил внимание на то, что 
«умеренная» оппозиция должна дистанцироваться от экстремистов, а 
также на необходимость перекрытия границы Сирии с Турцией, откуда 
продолжают приходить боевики и доставляется вооружение.
Главы государств подчеркнули значимость проводимых в Женеве под эги-
дой ООН межсирийских переговоров, которые должны способствовать 
нахождению путей политического урегулирования конфликта.
Также президенты обменялись мнениями о ситуации на Украине. Путин 
выразил надежду, что после формирования нового правительства Киев 
перейдет к конкретным шагам для реализации минских договоренно-
стей от 12 февраля 2015 года.
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ЮБИЛЕЙ Сегодня исполняется 75 лет Виталию Игнатенко

Информированный источник
Дорогой Виталий Никитич!
В деле, которым вы занимае-

тесь уже более полувека, невоз-
можно выделить информацион-
ную составляющую. Потому что 
из информации оно, собственно, 
и состоит. На все сто процентов. 
Вы всю жизнь делали новости. 
Начиная с первой своей должно-
сти, стажера «Комсомольской 
правды», и до последней в сфере 
медиа — генерального директора 
ИТАР—ТАСС. Даже на посту за-
местителя заведующего Отде-
лом международной информа-
ции ЦК КПСС и во главе пресс-

службы президента Михаила 
Горбачева вы работали по основ-
ной профессии. 

Без информационного повода 
публиковать что-то о человеке, 
некоторых из нас учившем азам 
журналистики, мы бы никогда не 
рискнули. Но повод имеется: вам 
исполнилось 75. Возможно, вы 
опять, как ровно пять лет назад в 
интервью «РГ», скажете, что «19 
апреля достойны упоминания 
только более значимые и весомые 
даты», но нам представляется, что 
нынешний ваш юбилей тоже име-
ет общественную значимость. 

Занимаясь всю жизнь инфор-
мацией, вы, по общему призна-
нию коллег, стали суперпрофес-
сионалом в оценке и отборе ново-
стей, выстраивании их приори-
тетности. Тщательная проверка 
фактов, оперативность, точ-
ность, беспристрастность в осве-
щении событий, репортерский 
азарт, литературная отделка ма-
териалов и высокие этические 
стандарты — это в вас воспитала 
«Комсомолка», это же потом 
взращивали вы в журналистах, 
которым посчастливилось с вами 
работать. 

У вас феноменальная карьера. 
В 32 года вы стали первым заме-
стителем главного редактора 
«Комсомольской правды», в 34 — 
заместителем генерального ди-
ректора ИТАР—ТАСС. Как пишут 
в романах, «шли годы», но ваш 
яркий редакторский и выдаю-
щийся организаторский талант, 
авторитет и незаурядные дипло-
матические способности неиз-
менно были востребованы. Вы 
могли вести журнал «Новое вре-
мя», руководить главным госу-
дарственным информагентст-
вом, быть вице-премьером пра-
вительства, председателем сове-
та директоров ОРТ, возглавлять 
Общественный совет по подго-
товке Олимпийских игр в городе 
вашего детства Сочи, занимать 
пост первого заместителя предсе-
дателя Комитета по международ-
ным делам Совета Федерации — и 
всегда оставаться самим собой: 
обаятельным, остроумным, чуж-
дым всякого пафоса и способным 
к самоиронии. Нам кажется, в ра-
боте государственных и общест-
венных подразделений, которые 
вы возглавляли, всегда ощущался 
ваш элегантный стиль, который 
был виден во всем — в манере дер-
жаться, костюме, походке. 

Еще важнее то влияние, кото-
рое вы оказали на российские 

средства массовой информации. 
Будучи вице-премьером, куриру-
ющим эту отрасль, вы проклады-
вали мосты между властью и ме-
дийным сообществом, причем де-
лали это не по-чиновничьи, а не-
формально, искренне, с большой 
душевной отдачей. 

Работает, наращивая число 
участников, Всемирная ассоциа-
ция русской прессы, президен-
том которой вы являетесь. Эта от-
крытая международная незави-
симая организация сегодня взяла 
под свое крыло около 400 русско-
язычных СМИ из более 80 стран и 
стала заметным профессиональ-
ным объединением на мировом 
информационном пространстве. 

Вы заряжены жизненным оп-
тимизмом и тем особым чувст-
вом времени, которое позволяет 
вам и сегодня быть в ряду первых 
лиц отечественной медиаинду-
стрии. 

Нам остается пожелать вам, 
дорогой Виталий Никитич, но-
вых интересных дел, соразмер-
ных масштабу вашей личности. 
Будьте здоровы и по-прежнему, 
как привыкли за несколько де-
сятков лет, начинайте день на 
теннисном корте. Ракетка, встре-
чающая летящий на вашу сторо-
ну мячик, учит отражать любые 
удары судьбы. 

ПАРЛАМЕНТ

Депутаты
озвучили
ожидания
от отчета
Дмитрия
Медведева

РАЗГОВОР 
О БУДУЩЕМ

Татьяна Замахина

СЕГОДНЯ в Госдуме с отчетом о 
работе правительства в 2015 
году выступит глава кабмина 
Дмитрий Медведев. Депутаты 
намерены услышать об «эконо-
мических перспективах» страны 
и подготовили вопросы на акту-
альные для граждан темы, кото-
рые во многом перекликаются с 
проблематикой президентской 
Прямой линии.

Это уже восьмой отчет каб-
мина перед Думой — начало этой 
практике положил сам Медве-
дев, будучи президентом стра-
ны. В здание на Охотном Ряду он 
прибудет вместе с вице-премье-
рами, рядом министров и глав 
ведомств. Накануне выступле-
ния Медведев поручил членам 
правительства хорошо подгото-
виться, в том числе морально. 
«Мало ли, если кому-то вопрос 
будет задан, — сказал глава каб-
мина на совещании с заместите-
лями. — Тем более что год был не-
простым, масса решений прини-
малась сложных, важных. Есть и 
проблемы, есть и хорошие ре-
зультаты».

Одним из первых с ключевы-
ми тезисами отчета познакомил-
ся президент Владимир Путин, 
который вчера вечером провел 
рабочую встречу с премьером. 
«Медведев детально рассказал 
Путину о намерении информи-
ровать депутатов о результатах 
деятельности правительства за 
прошедший год, о перспективах 
работы с учетом имеющихся по-
ручений президента, а также о 
сложностях, с которыми прихо-
дится сталкиваться экономике 
России», — сообщил пресс-секре-
тарь главы государства Дмитрий 
Песков.

Депутаты намерены говорить 
с премьер-министром не только 
о текущих результатах и ближай-
ших планах, но и обсудить пер-
спективы страны с учетом эко-
номической ситуации, сказал 
журналистам спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин. Пойдет речь 
о формировании бюджета 2017 
года и следующей трехлетки. 
Ведь депутаты шестого созыва 
должны оставить хороший задел 
для следующего созыва, пояснил 
спикер Госдумы.

Первый вице-спикер Госдумы 
Александр Жуков («Единая Рос-
сия») считает, что отчет в основ-
ном будет касаться эффективно-
го использования имеющихся в 
бюджете средств, реализации го-
сударственных программ и со-
циальных обязательств. 

Парламентская оппозиция, 
по всей видимости, использует 
встречу с кабмином в предвы-
борных целях — критики разной 
степени конструктивности ожи-
дается немало. Перед отчетом 
глава кабмина и его члены про-
водили консультации с депутата-
ми. Так, стало известно о встрече 
Дмитрия Медведева с Геннадием 
Зюгановым. Сам лидер КПРФ со-
общил журналистам, что посмо-
трел новые предложения прави-
тельства и остался недоволен 
тем, что «по-прежнему бюджет 
составлен по колониальной 
кальке».

Список вопросов кабмину 
заранее был отправлен — обсу-
ждение обещает быть жарким, 
но и актуальным. В КПРФ, в 
частности, хотят устроить «до-
прос» по агропрому — будут ли 
какие-либо субсидии фермерам 
и иная помощь (надо заметить, 
что глава кабмина об этом под-
робно говорил на недавнем те-
матическом форуме в Саратов-
ской области). Кроме того, есть 
вопрос и к минздраву по произ-
водству отечественных ле-
карств и т.п.

Члены фракции «Справедли-
вая Россия» хотят спросить про 
сборы за капитальный ремонт, а 
также предложить отмену тран-
спортного налога и введение 
прогрессивной шкалы налогоо-
бложения и налога на роскошь.

В ЛДПР сделают предложения 
на тему социальных выплат «де-
тям войны», спросят о росте ак-
цизов и о системе «Платон». 

Правительство Кабинет министров окажет содействие регионам, 
пострадавшим от весеннего паводка

Пришла 
высокая вода

Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
распорядился по-
мочь регионам, стра-
дающим в последние 

дни от весенних паводков.
Критическая ситуация с раз-

ливом рек в отдельных регионах 
стала предметом для обсуждения 
на совещании у главы правитель-
ства с его заместителями. Сегодня 
тяжелая обстановка складывает-
ся в шести регионах Сибирского, 
Уральского и Северо-Западного 
федеральных округов. «На дан-
ный момент очень сложная ситуа-
ция в Вологодской области. В дру-
гих регионах ситуация пока отно-
сительно благополучная, но паво-
док продолжается, и местные 
власти должны быть готовы к 
тому, чтобы отвечать на пробле-
мы, готовы к любому развитию 
событий, — подчеркнул премьер. — 
Я имею в виду готовность по ли-
нии чрезвычайных ситуаций и по 

технике, и по профилактическим 
мероприятиям, которые вокруг 
населенных пунктов обычно про-
водятся. Ну и, конечно, на всякий 
случай нужно иметь резерв де-
нег».

— Особенно внимательно нуж-
но следить за ситуацией в зонах 
риска, — добавил Дмитрий Мед-
ведев. — Они всем руководителям 
регионов известны, потому что 
всегда традиционно там есть ме-
ста, которые больше подтаплива-
ет и на которые нужно обращать 
внимание.

Вице-премьер Александр Хло-
понин уточнил, что самый силь-
ный паводок отмечается в районе 
Великого Устюга, где образова-
лись две ледяные «пробки», ка-
ждая из которых протяженно-
стью по 20 километров. «Уровень 
воды достигал 964 сантиметра, а 
критическая отметка — 960. На 
сегодняшний день — буквально 
утром я созванивался с террито-
риями — уровень 915 сантиме-
тров, что ниже критической от-
метки. Работы организованы», — 
доложил зампред правительства.

— Работы организованы, силы 
и средства группировки МЧС и 
других организаций у нас в пол-
ном составе, — заверил Хлопо-
нин.

В зоне подтопления находят-
ся 1350 домов, в которых прожи-
вают около 4,5 тысячи человек. 
Эвакуировано 330 человек, из 
них 120 человек находятся в 
пунктах временного размеще-
ния. «Пострадавшим оказана 
вся необходимая помощь, вклю-
чая еду, одежду, лекарства. Сей-
час мы ведем расчет по выплате 
компенсаций», — сказал вице-
премьер.

Второй регион, за которым ве-
дется пристальное наблюдение, — 
Тюменская область. Здесь подто-
плено 590 домов, эвакуировано 
1287 человек, в пунктах времен-
ного размещения находятся 239 
человек. «Но в Тюменской обла-
сти и в Омской уже начались вы-
платы компенсаций в размере 50 
тысяч рублей», — подчеркнул 
Александр Хлопонин.

— Ситуация находится под 
пристальным контролем, сил и 
средств у нас достаточно на се-
годняшний день. Субъекты рабо-
тают достаточно эффективно и 
оперативно, — отчитался зампред 
правительства. — Также у нас со-
зданы комиссии по Росводресур-
сам, межведомственные рабочие 
группы — они занимаются круп-
нейшими водохранилищами, ко-
торые принимают на себя удар 
паводковых вод.

Дмитрий Медведев распоря-
дился вместе с МЧС и дальше 
пристально отслеживать обста-
новку на реках: «Если необходи-
мо, откликайтесь на обращения 
губернаторов, потому что не все 
они могут сами сделать. В ряде 
случаев нужно использовать и 
федеральные возможности, и фе-
деральные ресурсы».

Дмитрий Медведев распорядился 
пристально отслеживать обстанов-
ку на реках и использовать 
для борьбы с паводками феде-
ральные ресурсы.

Виталий Игнатенко всегда заряжен жизненным оптимизмом и особым чувством времени, которое позволяет 
ему быть в ряду первых лиц отечественной медиаиндустрии. 

Акцент

 Ситуация находится под при-
стальным контролем, сил 
и средств у нас достаточно 
на сегодняшний день

В отчете будет разъ-
яснена логика всех 
решений, принятых
правительством 
в условиях нынеш-
него кризиса

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

 МАЯТНИК
14 АПРЕЛЯ было сформировано новое правительство 
Украины. Под аплодисменты большинства и крики «по-
зор!» меньшинства Рады 38-летний Владимир Гройсман 
стал 16-м (и самым молодым) премьером Украинской Ре-
спублики. Надо сказать, что должность эта на Украине 
скользкая — в среднем премьеры работали чуть больше 
года. Дольше всех удержался Николай Азаров, почти 4 
года (2010 — 2014). Сейчас он, как известно, нашел поли-
тическое убежище в России…

Назначение Гройсмана было непростым, он трижды 
отказывался. Но в конце концов не только стал премье-
ром, но и получил карт-бланш на год — Рада с четвертой 
попытки утвердила «программу правительства», а это 
значит, что в течение года она не может отправить каби-
нет в отставку.

Гройсман из Винницы, города, тесно связанного с По-
рошенко, там ряд предприятий принадлежит президенту 
(кстати и сын Порошенко — депутат Рады от Винницы). 
Гройсман — сын известного местного предпринимателя, 
сам занимался бизнесом, а в 2006-м (в 28 лет!) стал го-

родским головой и 
оставался им до 
2014-го. Считается 
одним из самых 
успешных мэров на 
Украине, говорят, 
много сделал для го-
рода. Вполне лояль-
но работал со всеми 
правительствами — в 
том числе, естест-

венно, и когда президентом был Янукович. Ну а после 
«Революции Достоинства» его карьера ушла вертикаль-
но вверх — вице-премьер по вопросам региональной по-
литики (в течение недели летом 2014-го был даже и.о. 
премьера — когда Яценюк «уходил в отставку»), потом 
спикер Рады (тоже, кстати, не синекура — часто просто 
рефери на ринге!), и вот — премьер.

Я подробно пишу о карьере Гройсмана, так как его 
опыт хозяйственника и администратора сейчас очень 
может пригодиться. 

Разумеется, политика зависит не от характера или би-
ографии того или иного политика, тем более премьер — 
все-таки должность подчиненная. Главное — объективное 
положение страны, баланс элит, настроения общества, 
международная ситуация.

Все так. Но как раз сейчас все эти планеты выстрои-
лись над Украиной так, что ей необходима перезагрузка. 
Нужен именно «мирный премьер», «премьер-хозяйст-
венник», ну и, конечно же, премьер-реформатор. 

И эта объективная необходимость совпала с совсем 
другим обстоятельством — как раз сейчас, в результате 
подковерных интриг и надковерных скандалов вынуж-
ден был уйти премьер Яценюк. 

Яценюк  был премьером для своего времени. Слом 
старой власти — Высокий пафос Майдана — 9 симфония — 
Война в Донбассе и т.д. Репертуар понятен — политиче-
ский, «военно-антироссийский премьер».

Разумеется, все декларации Гройсмана — те же, что у 
Яценюка («Мы никогда не признаем того, что часть нашей 
земли, которая была отрезана по живому, больше не при-
надлежит Украине»). Больше того — он начал с того, что со-
здал министерство (и должность вице-премьера) «по де-
лам оккупированных территорий и перемещенных лиц». 

Эти жесты работают на парадигму, ритуал, базис, 
«скрепу» всей украинской политической элиты. Из этой 
системы аксиом никто из украинских политиков не мо-
жет, не хочет, не будет выходить. Как, скажем, никто из 
российских политиков никогда не «откажется» от Крыма 
и не выйдет из парадигмы «суверенного противостоя-
ния» с США, НАТО.  

Все так. Но скрепы скрепами, а сама ситуация Украи-
ны — совсем не та, что в 2014-м.

Энтузиазм людей — куда меньше, обстановка на Вос-
токе — куда спокойней, экономическое положение — куда 
хуже, а отношения с ЕС — куда менее романтические. Вот 
в Нидерландах боль-
шинство участников 
референдума высту-
пили против ассоци-
ации Украины с ЕС. 
Неясно, какими ста-
нут практические 
последствия, но 
ясно, что не только 
еврообыватели, но и 
европейские поли-
тики устали от Украины. Они не откажут в политической 
поддержке, чтоб не потерять лицо, но без существенных 
перемен внутри Украины продвижения в деле экономи-
ческой евроинтеграции не будет. И никакие ссылки на 
«российскую агрессию» не заменят ответа на простые 
вопросы: «так, а что у вас с реформами-то?». Спрятаться 
за «широкую спину агрессора» — не получится. Да что го-
ворить — любые сами «бешеные» программы российско-
го ТВ близко не сравнятся с тем, что говорит о ситуации 
на Украине и о «реформаторах» такой «фанат России», 
как Саакашвили. (Он, кстати, скромно назвал отставку 
Яценюка «первым результатом» своей «борьбы». Впро-
чем, в новом правительстве остался министр внутрен-
них дел Аваков, с которым Саакашвили как-то раз едва 
не перешел от борьбы к боксу).

Объективно сегодня интересы Украины и России сов-
падают. Нет, речь вовсе не идет о «возвращении блудного 
сына» — это невозможно, и те российские политики, кто 
не устают об этом говорить, или обманываются сами или 
обманывают своих слушателей. Но вполне возможно 
другое.

Фиксация границы Украины и ДЛНР. Прекращение 
боевых действий. И окончательная мутация острого во-
енного конфликта в длительный, бескровный, заморо-
женный. Как в Приднестровье, Абхазии, Южной Осетии. 
Здесь у России и Украины наметилась точка согласия — 
предложение о вводе на эту границу Украины и Донбасса 
войск ОБСЕ. Не полная, но некоторая гарантия от новых 
боестолкновений.

Россия в случае замороженного конфликта увеличи-
вает шансы на снятие санкций — ЕС явно ими тяготится. 
При этом ДЛНР сохраняется, российский престиж урона 
не несет.

Украина же, обеспечив относительный «мирный 
тыл», но не идя на политические реформы в Донбассе, к 
которым руководство страны явно никак не готово, по-
лучает шанс спокойно проводить свои реформы — эконо-
мические и административные. Если, конечно, эти ре-
альные реформы нужны правящим элитам. 

Маятник находится в такой точке, что может двинуть-
ся в сторону Мира. И может быть, смена премьера Украи-
ны — малый знак таких перемен?

Не только еврообы-
ватели, но и евро-
пейские политики 
устали от Украины

И может быть, 
смена премьера 
Украины — малый 
знак перемен?

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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Гасить разрешается

В случае принятия по-
правок ипотечные за-
емщики лишились бы 

возможности возвращать креди-
ты досрочно без согласия бан-
ков. Хотя это право сохранилось 
бы за теми, кто взял в банки по-
требительский кредит. «Из но-
вой редакции статей 807 и 810 
Гражданского кодекса можно 
сделать вывод, что право на до-
срочный возврат кредита будет 
предоставляться только заем-
щикам по потребительскому 
кредиту, поскольку в законе о 
потребительском кредите содер-
жится специальная норма о та-
ком праве. В законе же об ипоте-
ке специальная норма, регули-
рующая вопрос о досрочном по-
гашении ипотечного кредита, 
отсутствует», отмечалось в 
письме АРБ, направленном в Го-
сударственно-правовое управ-
ление президента. Банкиры про-
сили обратить на это внимание и 
вернуть в новую редакцию ГК 
прямую норму о возможности 
досрочного погашения ипотеч-
ных кредитов. 

Впрочем, позже председатель 
комитета Госдумы по граждан-
скому, уголовному, арбитражно-
му и процессуальному законода-
тельству Павел Крашенинников 
опроверг информацию о воз-
можном запрете досрочного по-
гашения ипотеки в результате 
принятия новой редакции гра-
жданского кодекса. «Это вра-
нье, — эмоционально отреагиро-
вал он, комментируя эту тему 
ТАСС. — Там таких поправок нет, 
мы сегодня специально проверя-
ли. Досрочное погашение не яв-
ляется никаким видом наруше-
ния, и это очевидно». Появление 
информации о возможности за-
прета досрочного погашения он 
объяснил «желанием поддавить 
принятие поправок».

Ипотека в России остается 
очень востребованным продук-
том. По данным ЦБ, объем выдан-
ных рублевых ипотечных креди-
тов на 1 марта составил 3,9 трил-
лиона. Продление программы 
ипотеки с господдержкой эк-
сперты называют одним из са-
мых резонансных событий мар-
та. В результате, банки продол-
жают кредитовать население по 
выгодным ставкам, а спрос на за-
емные средства не претерпел 
значительных изменений, отме-
чают они.

При этом наличие возможно-
сти досрочного погашения ипо-
теки даже в непростых экономи-
ческих условиях остается очень 
важным моментом для заемщи-
ков. Многие активно этим пра-
вом пользуются, хотя в послед-
ние пару лет не так часто, как 
раньше, констатирует Алексей 
Волков, директор по маркетингу 
Национального бюро кредитных 
историй (НБКИ). Так, по данным 
3700 кредиторов, передающих 
сведения в НБКИ, только в прош-
лом году доля заемщиков, до-
срочно погасивших свои обяза-
тельства по розничным креди-
там, сократилась почти в два 
раза. При этом досрочное пога-
шение по ипотеке снизилось с 
24,77 до 14,83 процента, по кре-
дитам на покупку потребитель-
ских товаров — с 25,06 до 13,83 
процента, а по автокредитам — с 
37,16 до 15,16 процента. 

Сокращение объемов досроч-
ного погашения портфеля роз-
ничных кредитов происходит на 
фоне роста инфляции и сниже-
ния реальных доходов населе-
ния, отмечают в НБКИ. Влияние 
на уменьшение количества до-
срочных погашений оказывали и 
ставки по депозитам банков, се-
рьезно выросшие в начале 2015 
года. «Процентные ставки в боль-
шинстве банков в этот период за-
частую были выше, чем ставки по 
действующим кредитам. Это сти-
мулировало многих заемщиков 
направлять средства не на до-
срочное погашение долговых 
обязательств, а на сбережение и 
накопление», отмечает Волков.

КОНКУРЕНЦИЯ Американской 
корпорации грозят 
оборотные штрафы 
в России и ЕС

Google возьмут 
за приложения

Юлия Кривошапко

АМЕРИКАНСКУЮ корпорацию Google могут крупно 
оштрафовать в Европе за нарушение антимонопольно-
го законодательства. Речь идет о сумме в 7,4 миллиар-
да долларов или около 10 процентов от выручки ком-
пании в ЕС за прошлый год.

Поводом для расследования европейских антимо-
нопольных органов стали пресловутые предустанов-
ленные приложения Google. Об этом сообщает Reuters 
со ссылкой на главу антимонопольного комитета ЕС 
Маргрет Вестагер. Руководитель европейского ведом-
ства уточнила, что Google обязывает производителей 
гаджетов и операторов, которые работают с операци-
онной системой Android, загружать набор разработан-
ных компанией приложений, не позволяя им самим 
определять, какие программы лучше использовать. 
Подобное требование можно было бы объяснить, если 
бы приложения Google были напрямую связаны с ра-
ботоспособностью Android, но так как этого нет, по-
добную «обязаловку» со стороны американского IT-
гиганта в антимонопольном комитете ЕС считают на-
рушением законодательства о конкуренции.

Ранее дело по факту нарушения закона о конкурен-
ции по заявлению поисковика «Яндекс» возбудили 
российские антимонопольщики. Причина — все те же 
предустановленные приложения. Google была призна-
на виновной в ограничении установки приложений и 
сервисов других разработчиков. На прошлой неделе 
ФАС должна была огласить размер оборотного штра-
фа. Эксперты, делая прогнозы, называли сумму в не-
сколько сотен миллионов рублей. Однако в результате 
оглашение решения перенесли на 11 мая. В ФАС это 
объяснили тем, что «Google не получил уведомления о 
времени и месте рассмотрения административного 
дела».

Тем временем Верховный суд США отказался рас-
сматривать совместный иск американской Гильдии 
писателей и крупнейших продавцов электронных книг 
к Google. Литераторы, напомним, жаловались на то, 
что корпорация, занимаясь созданием глобальной 
электронной библиотеки Google Books, нарушает их 
авторские права и лишает заработков. 

ПОДРОБНОСТИ В единой
информационной системе 
Российского авторского
общества будут созданы
личные кабинеты авторов

Гонорар онлайн

Лариса Розова

БОЛЕЕ 100 делегатов из 23 регионов России приняли 
участие во внеочередной конференции общероссийской 
общественной организации «Профессиональный союз 
деятелей культуры «Российское авторское общество» 
(РАО), которая прошла 15 апреля в Москве. РАО пред-
ставляет интересы около 27 тысяч представителей твор-
ческих профессий со всей России.

На конференции были озвучены итоги работы за по-
следние три года: в общей сложности с 2013 по 2015 год 
РАО выплатило правообладателям более 10 млрд рублей. 
Причем каждый год суммы выплат увеличивались. В на-
стоящее время количество подписанных договоров с об-
ществом превысило 29 тысяч. Выплата авторских воз-
награждений стала нормальной и привычной практикой 
для подавляющего большинства российских театров, 
филармоний, цирков, сетей кинотеатров и магазинов, 
ресторанов и кафе. Практически все российские телера-
диокомпании — 90 процентов — также выполняют требо-
вания закона об авторском праве. 

По словам генерального директора РАО Сергея Фе-
дотова, за последнее десятилетие эффективность дея-
тельности Общества значительно выросла: объемы 
выплат авторских вознаграждений по сравнению с 
2004 годом выросли почти в пять раз и в прошлом 
году достигли 4,6 млрд рублей.

В ближайшее вре-
мя правообладатели 
смогут еще более 
оперативно, в он-
лайн-режиме, отсле-
живать свои гонора-
ры и получать всю 
необходимую ин-
формацию — в еди-
ной информацион-
ной системе РАО бу-
дут созданы личные 
кабинеты авторов.

Деятельность РАО продолжает расширяться: на кон-
ференции было объявлено об открытии нового филиала 
в Крыму — теперь их будет 13, а также представительств в 
Иркутске и Калининграде. Представители общества ра-
ботают во всех субъектах РФ, краях, областях и крупных 
городах страны.

Участники конференции путем открытого голосова-
ния избрали новый состав авторского совета РАО, в кото-
рый вошли 23 человека — известные деятели культуры, 
народные артисты, заслуженные деятели искусств, лите-
раторы. В частности, в новом совете будут работать ком-
позиторы Юрий Антонов, Эдуард Артемьев, Олег Гала-
хов, Максим Дунаевский, Олег Иванов, Рашид Калимул-
лин, Александр Клевицкий, Александра Пахмутова и Па-
вел Слободкин. В состав управляющего органа РАО так-
же вошли музыковед Борис Березовский, композиторы и 
продюсеры Леонид Величковский, Игорь Матвиенко и 
Владимир Матецкий, известные музыканты и исполни-
тели Дмитрий Маликов и Валерий Сюткин, поэт-песен-
ник Александр Шаганов. Среди избранных членов автор-
ского совета РАО есть несколько представителей писа-
тельского цеха: поэты Андрей Дементьев и Николай Доб-
ронравов, драматург Николай Денисов, писатель-сати-
рик Лион Поляк (Измайлов). Сценограф Виктор Воль-
ский, хореограф и балетмейстер Наталия  Касаткина и ге-
неральный директор РАО Сергей Федотов также вошли в 
новый совет, который будет работать в таком составе 
следующие шесть лет. 

Еще пять человек были избраны в новый состав реви-
зионной комиссии РАО: композитор Евгений Бикташев, 
композитор и певец Владимир Евзеров, композитор и 
пианист Юрий Кунец, продюсер и композитор Андрей 
Литягин, а также автор песен Александр Назаров.

ПРАВО

КС РФ 
отменил 
НДФЛ 
для выплат 
ветеранам 
боевых 
действий

НАЛОГ 
НЕ ПРОЙДЕТ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ запретил облагать налогом 
на доходы физических лиц 
(НДФЛ) выплаты ветеранам бое-
вых действий. Инициатором из-
учения вопроса стал Ленинград-
ский окружной военный суд, в 
производстве которого находит-
ся дело старшего прапорщика 
Виталия Алексеева из Новгород-
ской области. 

Алексееву официально при-
своен статус ветерана боевых 
действий. И ему полагается еже-
месячная денежная выплата. Од-
нако старший прапорщик про-
должает нести службу, в связи с 
чем руководство подразделения 
посчитало правомерным удер-
живать с этой суммы НДФЛ. 
Основанием для такого решения 
послужила позиция Федераль-
ной налоговой службы, которая 
в свою очередь ссылается на На-
логовый кодекс РФ: статья 217 
содержит исчерпывающий пере-
чень выплат, которые не подле-
жат налогообложению, и выпла-
та ветеранам боевых действий в 
нем не значится. 

Великоновгородский гарни-
зонный суд встал на сторону 
Алексеева. Но военные это оспо-
рили. Позиции Налоговой служ-
бы и Пенсионного фонда РФ, по-
лученные по запросу суда, носят 
прямо противоположный харак-
тер, в связи с чем и потребова-
лись разъяснения КС. Тем более, 
что в производстве ЛОВС нахо-
дится еще три аналогичных дела.

Изучив материалы дела, су-
дьи согласились с тем, что в дей-
ствующем законодательстве 
имеется терминологическая не-
определенность: наряду с поня-
тием «государственные посо-
бия» встречается термин «посо-
бия», а термины «выплаты», 
«компенсации», «компенсаци-
онные выплаты» используются в 
правовых нормах различной от-
раслевой принадлежности в раз-
ном значении. 

— Кроме того, действующее 
законодательство не содержит 
системной классификации вы-
плат и компенсаций, назначае-
мых лицам, признаваемых госу-
дарством нуждающимися в силу 
состояния здоровья, возраста, 
особого статуса и других обсто-
ятельств в повышенной соци-
альной защите, — указали судьи. 
— Это приводит к неопределен-
ности правового регулирования 
и неоднозначному пониманию 
положений статьи 217 Налого-
вого кодекса РФ при решении 
вопроса о налогообложении вы-
плат, предоставляемых гражда-
нам за счет бюджетных ассигно-
ваний в качестве меры социаль-
ной поддержки. Неопределен-
ность сложившегося правового 
регулирования подтверждается 
и практикой правоприменения, 
поскольку НДФЛ удерживается 
с работающих получателей по 
месту службы и не удерживает-
ся с пенсионеров, которым день-
ги перечисляют через Пенсион-
ный фонд. 

К различиям приводит также 
свободный выбор получателей: 
полная выплата в денежном вы-
ражении или перечисление ча-
сти на финансирование соци-
альных услуг. Таким образом, 
положения статьи 217 НК РФ не 
соответствуют Конституции 
РФ, поскольку устанавливают 
«различный правовой режим 
налогообложения для одной и 
той же выплаты в зависимости 
от формальных, не связанных с 
ее правовой природой критери-
ев». — Законодателю надлежит 
внести в статью 217 НК необхо-
димые изменения — указал КС 
РФ. — До внесения изменений 
положения статьи 217 Налого-
вого кодекса не могут служить 
основанием для обложения на-
логом на доходы физлиц ежеме-
сячной денежной выплаты, 
установленной для ветеранов 
боевых действий.

ЦИФРА
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рублей ипотечных кредитов выда-
ли банки российским гражданам. 
Такие данные приводил ЦБ 
на 1 марта.

ФИНАНСЫ Доля нефтегазовых доходов бюджета 
упала до семилетнего минимума

Иглы кончились
Роман Маркелов

Д
оля нефтегазовых доходов 
федерального бюджета в 
марте составила чуть боль-

ше 28,5 процента, следует из ста-
тистики минфина. В последний 
раз этот показатель опускался так 
низко в 2009 году. Снижение по-
ступлений госказны от нефти и 
газа пока не является тенденцией, 
но скоро может ею стать из-за 
снижения веса «черного золота» 
во всем мире.

В первом квартале 2016 года 
российский бюджет получил чуть 
более 2,9 триллиона рублей дохо-
дов. Доля нефтегазовых поступле-
ний, складывающихся из налога 
на добычу полезных ископаемых 
(НДПИ) и вывозных таможенных 
пошлин на нефть, газ и продукты 
из них, за первые три месяца даже 
не превысила отметки в триллион 
рублей (34,1 процента). В марте 
нефтегазовые доходы составляли 
только 28,55 процента бюджет-
ных поступлений, в феврале — 
42,34 процента, в январе — 33,92 
процента.

Главная причина текущего па-
дения уровня нефтегазовых дохо-
дов — снижение цен на нефть, рас-
сказывает главный экономист не-
зависимого национального отра-
слевого консультанта по вопро-
сам развития ТЭК России Vygon 
Consulting Сергей Ежов. «К при-
меру, в январе — феврале 2016 
года цена составила 28—30 долла-
ров за баррель по сравнению с 50 
долларами за баррель, заложен-
ными в бюджете. При прочих рав-
ных снижение цены привело бы к 
падению нефтегазовых доходов в 
первом квартале на 0,75 триллио-
на рублей по сравнению с бюдже-
том-2016, однако за счет роста 
курса доллара к рублю около 0,4 
триллиона рублей было компен-
сировано», — отметил эксперт.

По его словам, низкие мартов-
ские показатели связаны не толь-
ко со снижением цен на нефть, но 
и с неравномерностью поступле-
ний ненефтегазовых доходов, ко-
торые в марте превысили показа-
тели февраля в 1,8 раза. «Соответ-
ственно, мартовский показатель 
не является тенденцией, и сред-
няя доля нефтегазовых доходов в 

2016 году будет выше даже в нега-
тивном ценовом сценарии», — 
считает Сергей Ежов.

Доля ненефтегазовых доходов 
сейчас резко доминирует над сы-
рьевыми поступлениями в основ-
ном из-за сокращения последних 
на 36 процентов. По словам Сер-
гея Ежова, некоторое снижение 
объемов ненефтегазовой эконо-
мики компенсировалось инфля-
ционными факторами и ростом 
ставок акцизов в 2016 году. «В ре-
зультате общая сумма ненефтега-
зовых доходов в первом квартале 
2016 года, выраженная в рублях, 
выросла на 1 процент по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года», — добавил он.

При этом в дальнейшем доля 
нефтегазовых доходов федераль-
ного бюджета будет зависеть все 
же в основном от уровня цен на 
нефть. Если стоимость барреля 
российской марки Urals останет-
ся на текущих отметках около 40 
долларов, то во втором квартале 
доля нефтегазовых доходов го-
сказны вырастет до 40—41 про-
цента, прогнозирует Сергей 
Ежов. «В целом по году следует 
ожидать доли нефтегазовых дохо-
дов около 37—38 процентов», — 
полагает он. По мнению эксперта, 
по сравнению с проектировками 
бюджета-2016 снижение нефтега-
зовых доходов может составить 
1,2—1,4 триллиона рублей.

Ранее министр финансов РФ 
Антон Силуанов заявлял, что рос-
сийская экономика должна нау-
читься работать при колебаниях 

цен на нефть возле уровня 40 дол-
ларов за баррель. Он также отме-
чал, что для России создадут усло-
вия развития несырьевых секто-
ров экономики, а зависимость от 
экспорта сырья будет снижаться.

По мнению директора Научно-
исследовательского финансового 
института минфина Владимира 
Назарова, при текущей доле не-
фтегазовых доходов федеральный 
бюджет нельзя назвать полно-
стью сбалансированным. Поло-
жительным явлением в плане ухо-
да от сырьевой зависимости мож-
но считать показатель нефтегазо-
вых поступлений госказны ниже 
30 процентов, если он станет тен-
денцией, полагает эксперт. «Но на 
самом деле уровень нефтегазовых 
доходов выше 10 процентов уже 
серьезно влияет на бюджет», — до-
бавляет Владимир Назаров.

10-процентного показателя 
можно достичь не раньше чем че-
рез десять лет, считает собесед-
ник «РГ». Однако процесс ухода 
экономики от нефтяной зависи-
мости могут ускорить объектив-
ные причины. Не исключено, что 
время нефти как источника ренты 
для бюджетов стран-нефтепроиз-
водителей подходит к концу. 
«Скорее всего, нефть станет об-
ычным товаром. Похоже, что 
цены на нее долгие годы будут за-
висеть больше от внедрения но-
вых технологий и спроса потреби-
телей, а не интересов экспорте-
ров. Встреча стран — производите-
лей нефти в Дохе, окончившаяся 
неудачей, также это показала», — 
сказал Владимир Назаров.

Снижению российской эконо-
мики и бюджета от экспорта 
энергоносителей могут поспо-
собствовать структурные рефор-
мы, о необходимости которых не 
раз заявляли Антон Силуанов и 
глава Банка России Эльвира На-
биуллина. По мнению Владимира 
Назарова, первыми в списке та-
ких реформ должны стоять более 
масштабная, чем сейчас, прива-
тизация компаний госсектора, 
повышение пенсионного возра-
ста и адресный подход к социаль-
ным расходам, а также перера-
спределение расходов федераль-
ного бюджета в пользу образова-
ния и здравоохранения.

ЦИФРА
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должны занимать нефтегазовые 
доходы в структуре бюджета, 
чтобы можно было говорить 
о преодолении сырьевой 
зависимости

Дом в чистом поле
С 2001 года, когда Зе-
м ел ь н ы м  к о д е к с о м  
были введены катего-

рии земель по видам использова-
ния, граждане пытаются менять 
категории земельных участков,  
чтобы не было проблем с реги-
страцией прав собственности 
ИЖС при дарении, наследовании 
или продаже, а также в связи с но-
вым строительством. 

В «подвешенном» состоянии 
только в Московской области 
находятся более миллиона та-
ких объектов капитального 
строительства на сельхоззем-
лях. В случае законодательных 
поправок многие смогут не 
только узаконить свои права на 
постройку, но и начать строи-
тельство новых домов. По мне-
нию Сергея Гусева, инициатива, 
с одной стороны, упрощает про-
цесс получения прав на сельхоз-
земли, а с другой — на традици-

онных землях сельхозназначе-
ния, пусть и не приспособлен-
ных, могут, как грибы, начать 
расти новые жилые массивы. 
При этом есть риск махинаций и 
злоупотреблений. 

Нововведение поможет и 
коммерческим организациям 
получать разрешения на строи-
тельство индивидуального жи-
лья на сельхозземлях. А также 
развяжет руки главам поселе-
ний на муниципальном уровне 
«повально» менять разрешен-
ный  вид использования земель-
ных участков сельхозназначе-
ния. Таким образом, есть те, кто 
— за и кто — против такой иници-
ативы. 

Земли сельскохозяйственного 
назначения обычно предоставля-
ются за городом гражданам для 
выращивания плодовых и овощ-
ных культур, для ведения сель-
ского хозяйства. На них закон 
разрешает возводить постройки, 
помещения, гаражи, склады, но 
исключительно для хранения 
продукции, инструментов, тран-

спорта. Но никак не строить и не 
проживать в капитальных домах 
и тем более регистрировать на 
этих землях граждан. Если земли 
сельхозназначения  по факту ис-
пользуются их владельцами не 
для выращивания плодовых, 
овощных и других видов культур, 
а для других целей, то они изыма-
ются. 

По словам исполняющего 
обязанности заведующего отде-
лом  природоресурсного законо-
дательства Института законода-
тельства и сравнительного пра-
воведения при правительстве РФ 
Елены Галиновской, шансы на 
успех у законопроекта нулевые. 
Тем более закон уже урегулиро-
вал вопрос. Да, в 27-й статье Зе-
мельного кодекса говорится о 
землях сельхозназначения, уже 
предоставленных под ИЖС. Но 
эта норма фиксирует некий «ста-
тус-кво». И то, что сельскохозяй-

ственные земли и дальше можно 
предоставлять под жилые по-
стройки, эта норма не означает. 
Земельный кодекс такой вид раз-
решенного использования зе-
мель сельхозназначения, как 
ИЖС, не предусматривает, нет 
такого вида  сельхозземель под 
ИЖС и в Классификаторе минэ-
кономразвития об утверждении 
видов разрешенного использова-
ния земельных участков», — го-
ворит эксперт. 

Получается, что своей нова-
торской инициативой отдельные 
депутаты хотят «узаконить» та-
кой вид разрешенного использо-
вания сельхозземель, как ИЖС. 
Но не получится, так как закон 
об обороте земель сельскохозяй-
ственного назначения регулиру-
ет только оборот таких земель, а 
не строительство на них, и но-
вовведение на самом деле проти-
воречит Земельному кодексу, 
поясняет Елена Галиновская.

На сельхозземлях нет смысла возводить большие постройки для жилья — законно оформить их не удастся.

Акцент

 На землях сельхозназначения 
могут начать расти жилые 
массивы. Есть риск злоупотре-
блений, говорят эксперты

Публикацию комментирует 
Татьяна Полякова
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Читайте также: Россияне 
стали осторожнее 
в тратах на жилье
www.rg.ru/art/1227227

Федеральному 
законодателю 
надлежит внести 
в статью 217 НК РФ 
необходимые 
изменения 

Объемы авторских 
вознаграждений 
в прошлом году 
достигли 
4,6 млрд рублей
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Куда покатят 
бочку

ЕСЛИ же говорить о краткосрочных ожидани-
ях, то делать прогнозы по стоимости бочки и 
курсу рубля почти никто не берется. «Ждать 

провалов цены Brent или укрепления доллара на десять 
процентов нет смысла, ведь уже сейчас ясно, что стои-
мость 41—45 долларов за баррель и соответствующий 
этому курс доллара 65—70 рублей — объективная оцен-
ка», — говорит доцент кафедры фондовых рынков и фи-
нансового инжиниринга РАНХиГС Сергей Хестанов. 

В Доху в минувшее воскресенье приехали 18 стран. 11 
из них являются членами ОПЕК. Не было лишь Ирана и Ли-
вии. Первый счел, что получил карт-бланш на увеличение 
добычи после снятия со страны международных санкций, 
вторая потребовала особых условий, но не нашла отклика 
в рядах картеля. Из не входящих в ОПЕК стран приехали 
министры энергетики РФ, Казахстана, Азербайджана, 
Омана, Мексики, Бахрейна и Колумбии. Вместе с ОПЕК 
они занимают 50-процентную долю мировой нефтедобы-
чи и более 70 процентов экспорта «черного золота».

Саудовской Аравии это показалось недостаточным 
кворумом. Несмотря на то что экономические власти 
страны заранее согласовали все детали соглашения с Рос-
сией, представители политических кругов Эр-Рияда пош-
ли наперекор, потребовав обязательного участия в перего-
ворах всех членов 
ОПЕК. Рынок нефти 
уже приготовился 
рвануть к 45—47 дол-
ларам за бочку Brent, 
но и это оказалось 
фальстартом. Теперь, 
в течение недели или 
двух, баррель может 
застрять на уровне 
ниже 40 долларов. 
Тем не менее минэ-
нерго России счита-
ет, что по отрасли это не ударит. С оценкой в отношении 
российского бюджета эксперты более осторожны, хотя 
мартовские данные минфина говорят о том, что доля не-
фтегазовых доходов бюджета снизилась до минимума за 
семь лет (подробнее читайте в материале «РГ» на с. 4).

Сейчас и для бюджета, и для нефтяников комфортный 
уровень цен — 40—60 долларов за баррель, рассказал в эфи-
ре НТВ Александр Новак. «Эта оценка справедлива и для 
добычи в других странах», — считает он. В то же время бюд-
жеты некоторых членов ОПЕК, в том числе Нигерии, Вене-
суэлы, Катара и других, уже серьезно «недоедают». Сау-
довской Аравии позволяют держаться солидные золотова-
лютные резервы и низкая себестоимость добычи, что 
справедливо и для России. Тем не менее Эр-Рияд к 25 апре-
ля представит план по замещению сырьевых доходов, а РФ 
второй год подряд работает по антикризисному плану.

Пока хуже всего самочувствие у Анголы. Она добывает 
1,77 миллиона баррелей в сутки, и ее бюджет зависим от 
нефти на 95 процентов. Для сравнения: Россия добывает 
10,9 миллиона баррелей, зависимость бюджета от нефти в 
2015 году — 42,9 процента. Без помощи со стороны Ангола 
обречена на банкротство. 68 процентов населения там уже 
живет за чертой бедности. В целом трудности испытывают 
все, кто так или иначе зависим от нефтегазовых доходов: 
уровень балансировки бюджета для некоторых стран со-
ставляет 70—90 долларов, и системная перестройка зани-
мает не один день в Дохе за счет переговоров, а десяток лет 
за счет масштабных структурных реформ.

Успокаивает одно: после неудавшейся встречи в Дохе 
мало кто рассчитывает на рост добычи нефти в странах 
ОПЕК. Goldman Sachs вовсе допускает дефицит предложе-
ния в III квартале 2016 года. На это существенное влияние 
оказывают фундаментальные факторы — сокращение про-
изводства в странах и падение затрат на техническое об-
служивание. На пользу рынку и бессрочная забастовка не-
фтяников в Кувейте, который также входит в ОПЕК. По сте-
чению обстоятельств, сотрудники компаний там прекра-
тили работу в день дохийских переговоров из-за отказа 
властей включить выплаты нефтяникам в новый проект по 
оплате труда госслужащим. Это сократило производство 
«черного золота» в стране почти на 60 процентов — с 2,8 
миллиона до 1,1 миллиона баррелей. На убыль пошла и до-
быча в США: по словам Александра Новака, впервые за 
долгий срок ежесуточное производство там опустилось 
ниже девяти миллионов баррелей.

По мнению Сергея Хестанова, в дальнейшем, чем хуже 
будет ситуация с бюджетами стран, тем сговорчивее ста-
нут политические власти, заинтересованные в баланси-
ровке цен. И говорить о неудаче встречи в Дохе по причине 
категоричной позиции Ирана не стоит: он мог пойти на 
уступку при ряде оговорок. Александр Новак признал, что 
камнем преткновения стали Саудовская Аравия, ОАЭ и 
другие страны Персидского залива, а не Тегеран.

ОТДЫХ Что изменится в работе турфирм в 2017 году

Не тайный агент
Алена Узбекова

С 
1 января 2017 года 
российские турагент-
ства будут работать 
по новому закону, за-
дача которого повы-

сить прозрачность рынка и защи-
тить туристов.

Документ уже принят, однако 
сейчас надо грамотно подгото-
виться к работе в других услови-
ях, иначе грядущие изменения 
могут негативно сказаться как 
на самих агентствах, так и на ту-
ристах, полагают в Альянсе ту-
ристических агентств России 
(АТА).

«Некоторые правовые колли-
зии можно устранить путем вне-

сения поправок в принятый до-
кумент, сейчас над ними работа-
ет Министерство культуры Рос-
сии», — уточнил в беседе с «РГ» 
президент АТА Андрей Гаврилов 
после шестой выездной конфе-
ренции альянса, которая прошла 
в Калужской области. 

Кстати, альянс впервые про-
водил конференцию в России, и 
это свидетельство того, что тура-
гентства выстраивают свою ра-
боту уже с учетом внутреннего 
рынка, отметил Андрей Гаври-
лов. «Поэтому, во-первых, гото-
вя поправки к закону, следует 
подумать, как будет регулиро-
ваться деятельность агентств, 
продающих туры по России. Про-
блема в том, что обновленный 

закон направлен, прежде всего, 
на упорядочение работы фирм, 
продающих туры за рубеж», — 
сказал Гаврилов. Получается, 
что сейчас нет гарантий защиты 
туристов от агентств, реализую-
щих путевки на российские ку-
рорты, в то время как поток от-
дыхающих туда стремительно 
растет.

Второй важный момент — 
уточнение формулировок. Одна 
из них касается того, что агентст-
во — непосредственный продавец 
путевки, живущий за счет комис-
сии туроператора, должно рабо-
тать «от имени и по поручению» 
туроператора же, формирующе-
го турпродукт. Формулировка 
эта появилась не случайно. В Рос-

сии работает около 40 тысяч 
агентств, которые не контроли-
руются. Бывают случаи, когда 
фирмы-однодневки собирают 
деньги с туристов и скрываются, 
не перечислив их туроператору, 
отвечающему за бронь мест в са-
молетах и гостиницах. В итоге 
страдают и операторы, и тури-
сты. Для устранения проблемы 
законом предусмотрено с января 
2017 года обязать операторов по-
давать в объединение туропера-
торов в сфере выездного туризма 
списки агентств, с которыми они 
работают. 

Однако до сих пор нет ясно-
сти, как действовать, если, на-
пример, одно агентство сотруд-
ничает сразу с несколькими опе-
раторами. «Например, у нас 
туры в Венгрию продают три 
крупных венгерских же операто-
ра. А российские агентства как 
посредники работают со всеми 
тремя. Так какой конкретно опе-
ратор будет подавать списки до-
веренных агентств? И как быть, 
если этот оператор зарубеж-
ный», — спрашивают представи-
тели турбизнеса.

Второй вопрос заключается в 
том, что по новому закону у 
агентств может возникнуть необ-
ходимость переводить деньги 
операторам заранее. А такая си-
стема депозитов непосильна для 
агентского бизнеса, живущего за 
счет 10—15-процентной комис-
сии от стоимости тура. Поэтому 
может не лучшим образом ска-
заться на рынке в целом.

Кроме того, в соответствии с 
поручением президента России 
по итогам заседания президиума 
Госсовета по развитию туризма, 
прошедшего в Ялте в августе 
2015 года, в стране должен быть 
создан единый федеральный ре-

естр турагентств, который, по 
идее, должен отсечь фирмы-од-
нодневки и повысить ответст-
венность участников рынка, а 
главное, позволить ориентиро-
ваться в многообразии предло-
жений туристам. То есть если 
есть агентство в реестре — дове-
рять ему можно.

С марта этого года реестр ту-
рагентств создается на базе объе-
динения туроператоров в сфере 
выездного туризма «Турпо-
мощь». Планируется, что турист 
будет искать информацию об 
агентстве на сайте этой органи-
зации, а с 1 января 2017 года, по 
информации объединения, член-
ство в реестре станет обязатель-
ным для всех агентств, работаю-
щих сегодня на рынке.

«Однако в туротрасли есть 
мнение относительно того, что 
если речь идет о едином феде-
ральном реестре, то и вести его 
должен федеральный орган ис-
полнительной власти. Это может 
быть министерство культуры, 
Ростуризм, налоговая служба, 
Роспотребнадзор», — отметил Ан-
дрей Гаврилов.

Напомним, изначально авто-
ры идеи создания реестра при 
«Турпомощи» аргументировали 

ее тем, что объединение хорошо 
зарекомендовало себя во время 
банкротств турфирм летом 2014 
года, когда туристов пришлось 
массово эвакуировать с загра-
ничных курортов в Россию. Во 
многом это удалось сделать бла-
годаря тому, что «Турпомощь» 
хорошо взаимодействовала с 
агентствами, и этот опыт решили 
использовать.

В любом случае, при какой бы 
организации ни создавался ре-
естр, надо, в первую очередь, 
уточнить критерии, дающие 
агентствам право на работу, от-
мечают в Ассоциации туропера-
торов России (АТОР). «Подобный 
реестр, насколько я знаю, вел Ро-
спотребнадзор. Однако агентст-
ва входят в него по заявительно-
му принципу. Это не совсем пра-
вильно, если мы хотим повысить 
прозрачность и профессиона-
лизм участников рынка», — поя-
сняла свою позицию «РГ» испол-
нительный директор АТОР Майя 
Ломидзе.

Контроль В минпромторге разработали программу, как быстро и недорого 
избавиться от контрафакта

Не сжечь, так раздавить
Татьяна Зыкова 

М
инпромторг разра-
ботал изменения в 
порядок уничтоже-
ния изъятых из не-
законного оборота 

товаров — обуви, одежды, белья и 
десятков других изделий легкой 
промышленности.

Речь идет о готовых товарах 
массового спроса и полуфабрика-
тах для их изготовления — тек-
стильных, швейных, кожаных, 
меховых, а также о фурнитуре и 
металлических изделиях для про-
изводства. Все это пойдет «под 
нож» по упрощенной процедуре. 

 Уничтожать левый товар бу-
дут по судебному решению, при-
чем без конфискации в пользу го-
сударства, как это было до сих 
пор. 

«Суть наших предложений 
сводится к тому, что не будет не-
обходимости конфисковывать не-
легальные товары, а затем пере-
водить их в государственную соб-
ственность, так как это сопряже-
но со значительными тратами 
бюджета на проведение экспер-
тиз, учет, оценку, что по сути оз-
начает легализацию», — поясняет 
статс-секретарь, заместитель ми-
нистра промышленности и тор-
говли Виктор Евтухов. 

По его словам, товары, изъя-
тые из незаконного оборота, с ко-
пией судебного решения переда-
ются таможенными или правоох-
ранительными органами Роси-
муществу по акту приема-пере-
дачи и уходят на уничтожение. 
Таким образом, нарушитель ли-
шается товара и соответственно 
несет значительные убытки в 
связи с совершением незакон-
ных действий. Это должно предо-
стеречь недобросовестных пред-
принимателей. 

«Упрощение порядка уничто-
жения заключается в отмене ко-
дификации контрольно-надзор-
ными органами, судами или Роси-
муществом товаров легкой про-
мышленности по перечню, кото-
рый был ранее утвержден прави-
тельством», — продолжает Виктор 
Евтухов. Больше года назад пра-
вительство, напомним, приняло 
решение уничтожать нелегаль-
ные одежду и обувь (в перечне — 
внушительный список разных ви-
дов товаров).

 Но правила не сработали. Ав-
торы перечня не учли важного мо-
мента — в решениях о конфиска-
ции контрафактных товаров лег-
кой промышленности, направля-
емых на уничтожение, обязатель-
но должен указываться товарный 
код. Эта обязанность для уполно-
моченных органов не прописана. 
Визуально, на глазок, сотрудники 
контрольно-надзорных органов 
или Росимущества, не обладая 

специальными знаниями и навы-
ками, не могли определить, к ка-
кому коду относятся товары, ко-
торые должны быть уничтожены.

Эта проблема была, наверное, 
одной из самых обсуждаемых за 
последний год на различных 
межведомственных встречах и 
совещаниях. Сейчас подход ме-
няется. «Мы предлагаем иденти-
фицировать незаконные изделия 
визуально, используя простой 
понятийный аппарат», — говорит 
Евтухов.

Как  рассказали «Российской 
газете» в Росимуществе, разо-
браться в сотнях кодов товаров 
действительно было практически 
невозможно. Возникала почва для 
коррупции и злоупотреблений. 
Например, в связи с тем, что изъя-
тый товар без кода невозможно 
было уничтожить и владельцы 
конфиската могли получить его 
обратно по коррупционным схе-
мам. Новый проект постановле-
ния правительства призван снять 
«кодовый» вопрос и попытки мо-
шенничества. 

 Присутствовать во время про-
цедуры уничтожения будут пред-
ставители Росимущества и упол-
номоченные компании — ликвида-
торы. Прописаны способы унич-

тожения — это и перемалывание 
бульдозерами, и сжигание в пе-
чах. Платить за уничтожение при-
дется правонарушителям. В Уго-
ловно-процессуальный кодекс 
предлагают включить норму, по 
которой привлеченный к ответст-
венности владелец незаконных 

товаров обязан возместить расхо-
ды по уничтожению контрабанды 
и контрафакта. 

Впрочем, хозяев незаконных 
товаров могут и не найти. Что тог-
да? На это Виктор Евтухов заме-
тил: «Если расследование по делу 
не завершено и нарушитель не 
установлен, решение об уничто-
жении за счет государства прини-

мается судом на основании хода-
тайства следователя или органа, 
осуществляющего администра-
тивное расследование».

Объем теневого рынка, то есть 
ввезенной и произведенной в Рос-
сии «серой» продукции, достиг к 
2015 году, по экспертным оцен-

кам, включая данные крупнейшей 
отраслевой ассоциации «Союзлег-
пром», почти триллиона рублей — 
это треть от всего рынка товаров. 

Цель нововведений сократить 
масштабы как незаконного им-
порта, так и отечественных под-
делок. А упрощение правил их 
уничтожения поможет сэконо-
мить деньги. 

По данным Росимущества, в 
среднем в прошлом году на содер-
жание одного кубического метра 
конфиската, включая расходы на 
его хранение, экспертизу, оценку, 
уничтожение, из федерального 
бюджета шло 12 — 15 рублей в 
день. Это почти 800 миллионов 
рублей в год. При этом стоимость 
услуг специализированных орга-
низаций на хранение и уничтоже-
ние конфиската ежегодно растет. 

Перемены приведут к сокра-
щению расходов на хранение то-
варов, проведение дополнитель-
ных экспертиз для их идентифи-
кации, определения их учетной 
стоимости, что позволит перера-
спределить высвобожденные 
бюджетные средства и приведет к 
экономии бюджета.

Что касается изменений в уго-
ловном законодательстве, то они 
также назрели. Сегодня основной 
санкцией за правонарушения яв-
ляется штраф. При этом 66 процен-
тов штрафов не уплачено наруши-
телями, что подтверждает необхо-
димость других мер воздействия. В 
частности, в Уголовный кодекс РФ 
планируется ввести статью 200.3. 
«Контрабанда товаров легкой про-
мышленности». 

Санкции за нее серьезные. Во-

первых, незаконное перемещение 
через таможенную границу Евра-
зийского экономического союза 
товаров легкой промышленности 
в крупном размере наказывается 
штрафом от трехсот тысяч до од-
ного миллиона рублей. Либо при-
нудительными работами до пяти 
лет, либо лишением свободы на 
тот же срок. 

То же преступление, совер-
шенное группой лиц по предвари-
тельному сговору или должност-
ным лицом с использованием сво-
его служебного положения, нака-
зывается лишением свободы от 
трех до семи лет со штрафом до 
одного миллиона рублей. Дейст-
вия организованной группы нака-
зываются лишением свободы от 
семи до двенадцати лет со штра-
фом до двух миллионов рублей. 

«Сокращение объемов неза-
конного оборота товаров легкой 
промышленности придаст допол-
нительный импульс развитию 
российского производства, оздо-
ровлению конкурентной среды и 
увеличению собираемости нало-
гов и таможенных сборов в бюд-
жет», — резюмирует Евтухов.

Главное для турфирм сейчас — подготовиться к работе по новому закону так, чтобы не «раздеть» себя и туристов. 

Читайте также: 
Куда россияне поедут 
отдыхать на майские 
праздники
www.rg.ru/art/1247762

Минэнерго РФ 
считает, что ком-
фортный уровень 
цен — 40—60 долла-
ров за бочку

КУДА ПОЕДУТ РОССИЯНЕ НА МАЙСКИЕ ПРАЗДНИКИ

В России вырос спрос на отдых в начале мая. На 15 процентов — на зарубежные 

направления и до 20 — на туры по стране, сообщили в Ассоциации туроперато-

ров России. Лидируют курорты Кубани, Крым, Москва и Петербург, маршруты 

Золотого кольца и речные круизы. На выездном рынке это Кипр, Греция, Испа-

ния, Чехия, Италия, Франция, Сербия и Черногория. Ожидается, что спрос бли-

же к майским датам еще увеличится.

Продолжительность туров зависит от направлений. По России в экскурсионные 

туры едут на 3—4 дня, на лечение и отдых на курорты — на 7—10 дней. Средняя сто-

имость экскурсионных поездок — 20 тысяч рублей, лечебных — от 30 тысяч.

В экскурсионные туры по Европе россияне едут на 3—7 дней. В среднем стои-

мость европейского тура составляет от 600 до 1500 евро на одного человека, 

включая авиаперелет. 

Оплачивать перемалывание буль-
дозерами контрафактной продук-
ции будут сами нарушители.

Акцент

 Контрафактная обувь, 
одежда, белье и другие това-
ры массового спроса 
пойдут «под нож» 
по упрощенной схеме
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Следите за темой на сайте
www.rg.ru/sujet/5625
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СВЯЗЬ Посылки можно 
будет отследить онлайн

Почта 
попала в сеть

Татьяна Шадрина

В СКОРОМ времени к небольшим посылкам будут при-
креплять специальные трекер-метки, своего рода пере-
датчики, которые укажут, где в данный момент находится 
посылка. 

Сейчас российские почтовики ведут переговоры об 
этом со своими коллегами из других стран, рассказал гла-
ва «Почты России» Дмитрий Страшнов. Пока по междуна-
родным правилам мелкие пакеты (а именно на них прихо-
дится большая часть посылок из иностранных интернет-
магазинов) не обязательно снабжать спецметками.

«Сейчас ход таких отправлений имеет не совсем про-
зрачный формат. Нерегистрируемый пакет идет до адре-
сата по сети несколько тысяч километров. А учитывая, что 
цена доставки мелких пакетов низкая, зачастую эта рабо-
та для почтовиков убыточная. И вторая большая пробле-
ма — нельзя точно знать, когда посылку получит адресат. 
Ни одна почтовая администрация в мире сейчас не дает 
гарантии выполнения сроков доставки мелких пакетов. 
Это наша добрая воля сделать трекинг пакетов для удоб-
ства наших потребителей», — отметил глава «Почты Рос-
сии», отвечая на вопрос «РГ». Прикрепление метки и 
включение посылки в трекинг-систему будет стоить не 
более 40 рублей для одной посылки.

Еще одним новшеством может стать онлайн-оплата от-
правки посылки. Уже сейчас через сайт pochta.ru можно 
распечатать бланк оплаты. Если он есть на руках, отправ-
ление занимает считаные минуты.

«Почта России» планирует перевозить посылки само-
летами. Ранее почтовики фрахтовали небольшой самолет 
для доставки в отдаленные регионы, теперь они решились 
на аренду двух больших грузовых Ту-204. Также в планах 
запуск целого почтового поезда через Россию в Берлин. 
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Наталья Козлова

П
олицейские следователи 
в Москве ищут и пока не 
могут найти организато-

ров масштабной акции в минув-
шие выходные на Ходынском 
поле.

Есть несколько задержанных. 
Вчера в полиции сообщили, что 
провели обыски в квартире 
21-летнего студента одного из сто-
личных вузов. По сведениям кор-
респондента «РГ», пока у задер-
жанных провели обыски за грубое 
поведение молодых людей и под-
ростков, хамивших полиции. При 
обысках изымают компьютеры, 
надеясь найти организаторов, по 
зову которых молодежь собралась 
на Ходынке.

В полиции пока комментариев 
не дают, отделываясь от назойли-
вых журналистов безликой фра-
зой — «полицейские устанавлива-
ют все обстоятельства и лиц, при-
частных к нарушению обществен-
ного порядка».

Напомним, шоу любителей со-
ветских машин на Ходынском 
поле в минувшую субботу чуть 
было не закончилось масштабны-
ми беспорядками. Молодые води-
тели называют себя группой «Бое-
вая классика». Это группа объеди-
няет любителей старых «Жигу-
лей», «Волг» и других подобных 
авто. Они в полночь устроили гон-
ки на старых машинах, что вызва-
ло недовольство всех, кто живет 
вокруг Ходынки.

Приехавшие полицейские выя-
снили, что организация позвала 
на сходку любителей такого рода 
развлечений в честь своеобразно-
го юбилея — она набрала 200 ты-

сяч подписчиков в соцсети. При-
шли примерно полтысячи чело-
век. Водители около 200 «Жигу-
лей» и «Волг» на высоких оборо-
тах показывали мастерство. Зри-
тели в возрасте от 15 до 25 лет в 
восторге орали. Жители окрест-
ных домов вызвали полицию с 
просьбой утихомирить шумное 
зрелище.

Просьбу полиции разойтись, 
водители, их зрители и просто зе-
ваки поняли буквально — и разо-
шлись с матом в адрес стражей по-
рядка, откровенным неповинове-
нием и хамством. Подожгли ста-
рую машину, зажгли файеры. 
Окружили полицейскую машину 
и стали водить хороводы. Одну из 
машин с синими номерами разри-
совали. На Ходынку правоохрани-
тели вызвали подкрепление и 
даже водометы. Но все закончи-

лось без грубой силы. Два десятка 
самых активных пригласили в ав-
тобус, отвезли в полицию и соста-
вили протоколы.

Кстати, утром картина «ходын-
ского гуляния» выглядела совсем 
дико — не только на поле, но и по 
всей округе были вытоптаны тра-
ва и кусты, сломаны лавочки и дет-
ские площадки.

Двенадцать человек оформили 
по статье «Управление транспор-
тным средством при наличии неи-
справностей или условий, при ко-
торых эксплуатация транспор-
тных средств запрещена». Еще пя-
теро расписались за «Управление 
транспортным средством водите-
лем, не имеющим при себе доку-
ментов, предусмотренных ПДД». 
Трое — за езду без страховки. 
Остальные за неправильную пар-
ковку, езду без правил и прочее.

В «черный список» полицей-
ских попали почти сотня машин и 
их хозяев. Было задержано не-
сколько несовершеннолетних, за 
которых будут отвечать родители. 
Тем, кто все организовал это буй-
ное шоу, грозит уголовная статья с 
огромным штрафом и обязатель-
ными работами.

Из всего случившегося напра-
шивается несколько выводов. 
Если есть такое молодежное дви-
жение и у него немало поклонни-
ков в Сети, то почему бы им не 
дать настоящее «поле деятельнос-
ти». Желательно там, где рев дви-
гателя старых машин в ночи нико-
го не поднимет с кровати. А то 
ведь эти водители уже собирались 
у ВДНХ, откуда их гнали, теперь — 
Ходынка. Понятно, что по прика-
зу ГИБДД они завтра не исчезнут. 
Очень важно, если легализовы-
вать ночные сборы, поработать с 
теми же лидерами «Боевой клас-
сики». Им надо объяснить, что не-
адекватное поведение их членов и 
приглашенных гостей, особенно 
хамство в адрес полиции — право-
нарушение со всеми вытекающи-
ми последствиями. И еще то, что 
нужно считаться с жителями 
окрестных домов и не превращать 
их ночной отдых в ночной кош-
мар. Один из депутатов уже вы-
сказался за то, чтобы выделить 
для любителей автошоу площадку 
в стороне от жилых кварталов. 
Правда, и сами молодые любите-
ли советской старины примерно 
год назад пытались обратиться к 
местным чиновникам и узако-
нить свои сборы. Пока их никто не 
услышал. Сейчас члены движения 
просят прощение у тех, кому по-
мешали.

ПРАВО Поправки в УК 
защитят представителей 
бизнеса от давления 
и необоснованного
преследования

Нотариуса 
позовут в СИЗО

Владислав Куликов

РАБОЧАЯ группа, созданная в администрации прези-
дента страны, готовит большие предложения по смягче-
нию Уголовного кодекса в отношении предпринимате-
лей. Цель — защитить честный бизнес от необоснованно-
го преследования и давления.

Одно из обсуждаемых предложений: разрешить нота-
риусам посещать арестованных в СИЗО для оформления 
важных документов. Это позволит не разрушить бизнес, 
пока руководитель организации находится под арестом. 
Чтобы дело не встало, директор сможет оформить дове-
ренность и назначить доверенных людей на хозяйство. 
Но здесь могут быть и проблемы.

«Нельзя допустить, чтобы предприниматель с нота-
риусом за это время провел отчуждение или сокрытие 
имущества или денежных средств, которые подлежат 
аресту с целью возмещения ущерба», — говорил во время 
заседания рабочей 
группы глава адми-
нистрации прези-
дента России Сергей 
Иванов.

Но, пожалуй, са-
мое резонансное 
предложение касает-
ся статьи УК «мо-
шенничество». Вче-
ра в СМИ прозвуча-
ла информация, что 
рабочая группа 
предлагает допол-
нить эту статью ча-
стями, отдельно квалифицирующими мошенничество в 
сфере предпринимательства. Например, как сообщает-
ся, преднамеренное неисполнение договорных обяза-
тельств, причинившее ущерб в особо крупном размере 
(от 10 миллионов рублей), предлагается карать лишени-
ем свободы на срок до 10 лет.

Напомним, что в начале года в администрации прези-
дента России была создана рабочая группа по монито-
рингу и анализу правоприменительной практики в сфе-
ре предпринимательства. В ее состав вошли представите-
ли администрации президента, МВД, ФСБ, СК и Гене-
ральной прокуратуры, а также крупнейших ассоциаций 
бизнеса. Группу возглавляет глава администрации пре-
зидента Сергей Иванов.

Эксперты, представляющие предпринимательское 
сообщество, часто называют статью 159 УК «мошенни-
чество» резиновой, мол, при желании можно подвести 
под нее любого предпринимателя. Несколько лет назад 
эту проблему попытались решить, введя в УК несколько 

статей, детализирующих мошенничество. Появилась и 
специальная предпринимательская статья: 159.4 «Мо-
шенничество в сфере предпринимательства». Однако за-
тем Конституционный суд признал ее не соответствую-
щей Основному закону. Если говорить просто, причина 
была в том, что за нее были предусмотрены меньшие сан-
кции, чем за обычное мошенничество. Представитель 
Генпрокуратуры даже назвал ту статью привилегирован-
ной. В итоге Конституционный суд вынес уникальное ре-
шение: он установил законодателям конкретный срок на 
исправление статьи. На все про все было дано полгода. 
Если поправки не вносились, статья теряла силу. За отве-
денный срок законодатели не приняли никакого реше-
ния, и статья перестала действовать.

Сейчас представители предпринимательского сооб-
щества предлагают вернуться к старой теме и ввести та-
кую дифференциацию. Как сообщается, многие предло-
жения бизнес-сообщества услышаны. Например, по дан-
ным СМИ, предлагается увеличить пороги крупного и 
особо крупного ущерба. Пусть не будет отдельной пред-
принимательской статьи, но различные виды мошенни-
чества в бизнес-сфере могут стать отдельными состава-
ми преступления.

«В целом выдвинутые предложения рабочей группы 
по мониторингу и анализу правоприменительной пра-
ктики в сфере предпринимательства, касающиеся зако-
нодательного обеспечения прав предпринимателей, на 
мой взгляд, имеют положительную тенденцию», — сказа-
ла «РГ» адвокат Екатерина Яковлева.

СЛЕДСТВИЕ Полиция разыскивает организаторов акции 
стритрейсеров на Ходынке

Уголовное шумное дело

Организаторам ночных беспорядков на Ходынском поле грозит уголовная 
статья за хулиганство.

Обсуждается 
предложение 
отдельно прописать 
виды мошенничест-
ва в сфере предпри-
нимательства 

Если бизнес-аферы причинили крупный ущерб, предлагается 
сажать предпринимателей на срок до 10 лет.
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Деловой завтрак Сергей Кузнецов — о Венецианской биеннале, Захе Хадид 
и новой высотке на Ленинградском проспекте 

Как на линии фронта 

Любовь Проценко

Н
есмотря на свою по-
ч т и  8 7 0 -л е т н ю ю 
историю, Москва 
продолжает строить-
ся. И то, как она это 

делает, интересно всему миру, 
судя по тому, как даже во время 
кризиса растет в город поток за-
рубежных туристов.  

Что уж говорить о россиянах 
и  москвичах! На «Деловой за-
втрак» в «РГ» с главным архи-
тектором Москвы Сергеем Куз-
нецовым они прислали сотни во-
просов...

Сергей Олегович! На биеннале 
архитектуры в Венеции, которая 
пройдет с 28 мая по 27 ноября 
нынешнего года , экспозиция па-
вильона России будет посвящена 
ВДНХ. Чем обусловлен такой вы-
бор? Неужели Москве нечего по-
казать из архитектуры наших 
дней? 

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Венецианскую би-
еннале характеризует как раз то, 
что на ней демонстрируются ак-
туальные проекты, такие, кото-
рые отвечают на существующие 
сегодня вызовы в мире. 

Не случайно тема ее сформу-
лирована как «Репортаж с линии 
фронта». Куратор выставки Але-
хандро Аравена, первый чилий-
ский архитектор, удостоенный 
Притцкеровской премии, трак-
тует эту тему как новую реаль-
ность, которая приходит в утра-

чиваемую архитектуру. Но ведь 
именно это и происходит сейчас 
с ВДНХ. Созданная в 1939 году, 
она была не просто Выставкой 
достижений народного хозяйст-
ва СССР, а моделью идеального 
мира, объединяющего людей 
разных народностей. Потеряв по-
сле распада Советского Союза 
идеологическую составляющую, 
она стала терять и архитектуру. 

И вот начиная с 2014 года по 
инициативе правительства Мо-
сквы происходит реновация тер-

ритории, ее ренессанс. Причем 
это не музейный проект, когда 
просто реставрируются памят-
ники и им возвращается перво-
начальная функция, а  наполне-
ние новой жизнью — интеллекту-
альной, культурной, образова-
тельной. 

И все-таки что  интересного по-
строено за последнее время? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Город явно посве-
жел. Изменилась, к примеру, 
Триумфальная площадь: из пу-
стого бетонного пространства 
превратилась в обжитое место, 
где молодежь с удовольствием 
качается на качелях, поэты у под-
ножия памятника снова читают 
стихи.... 

Безусловно, архитектурным 
событием для Москвы стал биз-
нес-центр на Шарикоподшипни-
ковской знаменитого английско-
го архитектора Захи Хадид. Но 
еще более урожайным на выдаю-
щиеся стройки будут ближайшие 

два года — 2017—2018 гг. В частно-
сти, к концу 2017-го будет готов 
уже парк «Зарядье» на месте сне-
сенной гостиницы «Россия». 

Завершится реконструкция 
спорткомплекса «Лужники», до-
страивается стадион «Динамо», а 
на территории ЗИЛа — «Ледовый 
дворец». 

А еще строятся  Центр совре-
менного искусства на Ходынке, 
новая Третьяковка на Кадашев-
ской набережной, Пушкинский и 
Политехнический музеи… 

Вновь вдруг возникла тема то-
чечной застройки…
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Новые дома в виде 
точечной застройки не проекти-
руются и не строятся.Смысл ны-
нешней политики Москвы —  ком-
плексное освоение территории. 

А вот зачем тогда возле гостини-
цы «Советская» на Ленинград-
ском проспекте, 34, планируется 
построить еще одну гостиницу  — 

в виде высотки сталинских вре-
мен?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Это из ранее при-
нятых решений. Ее планирова-
лось построить еще в 70-е годы. 
Но потом в проекте она превра-
тилась в гигантский чемодан. 
Мы провели большую работу и 
сознательно ушли в высоту, что-
бы уменьшить пятно застройки 
и снизить его негативное воз-
действие на окружающую сре-
ду. 

Уверен, сейчас выбрано опти-
мальное решение, которое не ис-
портит образ Ленинградского 
проспекта на участке от Белорус-
ского вокзала до ТТК, а напротив, 
завершит его. 

Полный репортаж с «Делового 
завтрака» с Сергеем Кузнецовым 
читайте в одном из ближайших 
номеров «РГ»

Сергей Кузнецов: Новая высотка 
на Ленинградке не испортит, а нао-
борот, завершит образ проспекта.

Акцент

 Новые дома в виде точечной 
застройки в Москве 
не проектируются 
и не строятся

ЧП В пассажирском автобусе 
в Иерусалиме прогремел взрыв

Однозначно теракт

Екатерина Забродина

НЕУТЕШИТЕЛЬНЫЕ выводы 
сделала израильская полиция по 
горячим следам прогремевшего 
вчера взрыва в пассажирском ав-
тобусе в Иерусалиме. «Это была 
однозначно бомба», — не стали 
замалчивать предварительную, 
но основную версию теракта 
власти.

Рейсовый автобус, в задней 
части которого была заложена 
бомба (об этом агентству ТАСС 
сообщил официальный предста-
витель полиции Израиля Миха-
эль Зингерман), направлялся из 
Иерусалима в Хеврон в самый 
час пик — около шести вечера по 
местному времени, когда прогре-
мел взрыв. Пострадал и соседний 
автобус, в котором также находи-
лись пассажиры. По последним 
данным, в списке раненых - 21 че-
ловек. При этом состояние двоих 
на момент подписания номера 
оценивалось как тяжелое.  След-
ствие также не исключает, что 
взрывное устройство мог приве-
сти в действие смертник. 

Эксперты отмечают, что это 
вторая атака на автобус с октя-
бря прошлого года, когда Изра-
иль охватила новая волна наси-
лия. С тех пор палестинские ра-
дикалы осуществили более 270 
нападений, в ходе которых были 
убиты 29 израильтян и четверо 
иностранцев, еще около 300 че-
ловек были ранены, напоминает 
ТАСС. За это же время погибли 
около 200 палестинцев, причем 
большинство из них — во время 
атак или при попытке нападений 
на израильтян. При этом экспер-
ты называют взрывы в автобусах 
почерком так называемой «вто-
рой интифады» (вооруженного 
восстания палестинских арабов 
против израильской власти на 
Западном берегу реки Иордан и в 
секторе Газа). Тогда, с 2000 по 
2005 год, теракты в обществен-
ном транспорте были излюблен-
ной тактикой экстремистов.

Между тем в посольстве РФ в 
Израиле вчера подтвердили, что, 
по предварительным данным, 
российских граждан среди по-
страдавших при взрыве нет.
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Израильская полиция установила, что бомба была заложена в задней 
части пассажирского автобуса. 
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РЕШЕНИЕ Верховный суд 
снял запрет 
с религиозной 
организации

Ликвидацию 
отменили

Владимир Федосенко

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ отказался признать религиозную 
организацию «Свидетели Иеговы города Тюмени» экс-
тремистской и подлежащей ликвидации. Тем самым Вер-
ховный суд страны отменил решение первой судебной 
инстанции.

В прошлом году в Тюменский облсуд с иском обрати-
лась прокуратура с просьбой признать местную религи-
озную организацию экстремистской и вынести решение 

о ее ликвидации. По-
водом для такого хо-
датайства послужил 
тот факт, что эта ор-
ганизация уже при-
влекалась к админи-
стративной ответст-
венности за распро-
странение экстре-
мистских материа-
лов. Так, в марте 
2015 года Ленин-
ский суд Тюмени 
подверг «Свидете-
лей Иеговы» адми-

нистративному штрафу. Их единоверец работал такси-
стом и своим пассажирам раздавал брошюры, которые 
были включены в федеральный список экстремистских 
материалов. Суд признал его виновным. 

В Тюменской области это не первый случай — «Свиде-
телей Иеговы» уже задерживали за распространение 
экстремистских материалов. Так, в прошлом году одна 
из верующих раздавала брошюры иеговистской литера-
туры, включенные в список экстремистских материалов. 

Во время процесса в Верховном суде адвокаты орга-
низации настаивали, что это частные случаи и к духов-
ной деятельности «Свидетелей Иеговых» имеют косвен-
ное отношение.  

Представители защиты в ходе судебного заседания 
неоднократно заявляли, что требования прокуратуры не 
подлежат удовлетворению, считая, что правоохрани-
тельные органы заинтересованы в ликвидации данной 
организации. По убеждению адвокатов, «данная органи-
зация за свою более чем столетнюю историю успела 
сформировать достойную репутацию и готова отвечать 
за свои слова». И Верховный суд РФ согласился с аргу-
ментами защиты.

ПРАВО Верховный суд 
разъяснил, что судью 
можно уволить 
за неформальное общение 
с подсудимым 

Без протокола 
не говорить

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России в своем свежем обзоре судеб-
ной практики сделал важное разъяснение: внепроцессу-
альное общение судьи с подсудимым может стоить дол-
жности человеку в мантии.

В документе приведен конкретный пример: некий су-
дья из Калмыкии завязал неформальные контакты с под-
судимым, обвинявшимся в растрате. Как позже объя-
снял сам судья, подсудимый — врач, а судье и его преста-
релой матери понадобилась медицинская помощь.

Сейчас уже не важно, как именно познакомились су-
дья и врач. Случилось это непосредственно на скамье 
подсудимых. Или сначала была встреча в кабинете вра-
ча, а уже потом так совпало, что дело медика попало к его 
пациенту. В опубликованных судебных актах Верховного 
суда России подоб-
ных подробностей 
нет. Но факт налицо: 
судья и подсудимый 
были знакомы, регу-
лярно созванива-
лись, о чем-то обща-
лись. Все остальное 
второстепенно.

Квалификацион-
ная коллегия судей 
поставила судье в 
вину, что он не сооб-
щил о подобных кон-
тактах, не взял судья 
и самоотвод. Подсудимый был им оправдан. Вторая ин-
станция отменила приговор, и при новом разбирательст-
ве другим судьей медика осудили. 

Молчание первого судьи о неформальных контактах с 
фигурантом, как сказано в обзоре, «свидетельствует о 
явном пренебрежении судьей Т. нормами Кодекса судей-
ской этики, умаляет авторитет судебной власти в целом, 
формирует в обществе негативное отношение к судеб-
ной системе, вызывает сомнения в его объективности, 
беспристрастности и справедливости».

Были к судье и другие претензии. Квалификационная 
коллегия указывала, что решения судьи часто отменяют-
ся в вышестоящих инстанциях. Но, как пояснил Верхов-
ный суд, нарушения требований процессуального и ма-
териального законодательства, допущенные судьей при 
разбирательстве гражданских и уголовных дел «носят 
характер обычных судебных ошибок и не могут рассма-
триваться в качестве дисциплинарного проступка. В сво-
ей совокупности свидетельствуют о нежелании судьи по-
вышать свой профессиональный уровень». 

Это — ключевой момент. Недавно пленум Верховного 
суда России утвердил большое постановление, проясня-
ющее вопросы дисциплинарного наказания судей. Как 
сказано в постановлении, уволить человека в мантии 
можно только в исключительных обстоятельствах. 
Просто отмена решений судьи — не повод для наказания. 
Если судья неправильно оценил доказательства, не так 
трактовал нормы или применил не те нормы, что следо-
вало, вышестоящая инстанция должна его поправить. И 
только. Зато поступки судьи, бросающие тень и на него, и 
на суд в целом, могут закончиться увольнением. На пра-
ктике судей увольняли за фривольные фотографии в со-
цсетях. 

Внепроцессуальные контакты с подсудимыми — тоже 
запрещенная для судьи вещь.

АРМИЯ Сергей Шойгу проверил, 
как обустраивают военных в Арктике

Служба во льдах
Юрий Гаврилов

В
чера министр обороны Рос-
сийской Федерации Сергей 
Шойгу посетил в Заполя-

рье, чтобы лично проверить, как 
идет обустройство и налажена 
боевая подготовка в воинских ча-
стях на острове Земля Александ-
ры архипелага Земля Франца-
Иосифа. 

Кроме того, глава военного ве-
домства России Сергей Шойгу за-
слушал доклады местного коман-
дования и вручил штандарты но-
вому главкому ВМФ Владимиру 
Королеву и командующему Се-
верным флотом Николаю Евме-
нову. 

Интерес министра именно к 
этим районам в общем-то поня-
тен. На острове Земля Александ-
ры базируются подразделения 
дивизии ПВО, прикрывающей 

воздушное пространство в ар-
ктической зоне Российской Фе-
дерации. 

Кроме того, здесь по заказу во-
енных возводят административ-
но-жилой комплекс замкнутого 
типа «Арктический трилистник» 
— он расположен в самой север-
ной точке РФ. О масштабах этого 
строительства можно судить по 
такому факту: суммарная пло-
щадь объекта составляет более 
14 тыс. кв. метров.

Оценив объем и качество ра-
бот в «Арктическом трилистни-
ке», Шойгу напомнил, что на се-
годняшний день это единствен-
ный в мире объект капитального 
строительства, возводимый на 
80-м градусе северной широты. 
Уникальность административно-
жилого комплекса не только в его 
необычном расположении. При 
строительстве объекта использу-

ют инновационные технологии, 
позволяющие, в частности, ми-
нимизировать расход энергии. А 
полная автономность «Арктиче-
ского трилистника» предусма-
тривает комфортное прожива-
ние и полноценное выполнение 
служебных обязанностей в тече-
ние полутора лет группе из 150 
офицеров и профессиональных 
солдат и сержантов. 

Комплекс на Земле Александ-
ры— второй жилой объект за-
мкнутого цикла, возводимый в 
Арктике для военных. 

Первый— «Северный клевер» 
— построили на острове Котель-
ный. 

Названия объектов выбраны, 
конечно, не случайно. К примеру, 
«Арктический трилистник» 
сверху действительно напомина-
ет экзотическое растение. Пятиэ-
тажное здание в форме трилист-
ника раскрашено в цвета россий-
ского триколора. Между «луча-
ми» комплекса расположены три 
эллипсоида — административный 
блок, блок общественного пита-
ния и культурно-досуговый 
центр, совмещенный с блоком 
медобслуживания. 

Все объекты инфраструктуры 
«Арктического трилистника» 
строители соединят закрытыми 
от снега и арктических ветров пе-
реходами. Ну а жить в этом уни-
кальном комплексе люди будут в 
оборудованных всем необходи-
мым модулях на одного, двух и 
трех человек.

На острове Земля Александры 
уже отсыпаны дороги, построена 
и функционирует береговая на-
сосная станция, которая прини-
мает топливо от танкеров и под-
ает его на склад горюче-смазоч-
ных материалов.

Проект «Судебный квартал» в Петербурге будет включать жилье и парк

С видом на собор

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Н
о ву ю  к о н ц е п ц и ю 
«судебного кварта-
ла» представили в 
Санкт-Петербурге. 
Принципиальное от-

личие от прежней — общедоступ-
ный парк и жилье для судей ря-
дом с местом работы.

Предыдущий проект, одо-
бренный Управлением делами 
президента РФ в октябре 2013 
года, разрабатывало архитектур-
ная мастерская Максима Атаян-
ца. Примечательно, что работа 
Евгения Герасимова, который до 
этого создал концепцию жилой 
застройки той же территории — 
«Набережная Европы», тогда 
поддержки не нашло. Но вот те-
перь новый проект разработан 
именно Герасимовым.

Под нужды Верховного суда 
РФ, который планируется пере-
вести в Петербург, отдан участок 
на Петроградской стороне прямо 
у Биржевого моста, он освобо-
дился после после переезда Рос-
сийского научного центра «При-
кладная химия»(ГИПХ).

— При сносе ГИПХа открылся 
вид на Князь-Владимирский со-
бор, который мы намерены со-
хранить, — заявил Герасимов, 
представляя эскизный проект 
Совету по сохранению культур-
ного наследия Санкт-Петербур-

га. — Застройку предлагаем сос-
редоточить в левой части участ-
ка, а Театр балета Бориса Эйфма-
на разместить вдоль проспекта 
Добролюбова. Это позволит объ-
единить новое городское про-
странство с ансамблем Стрелки 
Васильевского острова.

Из девяти гектаров участка 
под застройку четыре — ближе к 
мосту — будут отданы под новый 
парк. Специалисты считают, что 
он должен представлять собой 
тип партерного сада, чтобы 
сплошное озеленение не засло-
няло вид на собор и лицевую 
часть здания Верховного суда РФ. 
Парадный фасад, кстати, решен в 
нескольких вариантах — более 
торжественный с портиком, ме-
нее — с пилястрами и стеклом, но 
поиск окончательного решения 
еще продолжается.

За зданием суда вдоль набе-
режной будет располагаться жи-
лой комплекс для судей на 600 
квартир, фасады которого пред-
лагается сделать разноэтажными 
и покрасить в разные цвета — 
имитация характерной для Пе-
тербурга плотной жилой за-
стройки. Набережная при этом 
станет пешеходной и общедо-
ступной, а на первых этажах раз-
местятся магазины и рестораны. 
В глубине территории будет рас-
полагаться служебное здание су-
дебного департамента. Его Гера-
симов спроектировал в виде 
каре, чтобы все кабинеты имели 

окна наружу, а центральная 
часть будет представлять собой 
атриум под стеклянной крышей, 
в нем разместится музей судеб-
ного дела и зона отдыха для со-
трудников.

Театр балета Бориса Эйфма-
на, который тоже будет построен 
на этом участке, спроектировал 
другой архитектор — Сергей Чо-
бан. По его словам, сам хореог-
раф уже предложил посвятить 
парк перед театром истории и 
звездам российского балета. 
Само здание имеет довольно вну-
шительные размеры — 120 на 370 

метров, а стеклянный купол сце-
ны потребует отклонения от пре-
дельно допустимых параметров 
высоты для этой территории — 35 
метров вместо 28.

Здание будет иметь три входа, 
зал на 1200 мест, малый зал на 
300 мест и отдельный парадный 
вход для особо почетных гостей. 
Театр разделен на концертную и 
рабочую зону, включает в себя 
артистические уборные и пять 
репетиционных залов.

Рецензент проекта Сергей Се-
менцов отметил, что концепция 
Герасимова — Чобана полностью 

вписывается в программу фор-
мирования крупного многофун-
кционального общественно-го-
сударственного пространства, 
примыкающего к историческому 
комплексу Северной столицы. 
Проект проработан так, что не 
испортит «открыточные виды» 
Петербурга, при этом перевод 
части столичных функций на бе-
рега Невы повысит статус города.

Что касается прежней концеп-
ции Максима Атаянца, то она 
«выполнила свою задачу», как 
заявил начальник Главного 
управления капитального строи-

тельства Управления делами пре-
зидента РФ Олег Перлин. Место 
проекта — теперь только в архиве.

— На его основе был сделан фи-
нансовый и технический аудит 
проекта, — рассказал он. — К кон-
цепции был целый ряд претен-
зий: отсутствие зеленых зон, вид 
на собор был закрыт, а кроме 
того, жилье для судей надо было 
строить на другой территории.

На территории в девять гектаров появятся здание Верхового суда, жилье для судей, Театр балета Бориса Эйфмана, пешеходная набережная и парк.

Военных в Арктике не только обустраивают, но и снабжают спецформой.

Судья должен был 
сообщить о теле-
фонных разговорах 
с подсудимым 
и взять самоотвод. 
Но не сделал этого

Своим определени-
ем Верховный суд 
страны отменил 
решение 
Тюменского област-
ного суда

РЫНОК ОРУЖИЯ В столице 
Малайзии открылся 15-й 
оружейный салон DSA-2016

Один выстрел — 
три прицела

Сергей Птичкин

ОРУЖЕЙНЫЙ салон Defence & 
Security Asia 2016 относится к од-
ному из крупнейших в регионе, 
который, в свою очередь, являет-
ся крупнейшим в мире импорте-
ром авиационной, сухопутной и 
морской военной техники.  

Самые значимые покупатели 
российского оружия в Азии — это 
Индия и Китай. Однако и другие 
страны все активнее сотруднича-
ют с «Рособоронэкспортом». В ту 
же Малайзию еще в начале 1990-
х годов была поставлена эскадри-
лья МиГ-29. Уже в новом веке для 
этой страны специально адапти-
ровали истребители Су-30 МКМ. 
Сейчас они гордость и основная 
ударная сила ВВС Малайзии. 

Возможно, в скором времени 
объявят тендер на новые истре-
бители. По словам начальника 
регионального департамента 
«Рособоронэкспорта» Владими-
ра Ерещенко, «наша страна гото-
ва предложить истребители, ко-
торые будут отвечать требовани-
ям малайзийской стороны». 

В начале 2000-х годов армия 
Малайзии закупила крупную 
партию противотанковых ракет-
ных комплексов «Метис-М1». Во-
енные ими довольны. 

На открывшейся выставке 
внимание военных специали-
стов, и не только Малайзии, сра-
зу привлек малогабаритный гра-
натомет «Бур». Разработали его, 
как и «Метис-М1», в Туле, в «КБ 
приборостроения». Гранатомет 
очень компактный и довольно 
легкий. Но это очень грозное ору-
жие, способное поражать живую 

силу противника, бронирован-
ные цели и даже фортификацион-
ные сооружения на дальности от 
25 до 950 метров. Стреляет точ-
но, так как имеет три прицела — 
оптический дневной, ночной те-
пловизионный и лазерный. 

«Рособоронэкспорт» продол-
жает активно продвигать интере-
снейшую концепцию «Безопа-
сный город». Проект создан на ос-
нове российского и мирового опы-
та разработки и внедрения много-
уровневых систем обеспечения 
правопорядка и противодействия 
терроризму. Его успешно апроби-
ровали при обеспечении безопа-
сности зимних Олимпийских игр 
в Сочи в 2014 году. При создании 
комплексных систем безопасно-
сти предполагается интеграция 
уже имеющихся в Малайзии тех-
нических средств, а также мас-
штабное привлечение малайзий-
ских компаний. Это позволит не 
только сэкономить значительные 
средства, но также даст импульс 
для развития национальных высо-
котехнологичных производств и 
выведет экономическое и научно-
техническое сотрудничество Рос-
сии и Малайзии на новый уровень.

Вообще, «Рособоронэкспорт» 
стремится привлекать промыш-
ленность стран-импортеров к об-
служиванию и модернизации за-
купленных образцов. И это стали 
оценивать по достоинству. 

Новинки вооружений, 
мировой арсенал, 
видеокадры секретных 
испытаний — в спецпроекте 
«РГ»
sila.rg.ru

Театр балета Бориса Эйфмана раз-
местится вдоль проспекта 
Добролюбова. Идеология проекта — 
сочетание элементов классическо-
го театра и современного танца.
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На фестивале 
в столице ждут
5,5 млн гостей

С ГЕРОЯМИ 
ВСЕХ ВРЕМЕН

Ольга Игнатова

ТРЕТИЙ фестиваль «Москов-
ская весна» пройдет в этом году 
с 22 апреля по 9 мая. Об этом со-
общил журналистам глава сто-
личного департамента торговли 
и услуг Алексей Немерюк.

Фестиваль пройдет в три эта-
па: с 22 по 30 апреля гостей 
ждет культурно-просветитель-
ская программа, с 1 по 7 мая — 
пасхальные гулянья, а 8 и 9 
мая — мероприятия, посвящен-
ные празднованию Дня Победы.

Пасхальная тема — одна из 
главных на фестивале. В этом 
году в преддверии Воскресения 
Христова на Тверской площади 
устроят выставку макетов цер-
квей и монастырей из разных 
стран. А на Вербное воскресе-
нье — 24 апреля — все гости яр-
марочной площадки у Большого 
театра получат в подарок ветки 
вербы.

С 1 мая на всех площадках 
фестиваля начнутся празднич-
ные гулянья с концертами, теа-
трализованными постановка-
ми, необычными инсталляция-
ми. О былинных героях вспом-
нят все, кто побывает на ярмар-
ке на площади Революции. 
Здесь гостей встретят «Богаты-
ри» — пятиметровая компози-
ция по мотивам знаменитой 
картины Васнецова. Также в 
рамках фестиваля будет орга-
низовано 11 экскурсий-прогу-
лок по историческим местам 
Москвы.

По прогнозам властей, в 
«Московской весне» примут 
участие более 5,5 млн человек. 
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КРИЗИС Евросоюз создает 
дополнительные барьеры 
для беженцев

«Охотники 
за мигрантами» 
вышли 
на промысел

Анна Федякина

НОВАЯ трагедия разыгралась у побережья Средиземно-
го моря. Не менее 400 человек утонули в результате кру-
шения четырех хрупких лодок, на которых отчаявшиеся 
беженцы пытались добраться из Египта в Италию. И хотя 
трагедия произошла неподалеку от берега, спасателям 
удалось сохранить жизни только 29 пассажиров.

Статистика смертей беженцев в Средиземном море 
неуклонно растет с 2011 года, когда в регионе Северной 
Африки и Ближнего Востока вспыхнула череда револю-
ций и переворотов «Арабской весны». В 2011 году, по дан-
ным Управления верховного комиссара ООН по делам бе-
женцев, с 2014 года в связи с террором ДАИШ (арабское 
название запрещенного в России ИГИЛ) поток вынужден-
ных переселенцев в Европу хлынул с новой силой. 

Кризис с беженцами и серия терактов на территории 
Евросоюза буквально перевернули мировоззрение ев-
ропейцев. Пропало чувство защищенности, многие за-
были о толерантно-
сти и сочувствии к 
выходцам из других 
стран. Да и единая 
европейская поли-
тика уже не кажется 
такой привлека-
тельной, как рань-
ше. Отсюда возника-
ют совершенно не-
ординарные меры, 
которые предприни-
мают инициатив-
ные европейцы, чтобы защитить себя от угрозы, вопло-
тившейся в слове «мигранты». Так, в Болгарии начали 
действовать инициативные группы «охотников на миг-
рантов». Активисты отыскивают беженцев, которые по-
пали в страну через границу с Турцией, связывают их и 
заставляют покинуть страну, сопровождая криками 
«Прочь из Болгарии! Возвращайтесь в Турцию!». При-
мечательно, что, по данным соцопроса болгарского цен-
тра «Альфа Ресерч», больше половины болгар (54,8 
процента) в той или иной степени поддерживают дейст-
вия «охотников на мигрантов». Аналогичные частные 
патрули действуют уже во многих странах ЕС. К приме-
ру, в Финляндии и Эстонии существуют так называе-
мые «Солдаты Одина». И хотя местные власти уверяют, 
что не нуждаются в помощи таких групп и могут гаран-
тировать безопасность граждан, в Интернете популяр-
ность «солдат Одина» растет день ото дня. Обществен-
ные патрули или частная полиция, которые обещают 
защитить европейцев от мигрантов, также действуют в 
Румынии и Словакии.

Миграционный кризис окончательно расколол ев-
ропейское общественное мнение, подпитал национа-
листские настроения в странах ЕС и укрепил позиции 
правых партий в национальных парламентах. В итоге 
многие европейцы задумались, так ли выгодно оста-
ваться в едином союзе, где, по сути, не разрешается 
даже контролировать границы собственной страны.

Между тем, как выяснили немецкие СМИ, в Европу 
может направиться новая волна беженцев, на этот раз 
из Ливии. По словам министра развития ФРГ Герда 
Мюллера, порядка 100—200 тысяч человек ожидают 
возможности отправиться в смертельно опасное путе-
шествие через Средиземное море. Для того чтобы пре-
дотвратить очередную трагедию на море и новый виток 
кризиса внутри ЕС, Брюссель рассматривает возмож-
ность заключить с Ливией соглашение об обмене миг-
рантами по принципу «один на одного», как это ранее 
было согласовано с Турцией.

ВЕРДИКТ Суд в Киеве приговорил россиян Ерофеева 
и Александрова к 14 годам тюрьмы

Как по писаному

ФИНАНСЫ Рецессия в экономике США затронет 
многие страны мира

Накроет волной убытков 

Петр Лихоманов

В
чера Голосеевский район-
ный суд Киева признал рос-
сиян Евгения Ерофеева и 

Александра Александрова винов-
ными в «терроризме», а также в 
«ведении и развязывании агрес-
сивной войны». Приговор соста-
вил 14 лет, на год меньше, чем 
просило обвинение.

Председательствующий на 
процессе судья Николай Дидык, в 
чей кабинет 8 апреля неизвест-
ные бросили бутылку с «коктей-
лем Молотова», в результате чего 
сгорела часть документов, при-
шел к выводу, что имеющихся до-
казательств достаточно для обви-
нения россиян.

«Несмотря на отрицание об-
виняемыми виновности в совер-
шении преступлений, их винов-
ность полностью подтверждает-
ся совокупностью доказательств, 
которые были собраны стороной 
обвинения. В том числе по ре-
зультатам допроса Ерофеева и 
Александрова как обвиняемых, 
которые были исследованы и 
проверены судом, которые суд 
принимает во внимание и счита-
ет достаточными для признания 
виновности обвиняемых», — за-
читал вывод суда Дидык.

Таким образом, Ерофееву и 
Александрову вменяют в вину 
следующие статьи УК Украины: 
«совершение преступления 
группой лиц по предварительно-
му сговору», «планировку, подго-
товку, ведение агрессивной вой-
ны», «террористический акт». 
Напомним: граждане России Ев-
гений Ерофеев и Александр Алек-
сандров были арестованы Служ-

бой безопасности Украины (СБУ) 
16 мая прошлого года в районе 
города Счастье Луганской обла-
сти в ходе боевого столкновения 
ополченцев Луганской народной 
республики (ЛНР) с украински-
ми военными. Тогда оба россия-
нина получили ранения.

В Минобороны России конста-
тировали, что Ерофеев и Алек-
сандров на момент задержания 
не были действующими военно-
служащими. Сами они называют 
себя бойцами народной милиции 
ЛНР, в ряды которой вступили до-
бровольно, и никакого матери-
ального вознаграждения за эту 
службу не получали. Однако это 
не помешало украинской воен-
ной прокуратуре инкриминиро-
вать им целый букет статей, 

включая абсурдное обвинение в 
разжигании войны, сам факт ко-
торой Киев не признает, подме-
няя эвфемизмом «антитеррори-
стическая операция».

По ходу процесса Ерофеев и 
Александров отказались от пока-
заний, данных на предваритель-
ном следствии, поскольку они 
были даны под давлением. Более 
того, ни один из свидетелей со 
стороны обвинения не смог с точ-
ностью подтвердить их непо-
средственное участие в боевом 
столкновении под Счастьем, а 
равно сказать, было ли у них в ру-
ках оружие. При этом обвинение 
строится фактически только на 
словах свидетелей, которым яко-
бы россияне едва ли не изложили 
все пункты обвинения против 

себя. Ни Александров, ни Ерофе-
ев в суде свою вину не признали, 
а обвинения сочли необоснован-
ными.

О том, насколько Киеву было 
нужно обвинить россиян, можно 
понять и по тому, что за согласие 
их защищать украинский адво-
кат Юрий Грабовский заплатил 
жизнью — он был похищен в нача-
ле марта. Его тело обнаружили 
спустя две недели в Черкасской 
области. Незадолго до этого Гра-
бовский неоднократно заявлял, 
что в адрес защиты поступают 
угрозы и на него оказывается 
беспрецедентное давление. При 
этом в числе тех, кому это было 
выгодно, назывался главный во-
енный прокурор Украины Анато-
лий Матиос.

Ярослав Николаев

А
мериканское хозяйство в 
скором времени начнет со-
кращаться из-за того, что 

прибыль местных компаний па-
дает, в то время как их долги рас-
тут. С таким прогнозом выступил 
известный экономист Альберт 
Эдвардс.

По его словам, экономику 
США ожидает приливная волна, а 
когда она обрушится, наступит 
рецессия, которая затронет мно-
гие страны мира. В том числе и 
Россию.

На такой прогноз аналитика из 
Societe Generale ссылается аме-
риканское издание Business 
Insider. Эдвардс считает, что спад 
в прибыли, с которым сейчас 
сталкиваются американские кор-
порации, приведет к коллапсу в 
сфере корпоративного кредито-
вания.

«Хотя неликвидные активы 
несколько недель находились в 
зоне устойчивых к рецессии ак-
тивов, индикатор спада пере-
стал мигать желтым и стал кра-
сным», — написал Эдвардс в со-
общениях для клиентов. Он счи-
тает, что в нормальных условиях 

доходы не падают до такого низ-
кого уровня, если это не период 
рецессии. Экономику сметет 
волной корпоративного дефол-
та, пессимистичен экономист. 
Он обращает внимание, что мно-
гие экономические обозревате-
ли ставят под сомнение прибыль 
в качестве меры делового цикла, 
и это одна из причин, почему 

они не умеют предсказывать ре-
цессии. 

Аналитик указывает на две 
причины, почему прибыль компа-
ний США и дальше будет идти на 
спад. Во-первых, она падает из-за 
сильного давления со стороны 
растущих затрат на рабочую силу. 
Но такое снижение не всегда явля-
ется признаком рецессии, как это 
было в 1986 году. Кроме того, как 
это было в середине 1980-х, обвал 
цен на нефть непропорционально 
тянет прибыль вниз. Во-вторых, 
американские корпорации не мо-
гут смягчить удар от увеличения 
уровня заработной платы путем 
повышения цен. Поэтому они 
снижают расходы и число новых 
работников, а наиболее уязвимые 
группы населения не могут вы-
платить долги. США стоят перед 
полномасштабным завершением 

экономического цикла, преду-
преждает экономист.

Эдвардс также дал несколько 
советов инвесторам о том, как пе-
режить грядущую волну. В пер-
вую очередь он советует не вкла-
дывать в американские корпора-
тивные облигации с их безгранич-
но высокими штрафными ставка-
ми, которые шокируют инвесто-
ров.

Как отмечает эксперт в сфере 
экономики и финансов Алисен 
Алисенов, рецессия в экономике 
США затронет Россию, ЕС, Китай, 
Японию, то есть все страны с 
большим объемом долларовых 
резервов. На промпроизводстве 
такой дефолт отразится в мень-
шей степени, но торможение ми-
рового производства в этом слу-
чае гарантировано. Что касается 
мирового потребления, то оно в 
этом случае резко упадет, так как 
кредитные механизмы потреби-
тельского спроса, берущие нача-
ло в США, будут сведены к мини-
муму. ФРС придется снижать 
ставку, упадет спрос на валюту 
США, а это приведет к тому, что 
потребспрос резко упадет, гово-
рит эксперт.

В свою очередь доцент РАН-
ХиГС Сергей Хестанов считает та-
кой сценарий развития событий 
маловероятным. «В обозримом 
будущем, в течение года-двух, ве-
лика вероятность, что нынешние 
темпы роста американской эко-
номики сохранятся. Нет основа-
ний ждать высоких темпов роста, 
сейчас их не может продемон-
стрировать никто, даже Китай. Но 
если американский корпоратив-
ный сектор будет испытывать 
трудности, ФРС поддержит его», 
— сдержан собеседник.

РЕЙТИНГ

Президент 
Франции 
обновил свой 
антирекорд

ОЛЛАНДА 
ОЦЕНИЛИ 
В ПРОЦЕНТАХ 

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ТАКОГО во Франции еще не 
было. Хозяин Елисейского двор-
ца Франсуа Олланд поставил ре-
корд, о котором он наверняка с 
большой радостью предпочел бы 
не слышать. По данным послед-
него опроса общественного мне-
ния, проведенного солидным па-
рижским институтом социаль-
ных исследований IFOP, попу-
лярность Франсуа Олланда сре-
ди сограждан достигла рекордно 
низкого уровня. 

Только 14 процентов францу-
зов более или менее положитель-
но оценивают его деятельность 
на посту главы государства. Все 
остальные, а это 85 процентов (1 
процент опрошенных воздер-
жался) «недовольны» или 
«очень недовольны». Причем та-
кой итог вряд ли можно назвать 
«громом среди ясного неба». Па-
дение президента-социалиста в 
«преисподнюю народного от-
торжения» началось чуть ли не 
через год-полтора после того, 
как он получил мандат первого 
лица в государстве. Надо ска-
зать, что ситуация, действитель-
но, экстраординарная в истории 
Пятой республики. Ни один из 
его предшественников в Елисей-
ском дворце — от генерала де Гол-
ля, Жискара д’Эстена, Франсуа 
Миттерана до Жака Ширака — не 
был так непопулярен. Даже Ни-
коля Саркози, который, отме-
тим, будучи президентом не вы-
зывал излишне теплых чувств у 
большинства французов, в схо-
жей ситуации в 2011 году, то 
есть за 12 месяцев до президент-
ских выборов, поддерживали 28 
процентов граждан.

В чем причина разочарова-
ния? Это, в первую очередь, об-
манутые ожидания сограждан. 
И в первую очередь в плане ре-
шения, пожалуй, самой острой 
проблемы, которая волнует 
французов, — борьбы с безрабо-
тицей. Вступая на президент-
ский пост, Франсуа Олланд об-
ещал сделать ее одним из глав-
ных приоритетов экономиче-
ской политики. Однако по боль-
шому счету ему до сих пор, не-
смотря на разнообразные и по-
рой дорогостоящие программы, 
не удалось добиться перелома. 
Более того, число безработных 
неустанно росло, а за четыре 
года Олланда у власти их стало 
почти на 700 тысяч человек 
больше. Что касается традици-
онного левого электората, благо-
даря которому он получил пре-
зидентский мандат, то большая 
его часть обескуражена «либе-
ральным креном» в экономике, 
предоставлением разнообраз-
ных льгот предпринимателям 
при сокращении бюджетных 
средств, выделяемых на соци-
альные нужды населения.

Последней каплей стала ре-
форма трудового законодатель-
ства, вызвавшего народный 
протест по всей стране. Хотя 
крайне непопулярный законо-
проект, который, в частности, 
призван облегчить процедуру 
увольнения работников, и но-
сит имя нынешнего министра 
труда Мириам Эль Хомри, свя-
зывают его в первую очередь с 
Франсуа Олландом. В ходе пря-
мой линии Франсуа Олланд дал 
понять, что о своем участии в 
предстоящем президентском 
марафоне сообщит в конце это-
го года. Каковы его шансы на 
успех, прими он положительное 
решение? Исследование настро-
ений французов, проведенное 
агентством Odoxa-Dentsu 
Consulning пару дней тому на-
зад, показало: если бы выборы 
состоялись сейчас, то все наибо-
лее перспективные кандидаты 
от правых, такие как мэр Бордо 
Ален Жюппе или экс-президент 
Николя Саркози, не говоря уже 
о лидере Нацфронта Марин Ле 
Пен, обошли бы Франсуа Оллан-
да в первом туре, и он с большой 
степенью вероятности выбыл 
бы из борьбы за президентский 
мандат на этом этапе.

Следим за ситуацией Нижняя палата парламента Бразилии 
проголосовала «за» отставку президента

Дело Дилмы Руссефф 
поделило страну 

Алексей Чуриков, Бразилиа

Б
разильские депутаты 
большинством голосов 
поддержали петицию 
об отставке действую-
щего президента Дил-

мы Руссефф. Оппозиция набрала 
необходимые 342 голоса «за», 
«против» проголосовало 127. Тем 
не менее решение нижней палаты 
парламента, несмотря на свою 
значимость, не является послед-
ним этапом по выносу вотума не-
доверия главе государства. Далее 
следует не менее сложный и тео-
ретически длительный этап, ког-
да судьбу лидера страны сначала 
простым большинством должен 
будет определить сенат, и уже за-
тем сенаторы под председатель-
ством Верховного суда поставят 
окончательную точку в этом деле.

После первого «положитель-
ного» решения сената Руссефф от-

страняется от власти на 180 дней, 
и первый пост в стране занимает 
вице-президент Мишель Темер. 
Но сенаторам необязательно вы-
держивать весь этот срок, и судь-
ба президента может быть решена 
гораздо раньше. Интересно, что в 
течение этого периода глава госу-
дарства продолжит получать за-
работную плату, но ее размер бу-
дет сокращен вдвое.

В свои короткие 10-секундные 

речи депутаты постарались вло-
жить максимум всевозможных 
призывов, обвинений и мыслей. 
Все, и сторонники, и противники, 
отмечали, что голосуют за демо-
кратию, за будущее Бразилии, за 
бразильский народ, за свою се-
мью. Оппозиция чаще упоминала 
коррупцию и нежелание видеть 
свою страну под «красным фла-
гом», подразумевая, что Партия 
трудящихся ведет страну к некое-

му коммунистическому формату 
правления. Те, кто высказывался 
против импичмента, отстаивали 
тезис о невиновности Руссефф и 
непризнании председательства в 
нижней палате Эдуардо Куньи, 
который, по их мнению, «давно 
должен сидеть в тюрьме».

Как бы ни закончился мандат 
Дилмы Руссефф, очевидно, что 
страна в ближайшие год-два будет 
парализована тяжелым процес-
сом поиска политического ком-
промисса и выхода из экономиче-
ского кризиса. О тупиковости ны-
нешней ситуации в Бразилии сви-
детельствует тот факт, что в ни-
жней палате парламента уже за-
регистрировано несколько новых 
петиций с аналогичной просьбой 
об отставке, которые будут неза-
медлительно пущены в ход, если 
текущий импичмент не пройдет. 
Еще в 2014 году оппозиция, про-
игравшая президентские выборы, 

открыто заявила о том, что нельзя 
«говорить о полноценной леги-
тимности второго срока Рус-
сефф», поскольку по итогам голо-
сования страна фактически раз-
делилась пополам. Такой подход в 
итоге привел к невозможности 
проведения правительством соот-
ветствующих реформ через ни-
жнюю палату парламента, где оп-
позиция имеет большинство. С 
другой стороны, Партию трудя-
щихся, вотчину Руссефф и Лулы 
да Силвы, сторонники импичмен-
та обвиняют в расколе в бразиль-
ском обществе из-за эксплуата-
ции ими темы социального нера-
венства и разделения страны по 
принципу «бедных и богатых» в 
своих политических интересах. И 
по большому счету на сегодня си-
туация не особо изменилась. 

Бразилия разделена на два лагеря. 
На снимке сторонники оппозиции 
приветствуют решение депутатов.

Акцент

 Бразилия в ближайшие 
год-два будет парализована 
тяжелым поиском 
политического компромисса

Кризис с беженца-
ми и серия терактов 
перевернули 
мировоззрение 
европейцев

Ни Евгений Ерофеев (на фото слева), ни Александр Александров не признали свою вину в ходе вынесения им 
приговора в Киеве. Показания россиян на предварительном этапе следствия были получены под давлением. 

ЦИФРА

85
ПРОЦЕНТОВ
французов недовольны 
деятельностью Франсуа Олланда 
на посту президента
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Акцент

 Рецессия в экономике США 
гарантировано отразится 
на торможении мирового 
производства
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Право Международные суды и национальный суверенитет: дело о праве заключенных на участие в выборах

Потолкуем
Андрей Бушев, 
доцент кафедры коммерческого 

права Санкт-Петербургского 

государственного университета, 

Судья ad hoc Европейского суда 

по правам человека

В 
последнее время на 
фоне различных меж-
дународных разногла-
сий все чаще развора-
чиваются дискуссии о 

том, в какой степени решения 
международных судов являются 
обязательными для государств, 
являющихся участниками соот-
ветствующих международных 
соглашений. Наиболее заметной 
в этом контексте стала деятель-
ность Европейского суда по пра-
вам человека (ЕСПЧ).

Как следует из текста Евро-
пейской Конвенции и иных доку-
ментов международного права, 
роль Европейского суда носит 
субсидиарное (дополнительное) 
значение, в то время как основ-
ное бремя возложено на публич-
ную власть национальных госу-
дарств, в том числе на Конститу-
ционный суд России. 

Отрадно то, что оба суда  - 
ЕСПЧ и КС РФ многократно и 
весьма уважительно ссылались в 
своих актах на правовые подходы 
друг друга. В целом можно ска-
зать, что диалог наладился. Но не 
обошлось и «без ложки дегтя». 
По ряду дел в отношении России 
Европейский суд выразил свое 
несогласие с позицией Конститу-
ционного суда, поправляя его.

Возникновение противоречи-
вых подходов неизбежно и впол-
не предсказуемо, особенно в си-
туации, когда единый стандарт 
прав человека устанавливается 
для государств, имеющих разли-
чия, порой существенные, в 
уровне экономического разви-
тия, в истории становления и за-
крепления демократических ин-
ститутов, в духовных ценностях, 
правовой инфраструктуре и тра-
дициях, во многих других явле-
ниях человеческой деятельности.

В последнее время одним из 
наиболее примечательных стало 
постановление ЕСПЧ по делу 
«Анчугов и Гладков против Рос-
сии» (2013). Выбор этого дела об-
условлен еще и тем, что на его 
примере можно наиболее показа-
тельно проследить наметившую-
ся тенденцию по активному рас-
пространению влияния ЕСПЧ на 
различные сферы государствен-
ной деятельности стран-участ-
ниц Европейской Конвенции. 

История вопроса
В этом деле ЕСПЧ впервые в 

своей практике взял на себя бремя 
признания несоответствующим 
Конвенции одного из положений 
текста Основного закона РФ. Даже 
не практики применения и не тол-
кования конституционного поло-
жения публичной властью, а, по 
сути, непосредственного волеизъ-
явления народа. В данном деле Ев-
ропейский суд нашел противоре-
чие между требованиями статьи 3 
Протокола № 1 к Конвенции и по-
ложениями пункта 3 статьи 32 
Конституции РФ. 

Первая из упомянутых норм 
сформулирована следующим 
образом: «Стороны обязуются 
проводить с разумной периодич-
ностью свободные выборы путем 
тайного голосования в таких 
условиях, которые обеспечивали 
бы свободное волеизъявление на-
рода при выборе органов законо-
дательной власти». Конституци-
онная же норма говорит о том, что 
«Не имеют права избирать и быть 
избранными граждане […] содер-
жащиеся в местах лишения свобо-
ды по приговору суда». Нетрудно 
заметить, что приведенный текст 
Конвенции о «заключенных» во-
обще не упоминает и что противо-
речие возникло не между текста-
ми Конвенции и Конституции, а с 
правилом, являющимся результа-
том толкования, т.е. с новым выве-
денным ЕСПЧ правилом, положе-
ние которого находится весьма 
далеко от первоначального текста 
международного договора (Кон-
венции). 

Справедливости ради отме-
тим, что Европейский суд не раз 
ранее уделял внимание толкова-
нию положений конституций не-
которых других государств — 
участников Конвенции (Ирлан-

дия, Турция, Босния и Герцегови-
на, Швейцария), известны и слу-
чаи несогласия ЕСПЧ с подхода-
ми национальных конституцион-
ных судов других стран (Австрия, 
Германия, Латвия и др.). Как го-
ворится, «ничего личного!». Од-
нако указанное постановление в 
отношении России вновь оживи-
ло ведущуюся уже много лет сре-
ди отечественных и зарубежных 
экспертов дискуссию о пределах 
усмотрения Страсбургского суда 
и национальных конституцион-
ных судов по вопросу о толкова-
нии содержания прав человека. 

Само по себе отступление от 
буквально текста Конвенции и 
разработка ЕСПЧ «новых прав» в 
основном возражений не вызыва-
ет. Более того, Конвенция прямо 
наделяет ЕСПЧ правом на толко-
вание, к применению которого 
суд весьма активно прибегает. Во-
прос, очевидно, в том, имеются ли 
пределы права ЕСПЧ на толкова-
ние, и если да, как они определя-
ются? Действительно, текст Кон-
венции, впрочем, как и Конститу-
ции, содержит широкие абстрак-
тные формулировки, рассчитан-
ные на применение во множестве 
типичных ситуаций. Всех нюан-
сов, которыми наполнена жизнь, 
в тексте закона не учесть. Но 
«Дьявол скрывается в деталях!». 
Именно суды и призваны оцени-
вать путем толкования особенно-
сти каждой конкретной ситуации 
с целью справедливого «точечно-
го» применения абстрактных 
нормативных положений. Ска-
занное не означает, что право на 
толкование безгранично. Предпо-
ложим, например, вывод суда о 
необходимости смены / корректи-
ровки конституционного строя, 
об обязательности участия в ме-
ждународной военной организа-
ции и т.п. во имя (и под флагом) за-
щиты демократии и прав челове-
ка. Может ли быть обязательным 
решение ЕСПЧ, отменяющее лю-
бое решение национальных вла-
стей? Очевидно, что это не так, не-
смотря на то что в статье 46 Кон-
венции устанавливающей  обяза-
тельность  постановлений ЕСПЧ 
соответствующее ограничение не 
содержится. 

Только в исключительных 
случаях

Уже после вступления в силу 
постановления по делу Анчугова 
и Гладкова КС вновь указал на 
обязательность для исполнения 
окончательных постановлений 
ЕСПЧ, принятых в отношении 
России (постановление КС от 
14.07.2015г №21-П). 

Но КС в то же время укрепил 
ранее сделанный им вывод о при-
оритете российской Конститу-
ции, уточнив, что «Россия может 
в порядке исключения отступить 
от выполнения возлагаемых на 
нее обязательств, когда такое от-
ступление является единственно 
возможным способом избежать 
нарушения Конституции Россий-
ской Федерации» (п. 2.2). Такое 
положение относится прежде 
всего не к самому международ-
ному договору, а к такому «обя-
зательству, которое основано на 
истолковании, приданном соот-
ветствующей норме уполномо-
ченным межгосударственным 
органом в рамках рассмотрения 
конкретного дела» (п. 3). 

Реакция законодателя после-
довала почти молниеносно. Пол-
номочие КС на проверку через 
призму национальной Конститу-
ции исполнимости решений меж-
государственных органов по за-
щите прав и свобод человека (в 
том числе постановлений ЕСПЧ) 
было вскоре закреплено в законе 
«О Конституционном суде Рос-
сийской Федерации». Законода-
телем выдержана логика КС, от-
раженная в указанном июльском 
постановлении: конституционно-
му контролю может подвергаться 
не текст международного догово-
ра, а истолкование такого догово-
ра, предложенное межгосударст-
венным органом. Следуя ранее 
высказанной позиции Конститу-
ционного суда, надо полагать, что 
вывод о несоответствии Консти-
туции РФ может быть сделан не во 
всех случаях несогласия, а только 
в исключительных случаях, т.е 
при наличии совершенно очевид-
ных (явных) и имеющих сущест-
венное значение оснований. 

Такой подход вызвал в адрес 
России шквал критики, главным 
аргументом стало вполне спра-
ведливое и, кстати, не оспаривае-
мое КС положение о необходимо-
сти соблюдения международных 
обязательств, в том числе содер-
жащихся в Конвенции. Обращает-
ся внимание на то, что одним из 
таких международных обяза-
тельств является признание пра-
ва ЕСПЧ на толкование Конвен-
ции. Наконец, говорится и о том, 
что Россия, присоединяясь к 1998 
году в Конвенции, не воспользо-
валась предоставляемой ей ме-
ждународным правом возможно-
стью сделать оговорку об ограни-
ченном применении Конвенции 
(например о приоритете консти-
туционных положений, о выбо-
рочной обязательности постанов-
лений ЕСПЧ и т.п.). К сожалению, 
при этом, как это часто случается 
в запале негативной критики, по-
чти ничего не говорится о кон-
траргументах, использовавших-
ся, между прочим, в диалоге с раз-
личными международными орга-
низациями, включая ЕСПЧ, не 
только представителями россий-
ского истеблишмента.

О чем договорились
Неизменность и общеобяза-

тельность известного еще со вре-
мен римского права принципа 
Pacta sunt servanda (договоры, в 
том числе международные, долж-
ны исполняться) сомнений ни у 
кого не вызывает. Ключевой во-
прос здесь в ином! Этот вопрос — 
о чем договорились? Иными сло-
вами, каким образом толковать 
известную норму статьи 46 Кон-
венции об обязательности поста-
новлений ЕСПЧ? Устанавливает 
ли сформулированное в ней поло-
жение абсолютную, безусловную 
обязанность государства — участ-
ника международного соглаше-
ния? Или же данная норма содер-
жит исключения? Должно ли по-
ниматься положение статьи 46 в 
системе других норм междуна-
родного права, в контексте толко-
вания аналогичных обязатель-
ных норм, к которому прибегали 
не только Европейский cуд, но и 
другие международные суды? 

Приведу лишь несколько юри-
дических ссылок. 

В соответствии с пп. «а» п. 1 ст. 
2 и п. 3 ст. 31 Венской конвенции 
о праве международных догово-
ров (Венская Конвенция), в част-
ности, международное обяза-
тельство (договор) выводится из 
совокупности связанных между 
собой международно-правовых 
документов, независимо от их 
конкретного наименования; при 
толковании международного до-
говора наряду с контекстом учи-
тываются последующая практи-
ка применения договора, любые 
соответствующие нормы между-
народного права, применяемые в 
отношениях между участниками.

Общие нормативные положе-
ния, образующие совместно с 
Конвенцией «Договор» как по 
предмету Конвенции в целом 
(права и свободы человека), так и 
по отдельным ее положениям, со-
держатся в основополагающем 
акте международного права — Ус-
таве ООН, в многочисленных 
специальных конвенциях и иных 
соглашениях, посвященных во-
просу исполнения решений ино-
странных судов, защите государ-
ственного иммунитета и т.п. 

Так, в Уставе ООН (п. 1, 7 ст. 2 и 
др.) закреплен принцип уважения 
самостоятельности, суверенитета 
и равенства государств. А в соот-
ветствии со ст. 103 Устава ООН, «В 
том случае, когда обязательства 
Членов Организации по настоя-
щему Уставу окажутся в противо-
речии с их обязательствами по ка-
кому-либо другому международ-
ному соглашению, преимущест-
венную силу имеют обязательства 
по настоящему Уставу». Принцип 
уважения суверенитета, самосто-
ятельности государств, находя-
щий отражение в национальном 
публичном порядке, получил за-
крепление и во многих междуна-
родных соглашениях, посвящен-
ных исполнению решений ино-
странных судов и арбитражных 
трибуналов: решение может не 
исполняться, если оно противоре-
чит национальному или междуна-
родному публичному порядку. 

Возведение требования об 
уважении национального суве-

ренитета и публичного порядка 
на уровень императивного прин-
ципа международного права (jus 
cogens) означает, что толкование 
Конвенции (статьи 46) должно 
сохранять его действие. Это пра-
вило подразумевается в тексте 
Конвенции. 

Конституция и постановления
Основные элементы отечест-

венного публичного порядка за-
креплены в Конституции РФ, 
имеющей, в отличие от конститу-
ций многих европейских госу-
дарств, специальный правовой 
статус. Среди основополагаю-
щих идей правового государства 
находится идея защиты народа от 
возможного произвола публич-
ной власти, в том числе и от про-

извола, который может быть про-
явлен в процессе нормотворчест-
ва государства. 

Особую силу и значимость в 
Конституции России, принятой 
всенародным волеизъявлением, 
имеют те ее положения, которые 
касаются прав и свобод человека 
и которые, кроме того, имеют 
прямое действие. К таковым отно-
сится и вызвавшая неудовольст-
вие ЕСПЧ норма пункта 3 статьи 
32 об ограничении избирательно-
го права заключенных. Порядок 
принятия Конституции, отличаю-
щийся по странам (всенародным 
голосованием, парламентом госу-
дарства и т.д.), может иметь значе-
ние при решении вопроса о ее со-
отношении с международным до-
говором и тем более с его толкова-
нием, предлагаемым междуна-
родным судом. Международно-
правовые обязательства по Кон-
венции возникают у государства, 
а не у соответствующего народа, 
оформившего свое волеизъявле-
ние в Конституции.

Едва ли в данном случае оправ-
дана и традиционная для крити-

ков ссылка лишь на пункт 4 ста-
тьи 15 Конституции, устанавли-
вающей, что «Общепризнанные 
принципы и нормы международ-
ного права и международные до-
говоры Российской Федерации 
являются составной частью ее 
правовой системы. Если между-
народным договором Российской 
Федерации установлены иные 
правила, чем предусмотренные 
законом, то применяются прави-
ла международного договора». 

Во-первых, забота, проявлен-
ная Европейским судом в отноше-
нии лиц, совершивших особо тяж-
кие преступления, в существе сво-
ем не базируется на таких принци-
пах и нормах международного 
права, которые являлись бы обще-
признанными (ограничения, ана-

логичные российским, существу-
ют во многих европейских стра-
нах, а также на иных континентах). 

Во-вторых, Конституция РФ к 
законам в смысле второго поло-
жения данной нормы не относит-
ся. Поэтому установленные ме-
ждународным договором, в том 
числе статьей 3 Протокола № 1 к 
Конвенции (в толковании ЕСПЧ), 
«иные правила, чем предусмо-
тренные законом» могут иметь 
приоритет перед законом, но не 
перед Конституцией РФ. Наконец, 
если «международные договоры 
Российской Федерации являются 
составной частью ее правовой си-
стемы» и имеют приоритет перед 
законами (пункт 4 статьи 15), то в 
этой системе Конституция, как в 
ней это недвусмысленно указано, 
«имеет высшую юридическую 
силу» (пункт 1 статьи 15).

Конституционный суд РФ од-
нозначно высказался в июльском 
постановлении в пользу Конститу-
ции. Приведенную в постановле-
нии аргументацию, основанную 
как на буквальном, так и контек-
стном прочтении норм Основного 
закона, можно дополнительно 
подкрепить ссылкой на статью 22 
— «Особый порядок выражения со-
гласия на обязательность для Рос-
сийской Федерации международ-
ных договоров» — Федерального 
закона от 15 июля 1995 года № 
101-ФЗ «О международных дого-
ворах Российской Федерации»: 
«Если международный договор со-
держит правила, требующие изме-
нения отдельных положений Кон-
ституции Российской Федерации, 
решение о согласии на его обяза-
тельность для Российской Федера-
ции возможно в форме федераль-
ного закона только после внесения 
соответствующих поправок в Кон-
ституцию Российской Федерации 
или пересмотра ее положений в 
установленном порядке». 

И еще одна важная для дела, но 
не учтенная ЕСПЧ особенность 
российского избирательного пра-
ва. Россия вместе с рядом иных го-
сударств, присоединившихся к 
Конвенции, является участником 
специального регионального 
международного договора — Кон-
венции о стандартах демократи-
ческих выборов, избирательных 
прав и свобод в государствах — 
участниках Содружества Незави-
симых Государств (Кишинёв, 7 ок-
тября 2002 года, вступила в силу 
11 ноября 2003 г. — Конвенция 
СНГ). Согласно пункту 1 статьи 
18 Конвенции СНГ «избиратель-
ные права и свободы граждан мо-
гут быть ограничены конституци-
ей, законами и не считаться дис-
криминационными, если они 
предусматривают», в частности, 
«ограничение права избирать и 
быть избранными в отношении 
граждан, содержащихся в местах 
лишения свободы по приговору 
суда». В данном случае речь уже 
идет о тексте международного до-
говора, а не о его толковании. 

Не выглядят завершенными и 
рассуждения критиков относи-
тельно действия правила статьи 
27 «Внутреннее право и соблюде-
ние договоров» Венской конвен-
ции о праве международных до-
говоров 1969 года, в соответст-
вии с которым «Участник [меж-
дународного договора] не может 
ссылаться на положения своего 
внутреннего права в качестве 
оправдания для невыполнения 
им договора». В любом случае 
критики, ссылаясь на норму ста-
тьи 27, упускают, пользуясь рас-
пространенным риторическим 
приемом — не замечать неудоб-
ные контраргументы,— положе-
ние ст. 46 Венской Конвенции. 

А согласно пункту 1 статьи 46 
Венской конвенции «государство 
не вправе ссылаться на то обстоя-
тельство, что его согласие на обя-
зательность для него договора 
было выражено в нарушении того 
или иного положения его вну-
треннего права, касающегося 
компетенции заключать догово-
ры, как на основание недействи-
тельности его согласия, если толь-
ко данное нарушение не было яв-
ным и не касалось нормы его вну-
треннего права особо важного 
значения». Иными словами, со-
гласие государства на приоритет-
ность международного договора 
недействительно (в том числе в 
части признания абсолютной 
власти ЕСПЧ), то есть оно отсут-
ствует, если предполагаемое со-
гласие касалось нормы внутрен-
него права особо важного значе-
ния и нарушение порядка выра-
жения согласия было явным. 

Представляется, что само по 
себе закрепление в Конституции 
РФ нормы прямого действия по 
столь частному вопросу, как голо-
сование заключенных, придает 
соответствующему правилу в гла-
зах российского общества особо 
важное значение. Это правило, 
будучи помещенным в результате 
всенародного голосования в текст 
Конституции, стало элементом 
публичного порядка России. Со-
блюдено и второе условие.

Как уже отмечалось, очевид-
ность недостаточности лишь 
только общих формулировок о 
присоединении России к Конвен-
ции для признания абсолютной 
приоритетности толкований 
Конвенции («новых правил»), 
предлагаемых ЕСПЧ, над норма-
ми прямого действия Конститу-
ции РФ следует как из междуна-
родного, так и национального 
права. В международном праве 
специальным ограничителем аб-
солютной свободы усмотрения 
международного суда выступает, 
в частности, национальный суве-
ренитет и публичный порядок. В 
российском праве — это упомяну-
тое правило, закрепленное в спе-
циальном федеральном законе. 

Положения, закрепленные в 
Конституции, в том числе касаю-
щиеся иерархии правовых норм, в 
силу нормативного статуса Кон-
ституции являются «особо важ-
ными», они, будучи доступными 
для добросовестного участника 
Конвенции наряду с положениями 
международного публичного по-
рядка (уважение национального 
суверенитета и публичного поряд-
ка), являются, кроме того, явны-
ми. Поэтому, специальная оговор-
ка о приоритете Конституции, на-
ционального публичного порядка, 
при заключении международного 
договора будет избыточной. А вот 
уступка суверенитета в пользу ме-
ждународной организации, наде-
ление ее правом вторгаться в об-
ласть национального публичного 
порядка должны быть выражены 
явно и недвусмысленно. Такая ого-
ворка при подписании Европей-
ской Конвенции не делалась. 

Таким образом, присоединя-
ясь к Конвенции, ее участники, во-
преки мнению сторонников бук-
вального понимания сформули-
рованного в статье 46 Конвенции 
требования об обязательности, не 
договаривались о наделении 
ЕСПЧ безграничной властью (ус-
мотрением) в толковании аб-
страктных норм Конвенции. Ска-
занное не умаляет огромного зна-
чения совместной деятельности 
ЕСПЧ и национальных органов 
конституционного правосудия в 
деле выявления единых стандар-
тов прав человека и их защиты.

СПРАВКА «РГ»
Конституционный суд РФ рассмотрел запрос минюста о возможности 
неисполнения решения Европейского суда по правам человека в громком 
деле «Анчугов и Гладков против России» о противоречии прописанной в 
Конституции РФ нормы об абсолютном запрете для заключенных на 
участие в выборах Европейской конвенции о правах человека. Решение 
по этому делу было вынесено в 2013 году. Сергей Анчугов и Владимир 
Гладков были арестованы в 1995 году. Впоследствии каждый из них был 
осужден (первый заявитель: убийство, мошенничество; второй заяви-
тель: убийство, грабеж, участие в организованной преступной группе, 
сопротивление сотрудникам милиции) и каждому был вынесен смер-
тный приговор, впоследствии замененный на пятнадцатилетний 
срок. В заключении оба они стали борцами за права заключенных, судя 
по количеству жалоб, направляемых ими в различные инстанции. По-
мимо прочего, оба они жаловались на лишение их избирательных прав. 

Обратимся теперь к существу юридических разноч-

тений, возникших в деле Анчугова и Гладкова. Аргу-

ментация Европейского суда предельно ясна. Ука-

занное право голоса «заключенного» не является 

абсолютным, и оно может быть ограничено зако-

ном. Однако такое ограничение должно быть про-

порциональным (соразмерным), то есть в конечном 

итоге не распространяться на всех лиц, содержа-

щихся в местах лишения свободы по приговору 

суда, без учета их индивидуальной ситуации, осо-

бенностей личности, тяжести совершенного пре-

ступления и т.п.

Пропорциональность (соразмерность) является од-

ним из общепризнанных условий допустимости ог-

раничения государством прав и свобод частных 

лиц. Она в данном случае предполагает, по мнению 

ЕСПЧ, наличие в национальном праве механизмов, 

позволяющих учитывать такие факторы, «как тя-

жесть совершенного правонарушения и поведения 

правонарушителя», то есть дифференцировать за-

ключенных по группам. 

Но ведь такой механизм имеется и в российском пра-

ве, хотя он содержится не в тексте Конституции, а в 

иных правовых актах. В отличие от права итальян-

ского, он формализован не в виде прямого указания 

в законе на срок заключения, а иначе. Но, как гово-

рил Дэн Сяопин, «не важно, какого цвета кошка, глав-

ное, чтобы она ловила мышей!» Важно, чтобы был до-

стигнут необходимый итог — дифференциация, про-

порциональность ограничения права. Ограничение 

избирательного права заключенных допускается, но 

важно (хотя не столь важно каким образом), чтобы 

такое право сохранялось / восстанавливалось в от-

ношении лиц, хоть и нарушивших уголовный закон 

(в том числе заключенных), но не представляющих 

большой общественной опасности. В международ-

ном праве широкое распространение получил так 

называемый принцип функционального регулирова-

ния. Когда обязательным является достижение со-

гласованного соответствующими странами резуль-

тата. Способ же достижения, его нормативное офор-

мление имеют второстепенное значение.

В самом деле, согласно пункту 3 статьи 50 Конститу-

ции РФ каждый заключенный вправе рассчитывать 

на помилование или смягчение наказания. Смягче-

ние наказания, в том числе в части возращения за-

ключенному избирательного права, осуществляет-

ся согласно нормам, содержащимся не в Конститу-

ции, а в федеральных законах. 

Так, получившие для ЕСПЧ значение индивидуали-

зирующие преступника факторы учитываются рос-

сийским судом, в частности, при принятии решения 

об условно-досрочном освобождении от отбыва-

ния наказания (статья 79 УК РФ) и при замене неот-

бытой части наказания более мягким видом наказа-

ния (статья 80 УК РФ). Процедуры и условия приме-

нения данного критерия судом содержатся, в част-

ности, в статье 175 Уголовно-исправительного ко-

декса РФ, в статье 399 Уголовно-процессуального 

кодекса РФ и др. При использовании данных меха-

низмов судом в силу требований закона должны 

приниматься во внимание как тяжесть совершенно-

го преступления, так и личность правонарушителя. 

Кроме того, дифференциация производится судом и 

на стадии назначения наказания. Так, суд может на-

значить наказание в виде лишения свободы, но при 

этом заменить реальное отбывание срока принуди-

тельными работами. Эта мера применяется к лицам, 

в отношении которых назначенный судом срок ли-

шения свободы не превышает пяти лет (статья 53.1 

УК России). Распространенной является и практика 

назначения судом условного наказания (статья 73 

УК России), то есть когда свобода и избирательное 

право за лицами, приговоренными к наказанию в 

виде лишения свободы, сохраняются.

Такой технический юридический прием отличается 

от порядка, принятого в некоторых других государ-

ствах, но приводит к искомому ЕСПЧ результату — 

дифференциации заключенных. 

Для ясности высказанной позиции считаю необхо-

димым вновь подчеркнуть, что нормы прямого дей-

ствия Конституции РФ имеют приоритет над нор-

мами («новыми правилами»), созданными Европей-

ским судом в результате «эволютивного» толкова-

ния Конвенции. Что же касается дела Анчугова и 

Гладкова, то ситуация не выглядит столь уж кон-

фликтной. По мнению ЕСПЧ , выявленное им проти-

воречие может быть установлено путем толкова-

ния КС, то есть без изменения Конституции (пп.107 , 

111 постановления).Поэтому противоречие подхо-

да суда лишь с буквальным текстом одной из норм 

Конституции может устраняться посредством кон-

текстного толкования — применения предусмо-

тренных российским правом указанных дифферен-

цирующих механизмов.

Известно, что юристов меньше, чем высказывае-

мых ими мнений. Чрезвычайно интересно, к какой 

же аргументации по данному вопросу прибегнет 

Конституционный cуд.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

А МОЖЕТ, И НЕТ ПРОБЛЕМЫ?

По российским законам осужденные имеют право учиться, работать, развивать свои способности, но не могут избираться и не участвуют в выборах.

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

Конституционный суд РФ и ЕСПЧ часто и уважительно ссылаются в актах на правовые подходы друг друга.
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Многие страны не согласны, что ЕСПЧ может отменить решение властей.

Акцент

 В этом деле ЕСПЧ впервые 
взял на себя бремя признания 
несоответствующим 
Конвенции одного из поло-
жений Основного закона РФ
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СОЦЗАЩИТА Сергей Собянин
пообещал вернуть инвалидам
льготы по оплате ЖКХ

Коммуналка 
в полцены

Богдан Степовой

ВЧЕРА мэр Москвы Сергей Со-
бянин пообещал в ближайшее 
время решить вопрос предостав-
ления инвалидам льгот по оплате 
жилищно-коммунальных услуг. 
Об этом он заявил на встрече с 
участниками форума «За равные 
права и равные возможности».

Форум организовало и прове-
ло московское отделение партии 
«Единая Россия». Напомним, что 
с 1 января 2016 года федераль-
ным законодательством были 
введены новые правила оплаты 
услуг ЖКХ. Если раньше вся се-
мья инвалида платила за комму-

нальные услуги 50%, то теперь 
льгота распространяется исклю-
чительно на него одного и исходя 
из норм потребления, а они 
очень низкие. Семьям, где есть 
инвалиды, стало труднее оплачи-
вать услуги ЖКХ. «В среднем 
платежи увеличились от 200 до 
1000 рублей на семью», — под-
черкнула депутат Госдумы Ири-
на Белых. Поэтому вопрос о воз-
вращении льгот стал одним из 
главных, вынесенных на обсу-
ждение участников форума.

Форум собрал более 2500 
представителей некоммерче-
ских организаций инвалидов. По 
его итогам была принята резо-
люция, в которой участники по-
просили правительство города 
отменить использование соци-
альных норм по электричеству, 
воде и других коммунальных ре-
сурсов при расчете льгот за услу-
ги ЖКХ и оплачивать льготы для 
инвалидов и семей с детьми-ин-
валидами независимо от объе-
мов потребления.

Сергей Собянин, ознакомив-
шись с резолюцией делегатов, 
обещал ее поддержать.

— В городе выстроена система 
работы с инвалидами, которых у 

нас более 1,2 миллиона человек, — 
отметил градоначальник. — Во-
просы социальной защиты, безба-
рьерной среды, реабилитации, 
инклюзивного образования и 
адресной поддержки важны для 
нас. Несмотря на кризис, соци-
альная поддержка людей с огра-
ниченными возможностями в 
полном объеме будет осуществ-
ляться и впредь.

Мэр уточнил, что вопрос об 
оплате коммунальных услуг бу-
дет вынесен на ближайшее засе-
дание столичного правительст-
ва. И заверил, что городские 
власти готовы вернуть эту льго-
ту — федеральное законодатель-
ство дает регионам право сде-
лать это за счет собственных 
средств. По словам секретаря 
Московского городского отделе-
ния «Единой России», депутата 
Госдумы Николая Гончара, речь 
идет о 3,7 миллиарда рублей, ко-
торые должны быть изысканы из 
столичного бюджета.

Принять поправки, возвра-
щающие коммунальные льготы 
инвалидам, депутаты Мосгорду-
мы намерены 27 апреля. «Закон 
будет введен в действие задним 
числом, с 1 января 2016 года», — 
сообщил  вице-спикер парламен-
та Андрей Метельский на заседа-
нии фракции «Единой России» в 
гордуме.  Это значит, что льгот-
никам сделают перерасчет и вер-
нут переплаченные деньги. 
Именно так Москва поступила, 
предоставив льготы 70  и 80-лет-
ним москвичам по оплате капре-
монта жилья, освободив первых 
на 50%, а вторых - на все 100%. 

На встрече с делегатами фо-
рума «За равные права и равные 
возможности» также обсужда-
лись вопросы предоставления 
инвалидам льготного жилья, 
проблемы безбарьерной среды 
на пляжах и в городских парках, 
отсутствие низкозольного тран-
спорта у коммерческих перевоз-
чиков и многие другие.

— В частности, есть проблемы 
с предоставлением жилья для ин-
валидов, — рассказал депутат 
Госдумы Владимир Крупенни-
ков. Жилье, по словам депутата, 
передается им по договору без-
возмездного пользования и 
срочному договору. Но с ними 
часто проживают родственники, 
которые не хотят идти на заклю-
чение такого договора. Сергей 
Собянин пообещал рассмотреть 
и этот вопрос. Мэр заметил, что в 
данном случае было бы разумно 
перейти на договоры социально-
го найма. 

БЕЗОПАСНОСТЬ  Видеокамеры
ловят водителей,
поворачивающих 
без очереди

Самым умным — 
штраф

Светлана Батова

КАМЕРЫ на столичных дорогах будут фиксировать по-
ворот из второго ряда на оживленных магистралях, а 
также въезд в тоннель с выключенными фарами. Это по-
может увеличить скорость и повысит безопасность. Об 
этом рассказал руководитель городского центра органи-
зации дорожного движения Вадим Юрьев.

В качестве эксперимента первые три камеры, фикси-
рующие поворот из второго ряда, появились зимой. Их 
поставили на съе-
здах с Третьего коль-
ца на Варшавское 
шоссе, Ленинград-
ский проспект и про-
спект Мира. Ско-
рость в этих местах 
выросла на 11%. 
Штрафы стали оста-
навливать любите-
лей проезжать впе-
ред и вклиниваясь в 
поток, создавать 
аварийные ситуации. До конца года ЦОДД установит 
еще 18 таких камер. Сначала «закроют» выезды с ТТК, 
затем установят на вылетных магистралях и на съездах с 
МКАД. «Проблемных мест много», — пояснил Вадим 
Юрьев. — И неправильно, что по загруженному Третьему 
транспортному кольцу, которым пользуются сотни ты-
сяч людей в сутки, движение по прямому ходу осуществ-
ляется с одной крайней левой полосы, а остальные 4, 5, 6 
полос едут в однополосный съезд, мешая друг другуи». В 
«письме счастья», приходящему нарушителю, помимо 
фотографии машины и постановлении о правонаруше-
нии, будет и карта с траекторией поездки — ее фиксирует 
камера. В дальнейшем ЦОДД планирует увеличить коли-
чество камер, «ловящих за поворот не из своего ряда.

В Москве начался эксперимент по фиксации машин, 
въезжающих в туннель, не включив ближний свет. Пер-
вая камера установлена в Лефортовском тоннеле. Плани-
руется также снимать тех, кто перестраивается в тонне-
лях — это запрещено правилами. Экспериментирует 
ЦОДД и с выезжающими на занятые перекрестки. Каме-
ры настраиваются таким образом, что в объектив попа-
дает весь перекресток. «Пошли в массы» и камеры, на-
строенные на нарушения ПДД мотоциклистами. Уже 40 
приборов фиксируют все нарушения скорости и выезд 
на выделенные полосы, а еще 60 прибавятся к ним к се-
редине июня. 

КИНО Ведущие кинокомпании представили
заявки на новые фильмы в Фонде кино 

Спасибо, 
что живые

Сусанна Альперина

О
чная защита проектов ки-
нокомпаний — лидеров 
отечественного кинопро-

изводства состоялась в МИА 
«Россия сегодня». Двадцать буду-
щих фильмов представили чле-
нам экспертного и попечитель-
ского советов Фонда кино восемь 
р о с с и й с к и х  к о м п а н и й -
«мэйджоров»: «Арт Пикчерс 
Студия», «Дирекция кино», «Ки-
нокомпания «СТВ», «Нон-Стоп 
Продакшн», «Студия ТРИТЭ Ни-
киты Михалкова», «ТаББак», 
«Централ Партнершип», «Эн-
джой мувиз».

Какое же кино нас ждет в бли-
жайшее время? Если говорить об 
общем тренде, поток комедий по-
шел на спад — в центре внимания в 
основном хоррор и фэнтези. На 
пике интереса удержалось и исто-
рическое кино. Причем все но-
винки наполнены спецэффекта-
ми — компьютерные технологии 
наши производители кино осваи-
вают с невероятной скоростью. 
Не дают покоя отечественным ки-
нематографистам и супергерои. 
Только теперь они будут россий-
ские. Многими проектами уже за-
интересовались зарубежные пар-
тнеры, кто-то из них будет сов-
местно работать с нашими кине-
матографистами уже на стадии 
создания фильмов, а кто-то — как 
дистрибьюторы. «Мэйджоры», 
кстати, научились и экономить в 
кризис — так, для создания нового 

фильма некоторые используют 
наработки и даже реквизит ста-
рого, для чего время действия 
стараются сделать в одну и ту же 
эпоху. Но — посмотрим подроб-
нее, что готовят к просмотру. 

 С двух проектов «Арт Пик-
черс Студии» (за прошлый год 
компания сделала такие карти-
ны, как «Бармен», «Духлесс 2», 
«Савва — сердце воина», «Ба-
тальонъ», «Воин») презентация 
и началась. Первый фильм — 
«Притяжение» Федора Бондар-
чука. Главную роль в этом филь-
ме, рассказывающем о первом 
контакте пришельцев с жителя-
ми Москвы, сыграет Олег Мень-
шиков. Компьютерную графику 
в проекте будут делать те же спе-
циалисты, которые работали над 
«Сталинградом» и «Обитаемым 
островом», так что зрелищным 
это кино будет точно. Романти-
ческая комедия «Как достать со-
седа» — второй проект киноком-
пании. Это не просто история со-
седских взаимоотношений, по 
замыслу авторов, в ней будут 
еще и полуфантастические эле-
менты — проходы сквозь стену, 
например, или пролеты в замоч-
ную скважину… 

Компания «Дирекция кино», 
известная проектами «Адми-
ралъ», «Каникулы строгого ре-
жима», «Высоцкий. Спасибо, что 
живой», грядущим блокбастером 
«Викинг» — одним из самых ожи-
даемых проектов этого года -— и 
другими, представила на суд эк-

спертов очередной грандиозный 
план. Их новое кино — о декабри-
стах. И станет оно частью трило-
гии про ключевые точки отечест-
венной истории. За фильмом, 
скорее всего, последует телесе-
риал, ведь один из продюсеров 
проекта — Константин Эрнст. Ре-
жиссер фильма — Александр Котт. 
К сценарию причастен Никита 
Высоцкий. Значительная часть 
картины снята на Украине. Об-
ещают, что фильм выйдет на 
экраны к концу 2018 года и что 
он будет таким же крупномас-
штабным, как «Викинг» и «Адми-
ралъ».

Никита Михалков и его «Сту-
дия ТРИТЭ» также не отстают и 
используют уже сделанные пре-
жде наработки в таких фильмах, 
как «Легенда №17» и «Экипаж». 
Продюсер Леонид Верещагин 
представил картину «Движение 
вверх», рассказывающую о ба-
скетболистах. Время действия — 
1972 год. В центре внимания — 
Олимпиада в Мюнхене. Выиграть 
у американской сборной нельзя. 
Но наш тренер Владимир Кондра-
шин, который два года как возгла-
вил сборную, совершил невоз-
можное… 

Но ведь и наши киношники 
тоже умеют делать невозможное. 
Посмотрим, кто станет лучшим 
теперь среди них. 

АРМИЯ

Наши военные 
проверяют 
базы США

ПОЛЕТАЮТ, 
ПОСНИМАЮТ

Юрий Гаврилов

ЦЕЛУЮ неделю американские 
военные базы будут находиться 
в прицеле фотообъективов, уста-
новленных на специальном са-
молете российских Воздушно-
космических сил Ту-154М Лк-1. 
В рамках международного Дого-
вора по открытому небу наши 
инспекторы проведут наблюда-
тельный полет над закрытыми 
армейскими объектами США.

Маршрут длиной 4250 кило-
метров стартовал в понедельник 
на базе ВВС «Тревис» в штате 
Калифорния. В какие края отту-
да полетела российская «туш-
ка», в Пентагоне определили в 
последний момент. 

  — Ничто не ограничивает воз-
можности наших контролеров. 
Подписанный в Хельсинки 24 
марта 1992 года Договор разре-
шает международным инспекто-
рам фотографировать передви-
жения войск и кораблей, а также 
любые объекты армейской и 
флотской инфраструктуры. Глав-
ное требование — чтобы на сним-
ках распознавались основные 
виды военной техники, — объя-
снили корреспонденту «РГ» в 
российском военном ведомстве.

В свое время международную 
программу «Открытое небо» 
специально создавали для  бес-
контактного контроля  за  дисло-
кацией  и перемещением воору-
женных сил. Наблюдатели име-
ют право барражировать над су-
шей и морем, фиксировать все 
происходящее внизу на пленку. 
Но приземляться вне заранее 
оговоренных объектов и тем бо-
лее вмешиваться в происходя-
щее на чужих военных базах им 
строго запрещено. 

Для каждой страны — участ-
ницы Договора по открытому 
небу установлена квота на на-
блюдательные полеты. У России 
это 42 рейда в год. По словам на-
чальника национального Центра 
по уменьшению ядерной опасно-
сти РФ Сергея Рыжкова, инспек-
ция в Соединенные Штаты ста-
нет десятой контрольной мис-
сией, выполненной нашими во-
енными в 2016-м над зарубеж-
ными территориями. 

Одновременно другая группа 
российских офицеров поработает 
в Болгарии. Их задача — в рамках 
Венского документа 2011 года о 
мерах укрепления доверия и без-
опасности проверить, как в одном 
из районов страны (его площадь 
охватывает около 14 тыс. кв. км.) 
осуществляется или, наоборот, не 
проводится заранее уведомляе-
мая по международным каналам 
военная деятельность. 

Проще говоря, нашим ин-
спекторам важно убедиться в 
двух вещах. Первое — что болгар-
ское командование не вводит ме-
ждународную общественность в 
заблуждение относительно мас-
штабов своих маневров войска-
ми и силами. Второе — что эти са-
мые маневры никоим образом 
не угрожают соседним государ-
ствам. Для этого наши эксперты, 
в том числе, проконтролируют 
учения болгарской армии. А еще 
— заслушают подробные докла-
ды некоторых командиров мест-
ных воинских частей. 

Пока российские специали-
сты будут летать над Америкой и 
ездить по Болгарии, у них дома 
«похозяйничают» зарубежные 
гости. Как раз вчера на подмо-
сковной авиабазе Кубинка нача-
лась международная инспекция 
«Открытого неба» с участием 
военнослужащих сразу трех 
стран — Канады, Великобрита-
нии и Украины. 

Их армейские представители 
осмотрят и снимут некоторые 
наши военные гарнизоны с бор-
та канадского самолета наблю-
дения C-130J. Эта машина не 
имеет вооружения, зато оснаще-
на специальными аэрофотоап-
паратами. За тем, чтобы свою 
«шпионскую» аппаратуру зару-
бежные контролеры использова-
ли только по назначению, а их 
самолет не отклонялся от утвер-
жденного в Минобороны России 
маршрута, проследят россий-
ские офицеры. 

Мегаполис Посольство вернулось в усадьбу князя Мещерского

Грации для Греции
Сергей Бабкин

С
пустя три года посоль-
ство Греции в России 
вернулось «домой», в 
здание исторической 
усадьбы в Леонтьев-

ском переулке. Мэр Сергей Собя-
нин стал сегодня одним из пер-
вых почетных гостей в резиден-
ции посла.

Усадьба князя Г.С. Мещерско-
го, которая вновь стала резиден-
цией греческой дипмиссии, «ви-
дела» немало исторических собы-
тий. Его построили еще в 1760 
году в стиле классического барок-
ко. Потом был пожар 1812 года, 
после которого усадьбу фактиче-
ски заново отстроили. Тогда в 
моду уже вошел ампир, и его ос-
новные особенности сразу выде-
ляют посольское здание. Здание 
трижды перестраивалось в XIX 
веке, еще дважды — в XX, послед-
ний раз перед Великой Отечест-
венной войной.

— Колонны и пилястры, баре-
льефы на фасаде — все это главные 
приметы усадьбы, — рассказала 
главный архитектор проекта ре-
ставрации здания Елена Констан-
тинова. — При этом многие детали 
— с греческой природой. Барелье-
фы изображают классические ан-
тичные сюжеты. А на части зда-
ния, выходящей на Леонтьевский 
переулок, представлена тема 
«Трех граций», одного из ранних 
полотен Рафаэля.

Все это великолепие, как и ху-
дожественная гипсовая лепнина 
внутри усадьбы, в полной мере от-
крылось только после реставра-
ции. При этом были сохранены 
интерьеры пышных бальных за-
лов XIX века. Архитекторы под-
черкивают, что в здании был про-
веден не просто ремонт, а полно-
ценная научная реставрация. Уда-
лось восстановить парадную 
лестницу и мраморные камины. 

Сохранились даже каменные па-
латы, которые возводились по 
приказу князя Мещерского в 60-х 
годах XVIII века.

Правительство Москвы в тече-
ние всех трех лет, пока шла ре-
ставрация, оказывало всесторон-
нюю поддержку архитекторам. 
Проект восстановления истори-
ческого облика усадьбы Мещер-
ского стал победителем традици-
онного конкурса «Московская ре-
ставрация».

— Я благодарен МИД России за 
бережное отношение к памятни-
кам архитектуры, стоящим на ба-
лансе министерства, — сказал 
Сергей Собянин. — Дом Мещер-
ского — это изюминка историче-
ского центра столицы. Реставра-
ция этой усадьбы стала частью 
масштабной реставрационной 
программы.

— Дипломатическая миссия на-
конец возвращается в сан истори-
ческий дом, — не скрывала эмоций 
посол Греции в РФ Данаи-Магда-
лини Куманаку. — История этого 
здания идет параллельно с разви-
тием Москвы: усадьба стала еще 
красивее, точно так же расцвета-
ет и российская столица.

А в общей сложности за по-
следние несколько лет в Москве 
было отреставрировано более 
600 памятников архитектуры. 
Более 350 исторических зданий 
начнут приводить в порядок в 
этом году. В результате совмест-
ных усилий правительства Мо-
сквы и собственников зданий, чи-
сло аварийных домов-памятни-
ков снизилось вдвое. И эта про-
грамма не будет свернута, даже 
несмотря на экономические 
сложности, пообещал мэр. Зда-
ния многих посольств, располо-
женных в исторических усадьбах, 
горожане и туристы смогут уви-
деть даже изнутри в рамках Дней 
исторического и культурного на-
следия Москвы.Сергей Собянин отметил, что усадьба князя Мещерского — это изюминка исторического центра столицы.

Инспекция в США — 
десятый в 2016 году 
наблюдательный 
полет российских 
военных 
за рубежом

Первые такие каме-
ры появились 
зимой. И скорость 
в этих местах 
выросла на 11%

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Томского областного 
суда;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 121, 122. 

Последний день приема документов — 19 мая 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Извещение о проведении общественных обсуждений 
по материалам оценки воздействия на окружающую среду 

ОАО « Гурово – Бетон» совместно с администрацией муници-
пального образования рабочий поселок Новогуровский извещает 
о проведении общественных обсуждений (в форме общественных 
слушаний) по проекту «Корректировка рабочего проекта отработ-
ки карьера строительных известняков, легкоплавких глин и су-
глинков,  «Гуровского» месторождения с рекультивацией нару-
шенных земель в Алексинском районе Тульской области», мате-
риалам оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) 
и технического задания на проведение ОВОС.

Заказчиком проекта является ОАО «Гурово – Бетон», 301382, 
Тульская область, Алексинский район, поселок Новогуровский, 
улица Железнодорожная, дом 3. Генпроектировщик – ООО «Спец-
геологоразведка». 

С материалами ОВОС, технического задания на проведение 
ОВОС можно ознакомиться в Общественной приемной, располо-
женной по адресу: 301382, Тульская область, Алексинский район, 
поселок Новогуровский, улица Центральная, дом 21,  с 21 апреля 
2016 года по 20 мая 2016 года с понедельника по пятницу с 9.00 
до 17.00. 

Вопросы, замечания и предложения общественности принима-
ются в письменном виде в Общественной приемной, расположен-
ной по адресу: 301382, Тульская область, Алексинский район, по-
селок Новогуровский, улица Центральная, дом 21, в указанные для 
ознакомления с материалами сроки, а также после проведения об-
щественных слушаний в течение 30 календарных дней.

Общественные слушания состоятся 23 мая 2016 года в 17 часов                  
00 минут в здании МКУК «Новогуровский центр культуры, досуга 
и библиотечного обслуживания» по адресу: 301382, Тульская об-
ласть, Алексинский район, поселок Новогуровский, улица Школь-
ная, дом 12.

Подать заявку на выступление в общественных слушаниях мож-
но в Общественную приемную по адресу: 301382, Тульская об-
ласть, Алексинский район, поселок Новогуровский, улица Цен-
тральная, дом 21, с 21 апреля 2016 года по 20 мая 2016 года с поне-
дельника по пятницу с 9.00 до 17.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся 
в государственной и (или) муниципальной собственности, 

расположенных в границах Портовой особой экономической 
зоны, расположенной на территории муниципального 

образования «Чердаклинский район» Ульяновской области  
и не сданных в аренду по состоянию на 01.04.2016

№ п/п Кадастровый номер Площадь, га
1 73:21:060101:260 21,59
2 73:21:060101:212 0,88
3 73:21:060101:215 0,32
4 73:21:000000:1084 21,55
5 73:21:060101:214 6,89
6 73:21:000000:943 6,13
7 73:21:060701:216 0,86
8 73:21:060701:215 0,85
9 73:21:000000:1170 6,94

10 73:21:060701:212 0,99
11 73:21:060101:227 2,5

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Олег Меньшиков надеется, что ему удастся сыграть и в новом фильме Федора Бондарчука «Притяжение».

Смотрите также: 
Залп «Торнадо» сравнили 
с атомной бомбой
www.rg.ru/art/1247780
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Новый закон 
в столице вступит 
в действие задним 
числом, 
с 1 января 2016 года. 
Переплаченные 
деньги льготникам 
вернут

Полную версию статьи 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1248009
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Как сделать деньги
Я не думаю, что это бу-
дет что-то совсем уж не-
обычное, но учитывать 

технологические изменения, ко-
торые произошли за последнее 
время, безусловно, будем. 

Мы постоянно слышим, что нуж-
но уменьшать расчеты наличны-
ми. Вместе с тем анонсируется 
выпуск новых банкнот. Здесь нет 
противоречия? 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Я не вижу здесь про-
тиворечий. Основное беспокойст-
во правоохранителей в части на-
личных расчетов связано с тем, 
что крупные банкноты являются 
удобным инструментом для тене-
вого бизнеса. А теневой бизнес — 
это питательная среда для крими-
нала. Банкноты в две тысячи и 200 
рублей — не самый большой номи-
нал. Самым большим номиналом 
как была банкнота в 5 тысяч ру-
блей, так и останется. Важно, что 
новые банкноты создадут допол-
нительные удобства в расчетах. В 
этом смысле мне позиция Банка 
России абсолютно понятна. 

Что касается уровня расчетов 
наличными, то выпуск новых бан-
кнот на него никакого влияния не 
окажет. Думаю, что в ближайшие 
годы мы в любом случае будем ви-
деть медленный рост расчетов 
безналичными и, соответственно, 
некоторое уменьшение доли рас-
четов наличными деньгами. Но 
это будет обусловлено не какими-
то специальными мерами в сфере 
регулирования оборота налич-
ных денег. Это произойдет в ходе 
освоения розницей соответству-
ющих услуг в связи с увеличени-
ем количества терминалов, более 
активным использованием гра-
жданами онлайн-банкинга, то 
есть по мере распространения ин-
новаций, которые происходят, 
как и во всем мире.

Сколько времени может уйти на 
разработку дизайна и выпуск но-
вых банкнот в две тысячи и 200 
рублей?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Точно не меньше 
года. Вероятно, даже несколько 
больше. 

Хлопок в кошельке
Расскажите, из чего делаются 
современные деньги. Это ведь не 
просто бумага?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Выражение «просто 
бумага» вообще не уместно для 
банкнот, потому что обычная бу-
мага изготавливается из древе-
сной целлюлозы, а банкноты — из 
целлюлозы хлопковой. То есть в 
основе банкнот лежит хлопок. Это 
повышает износоустойчивость, 
делает ощущение от банкнотной 
бумаги совершенно особенным, 
что важно как с точки зрения за-
щищенности, так и с точки зрения 
тактильного восприятия банкнот. 

Кроме собственно хлопковой 
целлюлозы в основе банкнот ле-
жит и целый ряд других элемен-
тов. Это и защищенные нити, и 
специальные волокна, и так назы-
ваемые конфетти, которые вно-
сятся прямо в бумажную массу 
еще до изготовления собственно 
полотна бумаги. Из этих состав-
ляющих складывается совершен-
но особый способ защиты, кото-
рый присущ только бумажным 
деньгам. Именно поэтому они по 
уровню защищенности объектив-
но выигрывают, например, у пла-
стика.

За последние два года соотноше-
ние импортной и отечественной 
составляющей в наших деньгах 
как-то изменилось? 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Практически нет. 
Если говорить об основной со-
ставляющей — хлопке, то, к сожа-
лению, природные условия не по-
менялись: хлопок по-прежнему в 
России не растет. Можно было бы 
рассмотреть переход с хлопка на 
лен, но это не самая продуктивная 
задача. Дело в том, что волокно в 
этом случае получается не того 
качества и бумага не столь удоб-
ной для производства банкнот. 

Однако такой вариант рассма-
тривали?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Только гипотетиче-
ски. Но гипотетически можно 
много чего сделать. К примеру, 
производить банкнотную бумагу 
на древесной целлюлозе. Во-
прос — нужно ли это делать? 

Сегодня мы обеспечены хлоп-
ком в достаточной мере. Хлопок 

Россия в том или ином количест-
ве все равно закупает, он нужен и 
для текстильной промышленно-
сти, и для целого ряда других за-
дач. Тем более что мы в основном 
используем не совсем товарный 
хлопок, а хлопковые очесы — от-
ходы текстильного производст-
ва. У нас достаточно высокие тре-
бования к этим материалам, но 
тем не менее есть целый ряд фа-
брик, которые готовы поставлять 
такие материалы.

Это поставщики из Средней 
Азии?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: В том числе. Но 
есть и более дальние страны-по-
ставщики: Египет, Пакистан…

Что еще импортное есть в наших 
деньгах помимо хлопка?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Немного защитных 
материалов, в частности некото-
рые краски. 

На самом деле, если завтра по-
требуется выпустить банкноты 
полностью из российских мате-
риалов, мы сможем это сделать. С 
некоторым ухудшением тех или 
иных параметров качества, но 
эта задача нам по силам. Однако, 
на мой взгляд, мы сегодня имеем 
оптимальное соотношение рос-
сийских и зарубежных материа-
лов, которое позволяет выпол-
нять главную задачу: выпускать в 
обращение высокозащищенные и 
износоустойчивые банкноты. 

Насколько подорожало произ-
водство наших денег из-за сни-
жения курса рубля? 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Подорожали от-
дельные материалы. Но в целом 
стоимость производства не силь-
но выросла. По крайней мере, по-
требности в дополнительном фи-
нансировании нет — мы справля-
емся собственными силами. У Гоз-
нака достаточно активная экспор-
тная политика, поэтому у нас хва-
тает валютной выручки, чтобы по-
купать заграничные материалы.

Деньги на экспорт 
Что сейчас экспортирует рос-
сийский Гознак?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Бумагу, банкноты, 
технологии и совсем недавняя 
история — это интеграционные 
проекты в сфере идентификаци-

онных документов. Вот, собст-
венно говоря, на чем мы концен-
трируемся в работе на междуна-
родном рынке. Хотя в этом году 
еще появились продажи монет. 

Кому Россия их продает?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Анголе, например. 
Кроме того, выиграли тендер на 
чеканку монет для Колумбии — 
сейчас находимся в фазе заклю-
чения договора, поэтому об этом 
уже можно говорить. Колумбия — 
новый рынок для нас. Очень ин-
тересный и важный, со своими 
особенностями. Несмотря на то 
что бизнес у нас вроде бы гло-
бальный, похожих рынков до сих 
пор не было… Индийский рынок 
отличается от китайского. Они 
оба отличаются от Латинской 
Америки или от рынка арабских 
стран. Везде свои правила, подхо-
ды, традиции.

В чем особенность Колумбии?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: В том, например, 
что контракт там надо подписы-
вать, заверяя подпись отпечатка-
ми пальцев. Для нас, привыкших 
все вопросы решать с помощью 
экспресс-почты, это несколько 
непривычно.

Сколько стран покупают у нас 
банкноты и банкнотную бумагу?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Около 30 стран мы 
смело можем называть нашими 
заказчиками, которым мы по-
ставляем продукцию в последние 
2—3 года и с кем находимся в те-
кущем взаимодействии. Готовые 
банкноты продаем в Йемен, Ру-
анду, Лаос, Гватемалу, Ливан…

Есть два варианта заказов. За-
каз на перепечатку, когда банкно-
та в обращении уже существует и 
нужно повторить дизайн. Таких 
заказов меньше, и мы, честно го-
воря, не очень охотно за них бе-
ремся. В этом случае возникает 
целый ряд вопросов, связанных с 
интеллектуальными правами 
других производителей защит-
ных комплексов, и требуется от-
дельное согласование с ними. 
Естественно, не всегда все там 
проходит гладко, несмотря на то, 
что в целом у нас с нашими колле-
гами вполне рабочие отношения.

А те заказы, где требуется раз-
работка дизайна в полном объе-

ме, мы с удовольствием выполня-
ем. Разрабатываем несколько де-
сятков дизайнов ежегодно. 

По банкнотной бумаге рабо-
таем с Нигерией, Эквадором, Ка-
надой, Китаем. Давно работаем с 
Индонезией. Это старый рынок, 
который в свое время для нас 
был почти первым, очень важ-
ным опытом экспортных про-
даж. И до сих пор эта страна оста-
ется нашим заказчиком, мы еже-
годно поставляем туда достаточ-
но большие объемы бумаги. В 
ближайшее время ожидаем ново-
го тендера. Рассчитываем, что 
выиграем, хотя конкуренция вы-
сокая.

Западные санкции на отношения 
с партнерами не повлияли?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: И да, и нет. Нигде 
нет никаких официальных огра-
ничений. Но некоторое напряже-
ние, безусловно, в каких-то стра-
нах существует. Это такое ло-
кальное похолодание, из серии 
«как бы чего не вышло».

Рынок банкнот, идентифика-
ционных документов, которые 
мы также изготавливаем, вообще 
сильно политизирован, потому 
что заказчиками выступают го-
сударства, национальные банки. 
Это приходится учитывать.

Турция, страны ЕС, США, Канада 
у нас что-то покупают?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: По защитным при-
знакам и по самим банкнотам 
есть достаточно жесткие ограни-
чения. Например, производство 
евробанкнот возможно только в 
странах Евросоюза. 

С другой стороны, в том же 
Евросоюзе есть частные произ-
водители, которые изготавлива-
ют банкноты для третьих стран. 
С ними мы активно взаимодейст-
вуем по самым разным поводам, 
начиная от обмена технология-
ми, заканчивая поставками от-
дельных материалов. Словом, 
если говорить об упомянутых 
вами странах, как о государст-
венных институтах, то наше вза-
имодействие с ними крайне огра-
ничено. Если говорить о бизнесе, 
который находится в этих стра-
нах, у нас достаточно хорошие и 
плодотворные контакты.

Не будем мелочиться?
Какая страна сегодня самая про-
двинутая в плане технологий из-
готовления денег?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Все очень относи-
тельно. Я могу озвучить свою 
точку зрения. Я считаю, что со-
вершенно особый подход к бан-
кнотам у Швейцарии. В основе 
его лежит перфекционизм. Они 
хотят, чтобы швейцарские бан-
кноты были лучшими со всех то-
чек зрения. С точки зрения защи-

щенности, с точки зрения дизай-
на, современного представления 
о Швейцарии. И им почти все рав-
но, сколько стоит производство 
банкнот.

И сколько у них это стоит?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: В Швейцарии эти 
сведения не публикуются. Как, 
впрочем, и во многих других 
странах. Но могу сказать, что по 
моим представлениям, цена от-
личается раза в три от того, что 
есть на российском рынке. Но 
при этом без всякой ложной 
скромности могу сказать, что тот 
уровень защищенности банкнот, 
который есть у нас, например, по 
крупным номиналам, отличается 
от швейцарского очень несуще-
ственно.

Около 50 стран уже перешли на 
пластиковые деньги. Мы для 
себя закрыли этот вопрос?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Этот вопрос нужно 
адресовать Банку России. Печа-
тать банкноты на пластиковом 
субстрате мы можем: техноло-
гия нам понятна, мы ее опробо-
вали. Но пластиковый субстрат 
в России не производится. Целе-
сообразность организации его 
изготовления для обеспечения 
исключительно российского 
рынка — мероприятие сомни-
тельное. Кроме того, появление 
пластиковых банкнот требует 

изменения защитного комплек-
са, соответственно изменения 
вслед за ним всей контрольно-
счетной аппаратуры по всей це-
почке использования. Так что на 
данный момент нет никаких се-
рьезных доказательств, что пе-
реход на пластиковые банкноты 
был бы экономически выгоден 
для России. 

Правда ли, что евро самая чистая 
и безопасная для здоровья бан-
кнота, потому что ее покрывают 
специальным противомикроб-
ным составом?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Понятия не имею. 
Мне вообще кажется, что это над-
уманная проблема.

Наверное, на банкнотах жи-
вут какие-то микробы. Равно как 
и на всех остальных вещах, кото-
рыми мы пользуемся. 

С точки зрения политики Бан-
ка России, она в этом смысле пре-

дельно четкая: ЦБ проводит по-
литику чистых денег, изымает за-
грязненные банкноты в ходе их 
обработки в своих подразделени-
ях. Сильно загрязненных, похо-
жих на тряпочки банкнот в Рос-
сии встретить практически не-
возможно. 

Но специальными составами от 
микробов наши банкноты не по-
крываются? 
А Р К А Д И Й  Т РАЧ У К :  Эксперименты 
были. Они показали, что это все не 
имеет сколь-нибудь решающего 
значения, а вот изготовление бан-
кноты удорожает. Как, впрочем, и 
любая дополнительная опция.

Заметно удорожает?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Пять копеек на бан-
кноту — это заметно или нет? Если 
считать в тех миллиардах штук 
банкнот, которые производятся, 
это все сразу становится очень 
серьезно. 

Любое действие, которое при-
водит к дополнительным затра-
там, должно оцениваться по до-
стигаемому эффекту или степени 
важности проблемы, которую мы 
пытаемся решить. Повторюсь, 
перед нами проблема защиты 
банкнот от микробов никогда се-
рьезно не стояла. 

Вопрос про монеты. Лаос от них 
отказался и неплохо себя чувст-
вует. 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Много кто отказал-
ся от монет. А в ряде стран наобо-
рот выпуск монет поддерживают 
и считают это важным.

И в России тоже?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Я считаю, что в Рос-
сии монетами будут пользовать-
ся до тех пор, пока это удобно: 
пока на монету можно что-то ку-
пить. А для низких денежных но-
миналов ничего более долговеч-
ного за последние тысячелетия 
не придумали.

На 50 копеек  уже ничего не ку-
пишь.
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Мы монеты меньше 
рубля сегодня практически уже и 
не чеканим. И чем дальше, тем 
меньше вероятность, что снова 
начнем это делать.

Акцент

 Хлопок для производства 
денег Россия закупает 
в  Средней Азии, Египте
и даже Пакистане

Акцент

 Монеты меньше рубля 
в нашей стране уже
практически не чеканятся
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ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ 
БЕЗ КАПИТАЛА 
ПО ИТОГАМ первого квартала, как сообщил нам Цен-
тральный банк, чистый отток капитала из страны сни-
зился до 7 миллиардов долларов. В годовом выражении 
это примерно в два раза меньше, чем было в 2015 году. 
О чем это говорит? Означает ли это, что наша экономика 
снова становится привлекательной для инвесторов?

Давайте разберемся. Чистый отток капитала форми-
руется как разница между оттоком российского капита-
ла и притоком в страну капитала иностранного. И с тем, 
и с другим ситуация резко изменилась после введения 
финансовых санкций в середине 2014 года. 

Валовый приток иностранного капитала, по оценкам, 
снизился из-за санкций на 60—70 миллиардов долларов в 
год. Во-первых, до санкций российские банки и предпри-
ятия обычно расплачивались с иностранными кредито-
рами за счет новых заимствований, то есть рефинанси-

ровали свои долги, 
а сверх этого при-
влекали еще креди-
ты. И российский 
внешний долг за счет 
этого непрерывно 
рос. 

С введением сан-
кций рефинансиро-
вать удается в сред-
нем лишь немногим 
больше половины 
долга. Особенно 
большие проблемы 
возникли у банков-

ского сектора, которому сейчас под силу рефинансиро-
вать менее четверти обязательств, поскольку наиболее 
крупные банки находятся под санкциями. Как результат 
часть средств, прежде инвестировавшихся за рубежом, 
стала идти на погашение внешних долгов, которые не 
удавалось рефинансировать — следовательно, отток рос-
сийского капитала сократился.

Анализ, проведенный Экономической экспертной 
группой, показал, что после введения финансовых сан-
кций чистый приток иностранного капитала снизился 
примерно на 30—40 миллиардов долларов в год, или на 
2,5—3 процента ВВП. 

Понятно, что это серьезно ограничило инвестицион-
ный потенциал российской экономики — объем инвести-
ций сократился на 5 процентов (или на один процент 
ВВП) по сравнению с тем, что было бы без санкций. Итог 
— накопленный эффект от санкций оценивается сейчас в 
2 «потерянных» процента ВВП.

Последствия финансовых санкций определяются не 
только изменением общей величины потоков капитала, 
но и их составом. К сожалению, больше всего сократи-
лась как раз самая ценная часть притока иностранного 
капитала. 

Наименее ценная — это краткосрочные инвестиции 
(кредиты, покупка облигаций для спекулятивных опера-
ций). Этот капитал, во-первых, может быстро разворачи-
ваться то в одну, то в другую сторону, поэтому никогда 
нельзя слишком обольщаться, если его много прибывает 
в страну, и не нужно слишком расстраиваться, если он 
быстро уходит обратно. Во-вторых, как показывает 
опыт, краткосрочный капитал не оказывает значимого 
влияния на развитие экономики. 

Наиболее важная часть притока капитала — это пря-
мые иностранные инвестиции, то есть стратегические 
инвестиции, например, покупка крупных пакетов акций 
либо создание новых предприятий. По опыту многих 
стран прямые иностранные инвестиции — это основной 
канал, по которому они получают и осваивают передо-
вые технологии, вместе с такими инвестициями прихо-
дят и современные методы организации производства и 
управления. Иначе говоря, экономика благодаря этим 
вложениям получает возможность подтянуться до уров-
ня наиболее развитых стран.

После введения финансовых санкций прямые ино-
странные инвестиции резко упали. Можно предполо-
жить, что иностранные инвесторы опасаются возросших 
геополитических осложнений и риска попасть в разряд 
нарушителей санкций, потому что есть не только явные 
запреты, но и, как всегда, еще более обширная «серая 
зона», и неизвестно, как западные регуляторы будут ее 
трактовать. 

В 2011—2013 годах прямые иностранные инвестиции в 
нашу страну составляли примерно по 50 миллиардов дол-
ларов в год (три процента ВВП), что представляет совсем 
неплохой по международным меркам результат. В 2015 
году они упали всего 
до 5 миллиардов дол-
ларов, в 10 раз. И в 
первом квартале те-
кущего года, по на-
шим оценкам и при 
пересчете в годовое 
выражение, остались 
примерно на том же 
уровне. На горизонте 
до пяти лет этот про-
вал будет еще давать 
о себе знать.

Оборотная сторо-
на санкций состоит в 
том, что начал 
уменьшаться объем 
российского внешнего долга, поскольку компании берут 
меньше кредитов, чем отдают. Если до этого, как я уже 
сказал, долг последовательно рос, то за полтора года, про-
шедшие с середины 2014 года, внешний долг России сни-
зился почти на треть. Это означает, что нужно все меньше 
погашать долгов, и значит, становится все менее значи-
мым отток капитала, связанный с фактором санкций. 

В прошлом году чистый отток капитала составил 58 
миллиардов долларов, в этом, по нашим оценкам, он мо-
жет сократиться до 40—45 миллиардов, и в последующие 
годы будет еще больше снижаться. Центральный банк 
прогнозирует такую же тенденцию. Это значит, что наша 
экономика будет терять все меньшую часть сбережений, 
то есть все большая их часть будет оставаться в стране в 
качестве инвестиционного ресурса. 

Таким образом, некоторые проблемы с оттоком капи-
тала постепенно становятся менее значимыми. Но если 
санкции уже не приводят к огромным выплатам по внеш-
ним долгам, то проблемы с привлекательностью россий-
ской экономики для инвесторов сами собой никуда не 
исчезнут. Вот с этим надо что-то делать. 

После введения 
санкций чистый 
приток иностранно-
го капитала снизил-
ся на 30—40 млрд 
долларов в год

Компании теперь 
берут меньше кре-
дитов за рубежом. 
И начал умень-
шаться объем 
 российского 
 внешнего долга

НОВАЦИИ

ПАСПОРТ ИЗ ПЛАСТИКА И С ЧИПОМ
Готов ли Гознак выпускать внутрироссийские паспорта в 
виде пластиковых карт, появление которых в свое время 
анонсировала Федеральная миграционная служба?
Аркадий Трачук | Гознак, безусловно, готов. Более того, на-

сколько нам известно, готовы и федеральные органы ис-

полнительной власти, которые за эту программу отвечали, 

но в ней есть некоторые изменения. 

Если решение о выпуске пластиковых паспортов будет 

принято, технически развернуть систему можно достаточ-

но быстро. Но в любом случае, и это, наверное, правильно, 

было бы неплохо провести пилотный проект на базе не-

скольких регионов. Такая идея уже обсуждалась. Это по-

зволит обеспечить соответствующий уровень надежности 

при распространении технологии. 

Пластиковые паспорта будут выпускаться с нашим чипом? 
Аркадий Трачук| При проектировании этого документа 

ориентировались на российскую микросхему. Я не думаю, 

что есть необходимость предусматривать здесь возмож-

ность какого-то другого решения. 

Ведь чип — это не просто микросхема, которую можно ку-

пить на рынке. Это некий программно-аппаратный ком-

плекс, который включает в себя соответствующее програм-

мное обеспечение, и он спроектирован специально для 

идентификационных документов. Естественно, его можно 

поменять на чип другого производителя, но потребуются 

временные и финансовые затраты, адаптация системы. Это 

нецелесообразно. Коль уж система спроектирована под 

российскую микросхему, нужно ее использовать.

Гознак недавно запустил в Лаосе систему выпуска и об-
ращения биометрических загранпаспортов. Подобные 
проекты в других странах будут?
Аркадий Трачук | У нас в этом году завершается похожий 

проект по Абхазии. Только там речь идет о выпуске вну-

тренних биометрических паспортов. Этот заказ для нас в 

числе важных.  

Однако главная для Гознака задача на этот год — завершить 

акционирование. Мы рассчитываем, что в мае Гознак зара-

ботает как акционерное общество. Все необходимые доку-

менты со стороны Росимущества мы получили. Останутся 

лишь формальные процедуры, связанные с регистрацией 

выпуска акций, регистрацией юридического лица, открыти-

ем счетов. 

Какие новые возможности для Гознака откроет акциони-
рование?
Аркадий Трачук| По многим рынкам, на которых мы сегод-

ня представлены, мы подошли к пределу органического 

роста. К примеру, вряд ли мы можем увеличить объем зака-

зов на международном рынке в 3—4 раза. Там просто тако-

го объема нет. И по другим направлениям примерно похо-

жая ситуация. Поэтому для нас важно получить возмож-

ность расти не только органически, но и за счет вовлечения 

в свою орбиту других компаний и смежных бизнесов. Пока 

не буду комментировать наши планы по покупке той или 

иной компании. Сегодня мы намечаем периметр наших ин-

тересов. О конкретике можно будет говорить ближе к кон-

цу года.

Точка зрения

Евсей Гурвич,
руководитель Экономической экспертной 
группы, заместитель председателя 
Общественного совета при Минфине России 

1

Скорость печатания денег впечат-
ляет: со станка сходит около двух 
миллионов банкнот в час.
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ФИНАНСЫ Банки продают
просроченные долги 
за процент от стоимости

Почти даром

Ангелина Жукова

ОБЪЕМЫ «плохих» долгов, которые будут выставлены 
на продажу в этом году, могут побить рекорд. Проблем-
ных долгов у банков накопилось много. В I квартале объ-
ем просроченной банковской задолженности оценивает-
ся в 76 миллиардов рублей, что на 18,5 процента ниже 
2015 года, который стал рекордным по объему продаж 
«плохих» долгов. Зато цена продажи уменьшилась пра-
ктически вдвое.

Говорить о докризисных показателях рано. По сло-
вам Александра Ахломова, директора по развитию 
продуктов Объединенного кредитного бюро, сегодня 
объем просроченных кредитов в банках составляет по-
чти 1,2 триллиона рублей, из них 96 процентов прихо-
дится на «плохие» долги с просрочкой платежа более 
90 дней: «За прошлый год объем «дефолтных» креди-
тов в портфелях банков вырос на 51 процент. Вместе с 
этим объемы новых выдач за прошлый год упали на 46 
процентов. Прироста новых кредитов недостаточно 
для компенсации плохих долгов, которые продолжают 
накапливаться на балансах».

Этот год для рынка цессии станет стабильным, так 
как продавцы и покупатели достигли взаимопонима-
ния по стоимости. Более того, по итогам года можно 
ждать сокращения количества незакрытых сделок — с 
40 до 25 процентов, что соответствует докризисному 
уровню. На это во многом повлияла цена, которая опу-
скалась до 0,5 процента от суммы задолженности, сей-
час она составляет 1—1,3 процента. 

Эксперты утверждают, что цена вырастет только в 
случае улучшения качества просрочки, но говорить об 
этом рано. «Снижение стоимости портфеля при цессии 
связано с наличием большого объема старых «плохих» 
долгов и невысокой долей свежепросроченных креди-
тов, — поясняет Ахломов. — Стоимость долгов вряд ли 
сильно вырастет, хотя это возможно при улучшении 
качества цессионного портфеля, когда будут переда-
ваться свежие долги с большей вероятностью взыска-
ния».

В этом году на продажу будут выставлены не только 
долговой остаток за прошлый год, но и накопленные 
еще в 2014 году (со сроком просрочки около 800 дней). 
По словам президента «Секвойя кредит консоли-
дейшн» Елены Докучаевой, до конца года объемы рын-
ка цессии либо останутся на уровне 2015 года, либо 
продемонстрируют небольшой рост в 5—7 процентов. 
«Можно говорить о стабильности рынка и о перспекти-
вах роста, но только при условии роста объемов роз-
ничного кредитования», — поясняет она.

МАРКЕТИНГ Компании стали
экономить на пиаре

Бренды побоку

Елена Березина

БИЗНЕС изменил подход к пиар-кампаниям: урезает 
бюджеты, при этом повышая требования к проработке и 
глубине PR-стратегий. 

— Средний бизнес сократил бюджеты на классиче-
ский PR на 40—60 процентов, крупные корпорации — на 
20—25. Маркетинговая активность компаний не ослабе-
вала, но сейчас актуальны более точечные и низкоза-
тратные инструменты продвижения. В нашей отрасли — 
это переход с абонентских контрактов на проектные ра-
боты, из офлайн-коммуникаций в Интернет и соцсети, — 
говорит Владимир Зверев, исполнительный директор 
коммуникационного агентства «Полезные связи».

«В отрасли наблюдается спад заказов, демпинг цен 
для завоевания и удержания клиентов и высокая конку-
ренция среди участников тендеров. Многие компании 
стали заниматься пиаром своими силами, и на этом фоне 
увеличился объем заказов на медиатренинги — мастер-
классы по подготовке спикеров к самостоятельному об-
щению с прессой», — рассказала «РГ» гендиректор PR-
агентства PR Partner Инна Алексеева, все больше появля-
ется кейсов и идей для малобюджетного продвижения. 

По ее словам, все чаще приходится заключать договор 
на непродолжительный срок: «Клиенты хотят получить 
«демоверсию» PR-услуг за 3—6 месяцев, выкладываемся 
на 150 процентов, чтобы произвести впечатление и про-
длить контракт после демо. Наблюдается большая актив-
ность в В2В секторе, а не в В2С». 

Бизнес отказывается платить премию за бренд из-
вестных крупных агентств. Стало меньше эпатажа и 
больше рациональности. Бюджеты стали стремиться от 
крайностей — очень дорогих известных агентств «полно-
го цикла» или наоборот, маленьких компаний — в золо-
тую середину, к тем, кто уже имеет достаточно опыта и 
правильную специализацию. Сейчас увереннее всего 
себя чувствуют средние агентства, которые не отягоще-
ны большим штатом и могут быть достаточно гибкими к 
запросам клиента и в то же время имеют достаточно ре-
сурсов и опыта, чтобы гарантировать стабильный ре-
зультат.

РЕЙТИНГ ЭФФЕКТИВНОСТИ

Ассоциация коммуникационных агентств России взялась за раз-

работку нового «Рейтинга эффективности», в рамках которого 

кампании будут ранжироваться в соответствии с реальной отда-

чей, говорится на сайте организации. 

В последнее время со стороны рекламного рынка все чаще посту-

пает запрос на оценку не только творческой составляющей ре-

кламных кампаний, с чем успешно справляется «Рейтинг креатив-

ности», но и продуктивности реализованных проектов, говорится 

на сайте. Рейтинг будет включать конкурсы и премии, оцениваю-

щие проекты с точки зрения продуктивности, одним из которых 

станет EFFIE Index. 

Первым шагом в данном направлении станет составление и ана-

лиз «Индекса эффективности EFFIE Awards Russia» совместно с 

РБК в 2016 году. 

Татьяна Зыкова  

Н
а рабочем столе за-
местителя министра 
РФ по делам Север-
ного Кавказа Одеса 
Байсултанова — пока 

на бумаге — «лежит» будущая из-
юминка региона — проект созда-
ния медицинского кластера. На 
территории в 300 гектаров, кото-
рую безвозмездно передал рос-
сийский инвестор, разместятся 
новаторские университетские 
клиники мирового класса, при-
нимающие пациентов со всего 
мира.

Правительство изменило при-
оритеты по финансированию го-
сударственной программы по 
развитию Северо-Кавказского 
федерального округа до 2025 
года. Почему, корреспонденту 
«Российской газеты» рассказал 
Одес Байсултанов.

Одес Хасаевич, когда первые па-
циенты смогут лечиться в кла-
стере? Проект презентуется как 
ноу-хау. Ничего подобного в Рос-
сии пока нет.
О Д Е С  БА Й С У Л ТА Н О В : Думаю, что с 
2020 года. В Минводах на одной 
территории объединятся лече-
ние, фармацевтика, производст-
во, наука и образование в обла-
сти здравоохранения.

Кластер состоит из трех «яко-
рей»: медицинского университе-
та (высшего учебного заведе-
ния), университетской клиники 
на 567 коек и 900 посещений в 
смену и научно-исследователь-
ского центра.

Здесь должны учиться 2000 
студентов и 500 аспирантов. Та-
кого пока в России нет. Будущие 
врачи будут учиться и работать 
по мировым стандартам. Нам не 
нужна большая «больничка» с 
набором лечебных услуг.

В России много красивых и 
уникальных мест. Но только на 
Кавказе есть и бальнеология, и 
грязи, и горноклиматические 
условия: здесь вы встретите и 
медовые водопады, и кислые 
источники, и естественные гор-
ные терренкуры, которые иде-
ально подходят для лечения и 
реабилитации сердечников, лю-
дей с заболеваниями дыхатель-
ной, пищеварительной систе-
мы, опорно-двигательного аппа-
рата. Сравнивая климатические 
показатели с мировыми, выбра-
на точка, которая исторически 
является уникальной курор-
тной зоной и идеальна с точки 
зрения развития медицинского 
туризма.

А что кроме климата и вод при-
влечет медицинских туристов?

ОДЕС БАЙСУЛТАНОВ: Цены. Задача на-
ладить такую работу, чтобы че-
ловек получил качественную 
медицинскую услугу, но значи-
тельно дешевле, чем в зарубеж-
ных клиниках. Это позволит в 
том числе привлечь в Россию по-
ток иностранцев, то есть въезд-
ной медицинский туризм. Из Ев-
ропы, из Эмиратов, из стран Ка-
спийского бассейна. А наш вы-
ездной медицинский туризм 
развернуть обратно в страну. По 
оценкам экспертов, ежегодный 
поток медицинских туристов из 
России составляет примерно от 
600 тысяч до миллиона человек, 
расходы на лечение и оздоровле-
ние в зарубежных клиниках до-
стигают 1,3 миллиарда долла-
ров. Немало наших соотечест-
венников с хроническими бо-
лезнями каждый год выезжают 
хотя бы один раз на зарубежные 
курорты для реабилитации. Реа-
билитации мирового уровня у 
нас пока нет. За рубежом паци-
енты очень мало проводят вре-
мени в больнице. Даже после 
операций. До 70 процентов вре-
мени лечения — реабилитация. В 
основном пьют воду, дышат це-
лебным воздухом, принимают 
термо- и физиопроцедуры. По-
смотрите на число сложных опе-
рации в разных странах. Напри-
мер — по замене шейки бедра. На 
100 тысяч населения в мире нор-
матив — 161 операция. В Корее 
их сегодня производится 20, в 
России — 9, в Мексике — 8, в Че-

хии — 170. Или по замене колен-
ного сустава. В мире норматив — 
121. В России — 9. Когда будет 
кластер, мы это соотношение из-
меним.

Лечение будет платное?
ОДЕС БАЙСУЛТАНОВ: Для иностранцев 
— да. Для россиян примерно чет-
верть стоимости путевки будет 
оплачиваться по ОМС.

Исторически к нам в Минводы 
приезжали более двух миллио-
нов туристов в год. Более 1,2 мил-
лиона побывало уже в прошлом 
году. Но поток ежегодно увеличи-
вается.

В рамках медицинского кла-
стера предусмотрено создание 
центров санаторно-курортного 
лечения во всех регионах Севе-
ро-Кавказского федерального 
округа. Они разместятся на базе 
реконструированных санатори-
ев по исторически востребован-
ным профилям реабилитации и 
будут принимать до 15 тысяч па-
циентов в год. В первую очередь, 
конечно, в Кисловодске, Пяти-
горске, Железноводске, Лермон-
тове, Ессентуках.

А люди с заболеваниями дыха-
тельной системы смогут прие-
хать на теплое Каспийское море, 
в Дагестан. Но для приема такого 
потока туристов нужны совре-
менные гостиницы, отели, мага-
зины.

Инвестиционный портфель про-
ектов уже собран?

ОДЕС БАЙСУЛТАНОВ: Идет отбор. Все 
проекты рассматриваются толь-
ко в формате государственно-
частного партнерства. На один 
государственный рубль мы при-
влекаем два рубля инвестицион-
ных. Потому что «на выходе» го-
спрограмма должна дать не ме-
нее 750 миллиардов рублей. Сей-
час ее цена — 319,9 миллиарда ру-
блей. Сегодня все 7 регионов, ко-
торые входят в Северо-Кавказ-
ский федеральный округ, вышли 
с инвестиционными предложе-
ниями.

Какие уже одобрены?
ОДЕС БАЙСУЛТАНОВ: Пока рано гово-
рить, есть портфель на общую 
сумму 700 миллиардов рублей. К 
осени можно будет называть кон-
кретные проекты. Сейчас начи-
наем формировать подпрограм-
мы регионов на 2017 год. Прио-
ритеты такие: ориентировочно 
на 40—60 процентов — проекты 
краткосрочные, до трех лет. 
Остальные рассчитаны на три—
пять лет. Есть долгосрочные — ме-
дицинский кластер будет разви-
ваться поэтапно до 2025 года. Все 
проекты запланированы с обяза-
тельной возвратностью государ-
ственных инвестиций.

Проектное финансирование?
ОДЕС БАЙСУЛТАНОВ: Нет. Мы предла-
гаем использовать опыт Крыма, 
Фонда развития Дальнего Восто-
ка. Наш механизм возвратности 
средств — реинвестиции. В прош-
лом году мы приняли решение 
провести «перезагрузку» КРСК — 
для поддержки региональных ин-
вестпроектов использовать ме-
ханизмы прямого инвестирова-
ния и субсидирования банков-
ской процентной ставки. На это 
планируется выделить еще 18,2 
миллиарда рублей.

Какие проекты войдут в под-
программы субъектов? И по ка-
кому принципу будет прини-
маться решение о финансирова-
нии?
ОДЕС БАЙСУЛТАНОВ: Главный крите-
рий — возможность в короткие 
сроки начать приносить соци-
ально-экономический эффект. 
Проекты будут отбираться с уче-
том накопленного опыта, ком-
плексной стратегии развития 
округа и принципа ухода от вну-
тренней конкуренции. Очень 
важным ориентиром для нас так-
же является современная отра-
слевая политика в сельском хо-
зяйстве, промышленности.

Важна, конечно, и позиция ин-
вестора — прийти всерьез и надо-
лго. Потенциал в аграрной сфере, 
туристической отрасли и бальне-
ологии на Кавказе огромен.

Акцент

 В России много уникальных 
и красивых мест. Но только 
на Кавказе есть и бальнеоло-
гия, и грязи, и горный климат

Грузооборот морских портов России за три месяца 2016 года вырос на 4,6% по сравнению с аналогичным периодом 2015 года и составил 167,3 
млн т. Объем перевалки сухогрузов достиг 73,2 млн т (+10,6%), объем перевалки наливных грузов увеличился до 94 млн (+0,4%). Экспортных 
грузов перегружено 135,7 млн (+4%), импортных грузов — 7,2 млн (-5%), транзитных — 12,8 млн (+7,7%), каботажных — 11,6 млн (+17,4%).

Инфраструктура На Северном Кавказе скоро появится 
инновационный медицинский кластер

Врач не за горами

АГРАРНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

Кавказ в состоянии в несколько раз увеличить по-

ставки экологически чистой продукции — персиков, 

груш, яблок, вишни, черешни в Москву, Санкт-Пе-

тербург, в центральные регионы страны. Дагестан в 

прошлом году посадил большие площади виноград-

ников. Но многие производители вынуждены были 

за бесценок отдать урожай скупщикам, стоимость 

не перекрывала даже расходов по его выращива-

нию, у многих он испортился, отмечает Байсулта-
нов.

Потребность в яблоках в России около 3 миллионов 

тонн в год. Сегодня страна может сама выращивать 

с учетом краснодарского направления и Кавказа 

около миллиона тонн яблок. Все остальное завозит-

ся из других стран — Азербайджана, Китая, Ирана. 

Причем по высоким ценам.

«Один из наших проектов — яблоневые сады с интен-

сивной технологией взращивания. Строительство 

современных охлаждаемых складов и терминалов. 

Финансовые источники можно найти, если есть по-

нимание, куда и как затем яблоки сбывать, где хра-

нить. Выделение оптово-складских и торговых пло-

щадей по нескольким крупным городам под прямые 

поставки с Кавказа позволило бы снизить цены на 

фрукты и овощи для потребителей в магазинах пра-

ктически вдвое», — уверен он.

В Москве огромный рынок сбыта, попасть на кото-

рый довольно сложно. «Используя возможности 

Корпорации развития Северного Кавказа (КРСК), 

будем стремиться получить в хозяйственное веде-

ние логистический центр со своими терминалами 

хранения и доставки. Потому что сегодня потенци-

альный потребитель нашей сельхозпродукции на-

ходится в нескольких центральных городах России. 

Мы там, на местах, хотим сделать логистические 

центры по плодоовощной продукции, оптовые скла-

ды. И уже в следующем году на рынке Москвы, 

Санкт-Петербурга, во многих других регионах мож-

но будет увидеть большую долю кавказской эколо-

гически чистой продукции дешевле процентов на 

30—40, чем сейчас», — обещает Байсултанов.
 Ценообразование во многом зависит от стоимости 

доставки — пока она дойдет до покупателя, дорожа-

ет в разы.

К примеру, самая дорогая минеральная вода — кубо-

метр стоит 1168 рублей. Усредненно получаем 0,5 

литра — двадцать копеек, считает замминистра. «Но 

на рынке, даже на оптовом, дешевле, чем за 17—20 

рублей, бутылки нет. А в магазине она достигает 70—

80 рублей. Если ликвидировать все лишние проме-

жуточные звенья, наладить сбыт, то покупатели мо-

гли бы получать и полезную лечебно-столовую, и 

просто чистую горную воду рублей за 25, в три-четы-

ре раза дешевле».

КОНТРОЛЬ Магазины начнут
штрафовать за отсутствие
системы учета спиртного,
а потом и закрывать

С миру по литру

Василий Миронов

ПОСЛЕ 20 апреля любой прода-
вец алкоголя может нарваться 
на штраф за то, что не отчиты-
вался о его закупках. Суммы не-
малые — до 200 тысяч рублей. 
Для многих небольших магази-
нов это равносильно закрытию. 
Неподключившихся торговых 
точек осталось около 4 процен-
тов, указывают в Росалкогольре-
гулировании.

В России продолжается поэ-
тапное внедрение единой госу-
дарственной системы учета обо-
рота алкогольной продукции 
(ЕГАИС). 20 апреля завершится 
важный этап — будет окончатель-
но «подключено» розничное зве-
но. Вернее, подключиться все 
участники рынка должны были 
еще к 1 января. Но до 20-го числа 
есть время отправить все данные 
за первый квартал. Тех, кто не 
успеет, ждут штрафы. 

Предполагается двойной 
контроль: будут сверяться ежек-
вартальные декларации и ин-
формация, зафиксированная в 
ЕГАИС. Несовпадение данных 
станет основанием для провер-
ки. Схема подразумевает, что все 
розничные магазины обязаны 
подключиться к системе. Такое в 
России происходит впервые.

Пока они будут передавать 
данные только о закупленных 
объемах. А с 1 июля в полную 
силу заработает обязательный 
учет каждой проданной в розни-
цу бутылке. Нелегального спир-
тного в магазинах, работающих 
«вбелую», не останется, указы-
вают эксперты. «Паленую» вод-
ку можно будет купить только 
«из-под прилавка». В Росалко-
гольрегулировании предлагают 
магазинам уже сейчас начать те-
стировать систему передачи дан-
ных по розничным продажам, 
чтобы в нужное время все оказа-
лись готовы нормально рабо-
тать.

Как обычно, по мере прибли-
жения «часа икс» стали появ-
ляться спекуляции на тему того, 
что «водка исчезнет из прода-
жи» и «каждый n-й по счету ма-
газин закроется». Справедливо-
сти ради можно сказать, что у 
этого есть предпосылки. Первые 
попытки ввести ЕГАИС действи-
тельно оборачивались пробле-
мами для отрасли. Сейчас к делу 
подходят с учетом полученного 
опыта. По этому поводу Росал-
кольрегулирование даже разме-
стило у себя на сайте счетчик 
подключившихся организаций и 
данные о первых итогах работы.

На первый взгляд, повод для 
беспокойства найти можно. Если 
высчитать среднее арифметиче-
ское по всем регионам (сложить 
процент подключившихся мага-
зинов в каждом и разделить на 
общее количество), получается, 
что неподключенными остались 
15 процентов всех держателей 
розничных лицензий. Но такой 
расчет будет не вполне коррек-
тным, так как он не учитывает 
разницу в количестве магази-
нов, например в Московской об-
ласти и в Чукотском автономном 
округе. Именно последний силь-
но портит общую статистику. 
Там подключилось меньше трети 
розничных предприятий. Но ко-
личество магазинов, торгующих 
спиртным, там существенно 
ниже, чем в большинстве других 
регионов. В остальных субъек-
тах доля подключившихся со-
ставляет как минимум 69 про-

центов. Примерно две трети все-
го списка — более 80 процентов 
подключившихся.

«Есть также такое явление, 
как организации, получившие 
лицензию, но фактически не за-
нимающиеся этим видом дея-
тельности», — пояснили «РГ» в 
Росалкогольрегулировании. И 
таких немало. Несколько про-
центов от общего числа. С уче-
том статистического веса всех 
регионов и всех поправок полу-
чается, что неподключенными 
остаются около 4 процентов роз-
ничных точек, участвующих в 
общем объеме продаж алкоголя, 
указывают в ведомстве.

В онлайн-режиме уже доступ-
ны данные о первых трех месяцах 
работы оптово-розничного сег-
мента системы. Технических сбо-
ев нет. Есть случаи неправильного 
ввода данных со стороны самих 
магазинов (2 процента из более 
чем 161 миллиона документов). 
Продавцы пытались задеклари-
ровать пиво вместо водки, бутыл-
ки меньшего объема, чем факти-
ческий, и так далее. На первый 
взгляд кажется, что коммерсанты 
проверяют систему на устойчи-
вость к жульничеству. Но в Росал-
когольрегулировании уточняют, 
что могли иметь место непредна-
меренные ошибки. Так что выво-
ды делать преждевременно.

Начнутся ли массовые про-
верки после 20 апреля? В ведом-
стве на этот вопрос уклончиво 
отвечают, что это дело каждого 
отдельно взятого субъекта Феде-
рации, каждый из которых будет 
принимать решение самостоя-
тельно. Источники «РГ» на рын-
ке рассказывают, что кое-где на 
местах готовятся «целые спецо-
перации».

В целом происходящие изме-
нения отрасль переживает отно-
сительно спокойно, говорит ди-
ректор Центра исследований фе-
дерального и региональных рын-
ков алкоголя (ЦИФРРА) Вадим 

Дробиз. «Хуже, чем в 2012—2015 
годах, вряд ли будет», — рассу-
ждает он. В то время были приня-
ты правила, которые запретили 
размещение магазинов, торгую-
щих алкоголем, вблизи социаль-
ной инфраструктуры — школ, 
больниц, стадионов и так далее.

По данным ЦИФРРА, за тот 
период количество точек, торгу-
ющих спиртным, сократилось на 
70 тысяч. В этом году после вве-
дения ЕГАИС для розницы воз-
можно сокращение еще на 20 ты-
сяч, предполагает собеседник 
«РГ». Но организации, которые 
не подключились к ЕГАИС сразу, 
со временем смогут это сделать. 
«Я не исключаю, что после пери-
ода адаптации начнется рост то-
чек продажи алкоголя», — рассу-
ждает Дробиз.

Для потребителей введение 
системы будет благом, считает 
он: «ЕГАИС — круче любой гос-
монополии. В легальной рознице 
останется только легальная вод-
ка. Больше этого уже ничего не 
сделаешь. Даже если поставить 
по полицейскому в каждый мага-
зин, это было бы не так эффек-
тивно».

ЕГАИС — главная тема для ал-
когольного рынка в этом году. 
Многие эксперты считают, что 
никаких других серьезных изме-
нений для отрасли вводить не 
рискнут. Возможно, будут пере-
распределены акцизные доходы. 
Сейчас 60 процентов поступле-
ний от акциза на крепкий алко-
голь идет в регион, остальное — в 
федеральный бюджет. Уже неко-
торое время обсуждается идея 
отдать весь поток в центр. В этом 
году идею могут принять.

Многие участники рынка так-
же ждут возврата дистанцион-
ной торговли алкоголем. Некото-
рые уверены, что это произойдет 
в ближайшие два года. Торговать 
через Интернет дадут только са-
мым крупным и проверенным. А 
с «серой» и «черной» торговлей, 
напротив, бороться будут жест-
че, чем сейчас. Но с учетом того, 
что в этом году алкогольную от-
расль и так ждет большая рефор-
ма, вводить новые правила влас-
ти уже вряд ли станут.

Стали появляться 
слухи, что «водка 
исчезнет
из продажи». 
Этого не будет, 
обещают
в Росалкоголь-
регулировании
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ВЫСТАВКА В галерее ArtStory 
открылась ретроспектива 
Сергея Базилева

Герои 
поодиночке

Андрей Васянин

ЗАЧЕМ идеально копировать действительность краска-
ми, если с этим уже полтора века справляются фотоаппа-
раты и видеокамеры? На этот вопрос отчасти отвечает 
выставка «Уточнение», одного из лидеров российского 
гиперреализма Сергея Базилева.

В наших выставочных залах много лет назад появи-
лись работы, в которых действительность фиксирова-
лась, как на фото: машины, люди, идущие по улице мимо 
качающихся деревьев, беседующие влюбленные. На-
правление стартовало на Западе, на полотнах американ-
цев было много скрупулезно воспроизводимого быта, 
улиц, это были картины-кадры, «снятые» со «случай-
ных» ракурсов… А у нас фиксировать действительность 
взялась группа «Шесть», в которой был и Базилев.

Он всегда утверждал, что не хотел просто быть живым 
фотоаппаратом , слепо  копировать расцвеченый целлу-
лоид, целиком или по частям,  на холст. И, глядя на живо-
пись Базилева в ArtStory, соглашаешься с художником. В 
его работах, прежде всего — авторский взгляд, жизнь им 
не придумана, она не застыла, а, напротив, движется, ды-
шит, герои работ разглядывают тебя как живые, искоса, 
издалека, с крупных планов… Базилеву всегда были ин-
тересны люди поодиночке, сам он рассматривает их под-
робно, даже если на его полотнах помногу героев. 

— Гиперреализм — это не про «похоже-непохоже». Это 
о человеке, о случившемся с ним, — говорил художник в 
кулуарах  «Уточнения». — Разве это не стоит усилий — в 
деталях вспоминать момент, когда было здорово, страш-
но, когда кто-то впечатлился, ужаснулся…

Вот базилевская «Всюду жизнь»: каждая из сидящих 
за столом дам, прорисованных до последней сережки, 
испугалась чему-то своему увиденному «за кадром» кар-
тины, за твоей спиной (и ловишь себя на мысли, что хо-
чется оглянуться -  а нет ли там чего?).«Гребец» — мужчи-
на в лодке делает, схваченный базилевским «стоп-ка-
дром», могучее сверхусилие, чтоб выгрести против вол-
ны. В «Поцелуе» не видно лиц, глаз: затылок, обнажен-
ные плечи женщины, на них мужские руки, но видно — 
это все страсть и чтоб понять это, не нужны ни глаза, ни 
губы. На выставке много крупных портретов, необыкно-
венно живо и точно выписанных женских и детских лиц, 
нежных, вопрошающих, озаренных ярким солнцем. 
Мужчины на полотнах Базилева нередко готовы к «уточ-
нению» отношений.  Минимум пафоса и обобщений, 
максимум повседневности и конкретики. Краска слепит 
глаза, как солнце объектив. 

Несколько месяцев назад для Музея славы  ЦСКА Ба-
зилев начал серию «Легенды Центрального клуба ар-
мии». И на вернисаже отдельное внимание публики  при-
влекли премьерные портреты  армейских звезд Ирины 
Родниной, Елены Исинбаевой и – Виктора Тихонова. 

Базилев  силен психологизмом, точной, действитель-
но, фотографической передачей эмоций героев, и тут он 
не изменил себе. И знаменитый тренер на его портрете — 
это хоккейный ученый, только что сделавший  открытие 
и готовый принять решение. Таков Тихонов и был.

ПЕРСОНА Петр Мамонов отпраздновал 65-летие с электрогитарой в Театре Эстрады

Танцы с царем
Александр Алексеев

К
то он — шут, пророк, юроди-
вый или манипулятор, буд-
то бы игральными кубика-

ми жонглирующий в своих про-
граммах песнями, пронзитель-
ными и сбивчивыми монолога-
ми, театральными сценками и 
молчаливыми паузами, в кото-
рых больше боли, чем во время 
приема у десяти стоматологов 

сразу?! Бузотер, грустный клоун, 
проповедник или наше кривое 
зеркало — глядя в которое мы ви-
дим и собственные кривляния 
души, страхи и тайные фобии? 
Сами-то мы показать на людях 
свои собственные, как правило, 
не решаемся. А вот подсмотрим у 
него — и кажется: на душе стано-
вится чуть спокойнее и понятли-
вее… 

Создатель в 80-е легендарной 

группы «Звуки Му» (редкого оте-
чественного рок-состава, кото-
рый приглашали в туры по США и 
Великобритании), а в веке ны-
нешнем — уже и исполнитель 
гл а в н ы х  р о л е й  в  ф и л ь м а х 
«Остров» и «Царь»… Фигура яр-
кая, противоречивая, сердоболь-
ная и яростная, неуступчивая од-
новременно… 

Кто же он такой сегодня — 
Петр Мамонов? 

Кажется, что и ради ответа на 
этот вопрос самому себе артист 
выбрал для концерта именно Мо-
сковский театр Эстрады. Пло-
щадку, объединяющую самые 
разные жанры искусств. И даже 
заранее приехал в родную Мо-
скву (детство Мамонова как раз и 
прошло в том же дворе, что и у 
Владимира Высоцкого) из дерев-
ни под Вереей (где теперь живет), 
чтобы побеспокоиться о том, 
чтобы на сцене не было лишних 
декораций. Нынешнему Петру 
Мамонову они не нужны. 

А его программа снова — пре-
жде всего one man show, хотя уже 
при поддержке очередных новых 
музыкантов. Один из них играет 
даже на тромбоне. Инструмента, 
который прежде не звучал в про-
граммах Мамонова. Но Петр Ни-
колаевич, похоже, твердо уяснил 
для себя: 65 лет — как раз отлич-
ный повод для экспериментов. И 
поэтому, кажется, даже немного 
волновался за кулисами…

А в зале практически не было 
свободных мест. Среди зрителей 
оказались и рок-музыканты, 
тоже любящие эксперименты: 
Маша Макарова, Лева Би-2 и 
Шура Би-2… При этом, несмотря 
на юбилей, никого из звезд при-
глашать на сцену Мамонов не 
стал. Ни рокеров, ни друзей из 
мира кино, хотя некоторые очень 
хотели выйти и спеть или сказать 
ему что-то приятное. Но юбиляр 
решил не превращать свой кон-

церт в череду поздравлений кол-
лег и друзей (как обычно посту-
пают другие). Да и вообще был 
немногословен. Скомканно гово-
рил «спасибо» в паузах между 
номерами. Будто бы экономя 
время для того, чтобы попеть по-
дольше. 

Мамонов выходил на сцену с 
электрогитарой, которая и зада-
вала тон и ритм всему выступле-
нию. Появлялся и с акустиче-
ской. А его новые музыканты чет-
ко подыгрывали мэтру, аккурат-
но оттеняя его песни-истории и 
не вылезая на первый план. 

Нынешний этап творчества 
Петра Николаевича — это снова 
музыкальный минимализм. Мо-
нологи или наговоры под гитару. 
И если в ранних работах «Звуков 
Му» особая роль в шоу и привле-
чении внимания зала отдавалась 
экспрессии, эффектным позам и 
даже падениям с микрофоном, то 
теперь Мамонов был уже непри-
вычно для многих сдержан. Глав-
ными для него стали не эпатаж, 
гротеск и ирония, а донесение 
информации, историй или поу-
чительных притч, которые и со-
ставляют основное содержание 
его новых песен. В них нужно 
вслушиваться, боясь пропустить 
каждое слово. 

Зал так и реагировал: слушал, 
сопереживал. Регулярно кричал: 
«Браво!» А еще думал, сомневал-
ся, верил и мятежно желал знать, 
что же дальше — например, в од-

ной из самых сложных, неодноз-
начных и мудрых новых песен 
Мамонова — «Николай» (где отда-
ленно слышались и отголоски 
творчества его старшего соседа 
по двору — Владимира Семенови-
ча Высоцкого). Звучала она по-
чти семь минут, и только ближе к 
коде, к акустической гитаре до-
бавились другие инструменты, 
окончательно превратившие фи-
лософскую притчу в привольную 
и все равно оптимистичную ком-
позицию. 

Еще одна такая история — «Ве-
сенний вечер»: нынешнее песен-
ное творчество Мамонова можно 
характеризовать уже, пожалуй, и 
как литературу под музыку. А вот 
«Стих» — это опять этнические 
наговоры под музыку, немного 
шаманские и загадочные… В фи-
нале были и «Гусли», во время ко-
торых Мамонов пытался освоить 
уже и этот инструмент, царапал 
его, бил микрофоном, болтал на 
шее, а потом нежно прижимал к 
себе и снова ощущал себя теа-
тральным актером. 

Ну а когда выходил прощать-
ся, поклонился в пояс и развел 
руки. Что-то закричал залу, опять 
поклонился. Хорошо, что на на-
шей сцене есть этот уникальный, 
думающий, сомневающийся в 
себе артист — от которого никог-
да не знаешь, чего ожидать. Хотя 
нет, все-таки знаешь: скучно и 
равнодушно на его выступлении 
точно не будет. 

ФЕСТИВАЛЬ На «Черешневом 
лесе» покажут
выставку Льва Бакста

Юбилейное 
искусство

Сусанна Альперина

В МОСКВЕ открылся XVI открытый фестиваль искусств 
«Черешневый лес». В этом году он проходит под девизом 
«Вкус юбилея. Юбилейное искусство». Поводов немало — 
60 лет театру «Современник», 150 лет со дня рождения 
Льва Бакста, 50 лет Театру им. Наталии Сац, 90 лет Теа-
тру им.М.Н. Ермоловой.

Открытие фестиваля совпало с юбилеем театра «Сов-
ременник». Во Дворце на Яузе представили премьеру 
спектакля «Скажите, люди, куда идет этот поезд». Как 
обычно, на «Черешневом лесе» премьера собрала весь 
столичный бомонд. Правда, на этот раз угощали не че-
решней, а клубникой... В фестивальной программе — вто-
рая премьера «Современника» клубный вечер «Нефор-
мат», праздник в честь 60-летия театра на площади Мая-
ковского, а также премьера спектакля «Dreamworks* 
*Мечта сбывается» в МХТ им. Чехова, новый балет «Си-
няя птица» в Театре им. Наталии Сац и выступление ми-
ровых звезд Анне-Софи Муттер, Ефима Бронфмана и 
Линн Харрелл в Концертном зале им. П.И. Чайковского.  
В выставочной части программы фестиваля Театр им. 
Ермоловой и Центральный театральный музей им. 
А.А.Бахрушина представили выставку «Ермоловский – 
90», посвященную истории легендарного театра.  А с 1 
по 30 мая ГУМ предоставит первую линию работам все-
мирно известных мастеров русского авангарда из кол-
лекции Третьяковской галереи - «Русский авангард - 
XXI ВЕК». Ну, а 6 июня в Пушкинском музее откроется 
крупная экспозиция Льва Бакста. Более 200 картин, 
рисунков, театральных костюмов и архивных фотогра-
фий художника будут представлены на ней.

Театр Какие мюзиклы скоро можно будет увидеть в России

Золушек много не бывает
Сусанна Альперина

В 
российском мире мю-
з и к л о в  —  с е з о н н о е 
оживление. Вот только 
часть  из  новостей . 
« П р и з р а к  О п ер ы » , 

только что отмеченный «Золотой 
маской» (Дмитрий Ермак полу-
чил награду за лучшую мужскую 
роль, а Мариам Барская — за луч-
шую работу дирижера), переедет 
во Францию вместе с российски-
ми декорациями. Спектакль «Бал 
вампиров» — также лауреат «Зо-
лотой маски» — перевезут из 
Санкт-Петербурга в Москву. На 
сцене театра «Россия» поставят 
мюзикл «Золушка». Но это еще 
не все — в Москве высадился це-
лый десант с Бродвея и по итогам 
мастерских с нашими артистами 
вчера в театре «Россия» с аншла-
гами прошли сразу два спекта-
кля-концерта. А перед этим пу-
бличную лекцию впервые в Рос-
сии прочел самый титулованный 
бродвейский режиссер Харольд 
Принс. 

Все эти новости обозрева-
тель «РГ» специально попроси-
ла прокомментировать того, кто 
их, собственно говоря, делает — 
генерального директора теа-
тральной компании «Стэйдж 
Энтертейнтмент» Дмитрия Бо-
гачева.

Поздравляю сразу с двумя «Зо-
лотыми масками», но тем не ме-
нее мюзикл «Призрак Оперы» в 
России закрывается, и «Поющие 
под дождем» — тоже. Почему? И 
не кризис ли тому виной?
ДМИТРИЙ БОГАЧЕВ: Действительно, 
оба мюзикла завершают прокат в 
Москве. «Призрак Оперы» мы ре-
шили поставить в Париже. Это 
правильно с имиджевой точки 
зрения — отпраздновать 30-лет-
ний юбилей великого мюзикла 
именно во французской столице. 
Ну и по экономическим сообра-
жениям тоже. К слову, впервые за 
всю свою историю, мюзикл, сю-
жет которого родился во Фран-
ции и действие которого проис-
ходит в Париже, прозвучит на 
французском языке, на котором, 
собственно, и написан роман. И 
почти в том самом месте, где про-
исходили описанные в нем собы-
тия, — буквально в 200 метрах от 
Парижской оперы.

А как поживает громко заявлен-
ный вами «Московский Брод-
вей»?
ДМИТРИЙ БОГАЧЕВ: Инициатива, ко-
торая родилась в 2012 году с бес-
платного открытого концерта на 
Пушкинской площади в День го-
рода, удивительным образом по-
лучила свое продолжение. Аллея 
звезд перед театром «Россия», 
еще один концерт на Пушкин-
ской площади в 2015 году... Кста-
ти, приезд Харольда Принса в 
Москву — это еще одна неком-
мерческая культурно-просвети-
тельская инициатива «Москов-
ского Бродвея». А с 7 по 18 апре-
ля мы организовали образова-
тельную программу — 10-днев-
ную творческую лабораторию 
для артистов и постановщиков 
музыкального театра. В Москву 

впервые в истории отечествен-
ного театра приехали предста-
вители некоммерческой органи-
зации The Broadway Dreams 
Foundation. Среди них хореог-
раф Спенсер Лифф (мюзиклы 
« П р о б у ж д е н и е  в е с н ы »  и 
«Хедвиг и злобный дюйм» на 
Бродвее), актер Тайлер Ханес 
(«Кордебалет», «Милая Чари-
ти», «Лак для волос»), Стаффорд 
Арима (режиссер нового брод-
в е й с к о г о  х и т а  —  м ю з и к л а 
Allegiance) и другие. Эти 10 дней 
начались с открытого кастинга, 
по результатам которого мы вы-
брали около 60 артистов, вклю-
чая детей. Затем эта команда 
каждый день репетировала от-
дельные номера из известных 
бродвейских мюзиклов второй 
половины XX века. Репетиции 
завершились концертами, в фи-
нале которых зрители увидели 
два номера из мюзикла «Норд-
Ост». Начали с лирического дуэ-
та Сани и Кати, а закончили фи-
нальным «Там, где кончается 
земля». Этот красивый массо-
вый номер исполнили все 60 ар-
тистов.

Верно ли, что в новом сезоне вы 
намереваетесь ставить сказку 
«Золушка». Почему, зная, что в 
Театре мюзикла, который воз-
главляет Михаил Швыдкой, идет 
спектакль «Все о Золушке», вы 
делаете это?
ДМИТРИЙ БОГАЧЕВ: Да, новый брод-

вейский мюзикл «Золушка» бу-
дет идти в театре «Россия». Пре-
жде чем принять окончательное 
решение, я уточнил у Михаила 
Ефимовича, как он отнесется к 
моим планам. Это вопрос этики. 
Кстати, интереса ради, посмо-
трите в Интернете, сколько «Зо-
лушек» идет одновременно в Мо-
скве. Театр мюзикла, Театр опе-
ретты, «Современник», Театр 
Армена Джигарханяна. А еще ба-
лет Прокофьева, опера Россини... 
Но наш мюзикл будет особен-
ным! За основу мы взяли телемю-
зикл 1957 года — шедевр корифе-
ев Бродвея Ричарда Роджерса и 
Оскара Хаммерстайна. Спустя 
полвека — в 2013 году — этот мю-
зикл с большим размахом поста-
вили впервые (!) на бродвейской 
сцене. И зрительский успех прев-
зошел все ожидания. Я увидел 
этот мюзикл на одном из пре-
мьерных показов и решил во что 
бы то ни стало поставить его в 
Москве. Но при этом придумать 
новую собственную постановку. 
Примерно так, как 5 лет назад мы 

поставили «Звуки музыки». 
Меня подкупила пьеса, она напи-
сана очень живо, остроумно и ак-
туально, при том что сохранена 
сказочность и сентименталь-
ность. Новая история несколько 
отличается от канонической 
сказки Шарля Перро. У Золушки 
появилась цель, которая отсутст-
вует в оригинале. Главная герои-
ня перестала быть пассивной 
участницей событий, произо-
шедших по стечению обстоя-
тельств. Появились новые персо-
нажи, а у старых — новые черты 
характера. Будет красиво, нео-
бычно, остроумно, трогательно и 
сентиментально.

Как в фильме Кеннета Браны 
«Золушка»? Вы смотрели его?
Д М И Т Р И Й  Б О ГАЧ Е В : Смотрел. Мне 
этот фильм очень нравится. Но 
он в большей степени, чем наш 
мюзикл, следует оригинальному 
сюжету сказки.

Как раз сейчас с режиссером 
Линдсеем Познером мы обсужда-
ем концепцию, как ставить. 

А почему российского режиссе-
ра вы не взяли?
ДМИТРИЙ БОГАЧЕВ: Решили, что твор-
ческая команда этой постановки 
должна быть международной. Ре-
жиссер — англичанин. Художник-
постановщик — американец, 
бродвейский сценограф Дэвид 
Галоу — мы с ним работали над 
российской версией мюзикла 
«Красавица и Чудовище». Над ко-
стюмами и париками работает 
Татьяна Ногинова — главный ху-
дожник Мариинского театра, ко-
торая, кстати, придумала костю-
мы для «Русалочки» на Бродвее. 
Музыкальный руководитель по-
становки — Евгений Загот. 

Вы уже танцевали на «Поющих 
под дождем», теперь будете петь 
на «Золушке»?
ДМИТРИЙ БОГАЧЕВ: Было дело — хотел 
на себе испытать, каково при-
шлось нашим артистам, осваива-
ющим степ. Премьера «Золуш-
ки» — осенью, 1 октября. В летние 
каникулы будем заниматься под-
готовкой.

А что же пойдет на площадке 
МДМ?
ДМИТРИЙ БОГАЧЕВ: Я договорился с 
питерским театром музыкаль-
ной комедии о совместной поста-
новке мюзикла «Бал вампиров» в 
Москве, о коммерческой аренде 
декораций, костюмов, париков, 
реквизита. «Бал вампиров» будет 
представлен в Москве в ежеднев-

ном прокате на протяжении все-
го сезона.

«Бал вампиров» — лауреат пре-
мии «Золотая маска». Один из 
лучших мюзиклов, поставлен-
ных в России...
Д М И Т Р И Й  Б О ГАЧ Е В :  Я это хорошо 
помню, поскольку был членом 
жюри «Золотой маски» и одним 
из главных сторонников при-
своения «Балу вампиров» пре-
мии в главной номинации. 29 
октября, в субботу, — премьера, 
а буквально через день, 31 октя-
бря, в Хэллоуин — специальный 
ночной показ, который начнет-
ся в полночь! В Москве Хэллоу-
ин очень популярен, в основ-
ном, конечно, среди молодежи. 
При этом «Бал вампиров» — во-
все не хоррор, а остроумная па-
родия на ужастики. Этот мю-
зикл в формате черной комедии 
поставил Роман Полански, взяв 
за основу свой собственный 
фильм «Отважные охотники за 
вампирами». И музыка там за-
мечательная. Композитор Джим 
Стейман работал со многими 
популярными артистами — Се-
лин Дион, Митом Лоуфом. А за 
исполнение его песни Total 
Eclipse of the Heart — главного 
хита мюзикла «Бал вампиров» — 
в 1983 году Бонни Тайлер полу-
чила «Грэмми».

Мамонов пел, играл, грозил пальцем, спорил о жизни: его One Man Show было ярко, но порой немного грустно.

Акцент

 Мюзикл «Призрак Оперы» в 
России закрывается. Почему? 
Не кризис ли тому виной?

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Герои Базелева смотрят с его картин, как живые — издалека 
и с крупных планов.

«Поющие под дождем» закрывают-
ся. Последние спектакли покажут в 
апреле и мае. Спешите видеть.
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 Ирина Ивойлова

С
колько университе-
тов нужно России? 
Легко ли попасть на 
лекцию к нобелевско-
му лауреату? Почему 

академик Гельфанд так и не за-
кончил школу? Об этом на «Дело-
вом завтраке» в «РГ» рассказал 
ректор МГУ академик Виктор Са-
довничий.

На 27 апреля с космодрома Вос-
точный намечен запуск спутни-
ка «Ломоносов». Новый спутник 
уже назвали суперсовременной 
космической лабораторией, пе-
ред которой стоят грандиозные 
задачи. Какие именно?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: «Ломоносов» — 
шестой спутник, который запу-
скает МГУ. Его мы создавали 
вместе с участием зарубежных 
коллег из США, Кореи, Испании, 
Италии. По сути, это отдельная 
космическая станция весом в 
тонну. О запуске спутников впе-
ред много не говорят — есть та-
кая примета, но если в общих 
словах, то он нацелен на изуче-
ние дальнего и ближнего космо-
са. В том числе астероидной опа-
сности, космического мусора. 
Запуск сопряжен с системой ро-
ботов для наблюдения, установ-
ленных по всей Европе и Южной 
Америке. Надеемся, что иссле-
дования позволят создать мето-
дику предупреждения астероид-
ной опасности и то, что было в 
Челябинске, где упал метеорит, 
не повторится. 

Есть еще одна тема — исследо-
вание излучений вне нашей га-
лактики и так называемого ре-
ликтового излучения, заполняю-
щего нашу Вселенную. Оказыва-
ется, они взаимодействуют и га-
сят друг друга. Это на сегодняш-
ний день необъяснимое явление. 
Запуск спутника поможет из-
учить эти процессы. Третья тема 
— транзиентные явления. Это не-
кие очень быстрые вспышки вы-
сокой мощности в атмосфере. 
Продолжатся биологические ис-
следования, связанные с пребы-
ванием человека в космосе. 
В частности, как ведет себя ве-
стибулярная система в условиях 
невесомости. 

Вы поедете на запуск спутника?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Да, планирую. 
И уже сделал прививку от энце-
фалита. Присутствовать на кос-
модроме можно только со справ-
кой об этом.

Корень из числа N
На последнем совете при прези-
денте прозвучали вопиющие 
цифры: 80 процентов научных 
результатов дают 10 процентов 
научных сотрудников. А есть у 
вас данные по МГУ?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Науку делает 
среда. И даже если человек не 
так часто и эффективно публи-
куется, он скорее всего выпол-
няет то, без чего не может состо-
яться блестящий научный ре-
зультат. Как-то за чаем мы с лау-
реатом Нобелевской премии хи-
миком Ильей Романовичем 
Пригожиным в шутку рассужда-
ли об этом. Если в учреждении 
работает N сотрудников, то эф-
фективный результат даст ко-
рень из числа N. Скажем, если 
100 сотрудников, то успешными 
будут 10. Из этих десяти самы-
ми лучшими будут только 3. По-
лучается, чтобы у этих трех был 
результат, работать должны как 
минимум 100. 

Нобелевский лауреат Илья При-
гожин — почетный президент Ин-
ститута математических иссле-
дований сложных систем МГУ. 
Интересно, выступал он перед 
студентами?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: В рамках этого 
института раз в месяц проходят 
большие семинары, где участву-
ют 200—300 человек. В их работе 
принимал в свое время участие и 
Пригожин. Один из последних 
докладов, например, делал лау-
реат Филдсовской премии Ста-
нислав Смирнов. У студентов 
МГУ есть возможность послу-

шать лекции выдающегося мате-
матика, лауреата медали Филдса 
Сергея Петровича Новикова и 
других. 

Опрос молодых ученых показал, 
что 70 процентов исследовате-
лей недовольны происходящими 
сейчас реформами науки. 
40 процентов хотели бы уехать 
из России. Какие настроения в 
МГУ?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: То, что моло-
дежь уезжает, — это факт. И, ко-
нечно, из МГУ уезжают тоже. На 
совете при президенте я говорил 
об этом. Владимир Владимиро-
вич Путин сказал, что надо со-
здать все условия для ученых. 
Есть статистика, что утечка моз-
гов чуть-чуть уменьшилась. Хо-
рошо, если так. Но ученому, по-
вторяю, нужна среда. Если рвет-
ся цепочка учитель—ученик, вос-
становить ее невозможно ни за 
год, ни за два, ни за десять лет. 
В реформе надо увидеть молодо-
го ученого и среду. Если вместо 
этого все будет забюрократизи-
ровано, реформа цели не достиг-
нет.

Приглашение в долину
МГУ объявил о проекте создания 
технологической долины, кото-
рая будет создаваться полно-
стью на деньги частных инве-
сторов. Насколько это реально 
при нынешней экономиче-
ской ситуации?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Вначале два 
слова о законах. Технологи-
ческая долина должна поя-
виться на федеральной 
земле, которая закреплена 
за университетом на пра-
вах безвозмездного бес-
срочного пользования. 
Есть закон, который не 
разрешает  напрямую 
включать эту землю в 
инвестиционные проек-
ты. Если бы у нас было 
достаточно своих воз-
можностей, мы могли бы 
сами развивать на этой 
земле свою инфраструк-
туру. Но когда речь идет о 
привлеченных инвесто-
рах, другое дело. Мы уже 
были в похожей ситуации. 
Тогда по специальному реше-
нию правительства нам разре-
шили привлечь инвесторов, и 
мы построили Шуваловский 
корпус, библиотеку, медицин-
ский центр, общежитие, школу 
для одаренных. Как будет с тех-
нологической долиной? Может 
быть, так же, может, будет дру-
гой вариант. Вопрос прораба-
тывается. 

В последнее время МГУ очень 
продвинулся в международных 
рейтингах. Тем не менее вы счи-
таете, что нужен новый между-
народный рейтинг вузов со 
штаб-квартирой в Москве. За-
чем?
В И К ТО Р  СА Д О В Н И Ч И Й :  В середине 
90-х годов авторитетнейший 
институт Гудмана в США про-
водил рейтингование вузов. 
Оно было честным, объектив-
ным. Все университеты там де-
лились на две группы — амери-
канские и все остальные. Так 
вот в «остальных» МГУ всегда 
занимал второе место после Со-
рбонны. Затем рейтингами ув-
лекся бизнес. Рейтинговали все 
— банки, корпорации, страны... 
Появились и новые рейтинги 
вузов, которые стали не спосо-
бом академического сравне-
ния, а предметом престижа 
страны. В рейтинги пошли день-
ги, и они во многом перестали 
отражать разнообразие дея-
тельности университетов и по-
казывать их роль в своих стра-
нах. Я настойчиво предлагаю 
создать рейтинг со штаб-квар-
тирой в России и поднять его до 
уровня международного. Этот 
рейтинг должен учитывать 
роль университета, вклад его 
выпускников, престиж и мно-
гое другое, а не только индекс 
цитирования. Есть поручение 
президента, и к 1 июня мы все 
это объявим. Появилась корпо-
рация, которая готова быть 

оператором рей-
тинга. Это не зна-
чит, что мы не бу-
дем участвовать в 
других междуна-
родных рейтингах. 
Пожалуйста, мы от-
крыты для всех. 

По данным Рособр-
надзора, средний 
балл ЕГЭ каждый год 
растет. А школьные 
учителя говорят при 
этом о катастрофи-
ческом падении 
уровня знаний. Что 
происходит?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Я не 
являюсь сторонником 
ЕГЭ, потому что счи-
таю: кроме тех плю-
сов, которые известны, 
есть и минусы, о которых 
надо говорить. Хотим мы 
или не хотим, но школьни-
ки и семья с определен-
ного времени затачива-
ется на подготовку к 
ЕГЭ и поступление в 
вузы. Талантливые уче-
ники, такие как академик 

Гельфанд, кото-
рый вообще шко-
лу не закончил, 
могут и не по-
чувствовать на-
таскивания на 
ЕГЭ. Таких мало. 
Но есть масса 

учеников, кото-
рые еще не рас-
крылись, не опре-
делились, что им 
больше пригодит-

ся в жизни. Они в 
10—11-м классе пере-
стают учить большую 

часть предметов и учат 
только те, по которым будут сда-
вать на ЕГЭ. Есть и другой ми-
нус: тестирование, как и рейтин-
ги, нельзя считать абсолютно 
объективными показателями. Я 
за то, чтобы экзамены были в ка-
ждом классе, и не надо бояться, 
что их будет 4—5 или 6. Вот эти 
накопленные за несколько лет 
результаты и есть портфолио 
ученика, его настоящий багаж 
знаний. 

Об этике и часе «Х»
Абитуриентов в этом году ждут 
700 вузов и филиалов. Точную 
цифру нельзя назвать, так как 
идет постоянное объединение. 
Подаешь документы в институт 
печати, оказывается, получишь 
диплом политеха. Как вы к этому 
относитесь?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: К бездумному 
объединению отношусь крити-
чески. Я не сторонник резких 
объединений университетов. И 
не раз спорил с минобрнауки, 
приводил в пример направле-
ния, специальности, которые 
надо сохранять. Объединяемые 
вузы — это университеты, где 
есть школа, своя среда, террито-
рия, кампус, есть коллектив, ко-
торый имеет свою точку зрения 
и аргументы. Но давайте вспом-
ним, что было в конце 90-х годов. 
Каждый депутат, уходящий с 
должности замминистра, созда-
вал свой вуз. В итоге их стало 
3600 вместо 500. Я за то, чтобы 
сжимать неправильно создан-
ное, а не соединить его насильно 
с другим. 

Есть вопрос к вам, как к прези-
денту Российского союза ректо-
ров. В этом году были проблем-
ные ситуации по крайней мере в 
двух вузах, когда с ректорами, 
достигшими предельного возра-
ста, чуть ли не в день рождения 
расторгли трудовой контракт и 
освободили от работы. Какую 
позицию занимает Союз ректо-
ров? Может, есть этическое ре-
шение проблемы?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: На ближайшем 
совета Союза ректоров мы бу-
дем обсуждать этот вопрос. Ко-
нечно, должны быть разумные 
люфты — год, два. Когда минобр-
науки заняло такую жесткую 
позицию: настал час «икс» — 
уходи, я оппонировал этому ре-
шению и в вузах появился ин-
ститут президентства. Эта си-
стема стала работать. Но тут 
ведь многое зависит от самого 
человека, который должен по-
нимать, что должность «прези-

дент» — это не только социаль-
ные обязательства вуза, а еще и 
эффективная работа со стороны 
бывшего ректора. Сейчас у нас 
есть ассоциация президентов 
вузов, она входит в состав Сою-
за ректоров.

Почему в России буксует элек-
тронное образование? Догоним 
ли мы Курсеру — электронный 
университет, где каждый год ре-
гистрируется 15 миллионов слу-
шателей?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Понятие элек-
тронного образования — очеред-
ное преувеличение. И не может 
быть Курсера или что-то другое 
основой для обучения, потому 
что это набор определенных 
курсов и выдача некой справки о 
том, что ты эти курсы прослу-
шал. На самом деле это пригла-
шение абитуриентам ехать 
учиться в те университеты, чьи 
преподаватели читают курсы. 
Мы создали консорциум, попы-
тались создать собственную си-
стему электронного образова-
ния и обязались сделать 100 
курсов. МГУ уже подготовил 15 
курсов и свою задачу в консор-
циуме выполнил. Но этого мало, 
это же еще и интерактивное об-
щение преподавателя и сту-

дента, оценивание его по эм-
гэушным требованиям, вы-
дача диплома или другого 
документа. Это огромная 
работа. 

Существует мнение, что 
в ближайшем будущем не 
будет университетов в том 
понимании, как сейчас, а 
будет некий мировой элек-

тронный университет и со-
тни миллионов дистанцион-

ных студентов. Не нужны про-
фессора, личности, общение, 
споры, в которых рождается 
истина, все будет зависеть от 
кнопки. Я не думаю, что уни-
верситет будущего станет 
таким. Электронные пло-
щадки надо рассматривать 
как помощь в распростра-
нении хороших методик и 
призыв к живому обще-
нию. 

А каким, по-вашему мне-
нию, будет университет 
будущего?

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Думаю, 
это будет сообщество ученых, 
профессоров, студентов, но те-
матика и организация обучения 
станут другими. Главными я бы 
назвал когнитивные науки, осно-
ванные на взаимодействии мозга 
и компьютера. Они будут дикто-
вать развитие технологий и дру-
гих наук. 

Возможна ли война машин?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Это вопрос из 
серии «В каком году компьютер 
будет умнее человека?» Воз-
можности человеческого мозга 
бесконечны. Количество взаи-
модействий нейронов головно-
го мозга невозможно подсчи-
тать.

ВЫСШАЯ ШКОЛА 
К университету нефти 
и газа присоединили вуз 

Два в одном

Наталья Лихачева

В РОССИИ продолжается объединение вузов. Россий-
ский государственный геологоразведочный университет 
им. Серго Орджоникидзе будет присоединен к Универси-
тету нефти и газа имени Губкина. 

Приказ об этом подписан в минобрнауки. Филиал гео-
логоразведочного университета в Старом Осколе будет те-
перь считаться филиалом университета нефти и газа.  

В минобрнауки подчеркнули, что всем студентам га-
рантировано соблюдение их прав и продолжение учебы на 
тех же условиях.  

Абитуриентам надо знать, что в этом году они могут по-
ступать и в геологоразведочный университет, и в универ-
ситет нефти и газа — информация приемной комиссии есть 
на обоих сайтах вузов, но считаться будут студентами уни-
верситета нефти и газа. 

В геологоразведочном университете уточнили «РГ», 
что подавать документы надо по-прежнему адресу вуза — в 
приемную комиссию на улице Миклухо-Маклая, дом 23. 

Какие еще вузы объединяются в этом году? На базе 
МАМИ и Московского государственного университета пе-
чати появится новый вуз — Московский государственный 
политехнический университет. Объединились Москов-
ский педагогический госуниверситет (МПГУ) и Москов-
ский гуманитарный университет имени Шолохова (МГГУ). 
Идет реорганизация и в региональных вузах.

ПОДРОБНОСТИ Из каких школ 
легче всего поступить 
в престижные вузы

Как учили, 
так и поступили

Петр Ильин

РЕЙТИНГОВОЕ агентство RAEX подготовило рейтинг 
200 лучших школ России, опираясь не на средний балл 
ЕГЭ, а на результаты поступления выпускников в веду-
щие вузы страны.

 Эксперты учитывали итоги двух приемных кампаний 
— 2015 и 2014 годов, смотрели статистику по самым из-
вестным университетам, таким как МГУ, МИФИ, МГИМО, 
Бауманка, Физтех, СПбГУ, Томский политех. В исследова-
нии приняли участие более 15 тысяч школ, и проанализи-
рованы итоги поступления 87 тысяч выпускников.

 Больше всего в топ-10 и топ-20 школ из Москвы и 
Санкт-Петербурга. Что касается регионов, то тут самые 
успешные Свердловская область, Красноярский край, Та-
тарстан, Новосибирская и Ленинградская области. Инте-
ресно, что иногородние абитуриенты охотнее едут учить-
ся в Санкт-Петербург, чем в Москву. Если в московских ве-
дущих вузах всего 35 процентов иногородних абитуриен-
тов, то в санкт-петербургских — 57 процентов. Авторы 
рейтинга особо подчеркивают, что родителям и ученикам 
из Москвы надо иметь в виду: объединение школ немного 
искажает картинку, так как под одной крышей и, разуме-
ется, под одним номером оказались самые разные учеб-
ные заведения. И при выборе школы надо опираться не 
только на рейтинг, но и учитывать этот факт. Как правило, 
самый большой вклад вносят только одна-две школы из 
пяти или семи, которые были объединены.

Большая часть школ в топ-10 — физико-математиче-
ские или школы, которые работают вместе с вузами, тоже, 
как правило, техническими. Школ с гуманитарным укло-
ном в рейтинге не так много. Разброс вузов, которые вы-
бирают гуманитарии, гораздо больше, чем у технарей, а 
рейтинг учитывал около 20 самых крупных и значимых 
университетов.

В России есть официальный рейтинг школ, который 
опирается на результаты аттестации в девятом классе, 
итоги регионального и заключительного этапов Всерос-
сийской олимпиады. В нем выделено 500 лучших школ, и 
возглавляет его Президентский санкт-петербургский фи-
зико-математический лицей 239. В этом рейтинге гораздо 
больше охват школ и учеников. В исследовании принима-
ют участие около 1 млн человек. Среди топ-500 лучших 
школ есть учебные заведения из 16 российских регионов.

Акцент

 Я за то, чтобы экзамены 
были в каждом классе, 
и не надо бояться, 
что их будет 4—5 или 6

Стали известны победители ежегодного Всероссийского кон-
курса «Педагогический дебют», который проводится по пяти 
номинациям. Среди молодых директоров детских садов 
самой лучшей стала Елена Аванян из Саратовской области. 
Ее поздравила олимпийская чемпионка Светлана Журова.
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Лицей 1580 при Бауманке

СУНЦ им. Колмогорова при МГУ

Предуниверситарий МИФИ

Лицей 1502 при МЭИ

Лицей 1535

СУНЦ Уральского федерального университета

Президентский лицей 239 (Санкт-Петербург)

Лицей при Томском политехе (Томск)

Лицей Вторая школа ( Москва)

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

50 000
 человек учатся сегодня в 

МГУ

5000
 из них – иностранцы из 80 

стран мира  

11 000
 преподавателей работает в 

университете

41 
 факультет входит в состав 

университета

15 
 научно-исследовательских 

институтов объединяет МГУ  

5
 филиалов за рубежом учат 

студентов по стандартам МГУ и 
выдают диплом университета

КТО В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РОССИИ ЗАКАНЧИВАЛ МГУ

— первый вице-премьер Игорь Шувалов, юридический факультет; 

— вице-премьер Аркадий Дворкович, экономический факультет; 

— вице-премьер Дмитрий Рогозин, факультет журналистики; 

— вице-премьер Ольга Голодец, экономический факультет; 

— министр энергетики Александр Новак, специальность «менеджмент»; 

— министр промышленности и торговли Денис Мантуров, специальность «соци-

ология».

КОНКУРС Лучшие молодые 
учителя России получили 
награды и дипломы

Классный дебют

ТОП-10 школ, которые дают больше всего 
абитуриентов престижным вузам:

Деловой завтрак Почему выдающийся математик Гельфанд не сдал бы единый 
госэкзамен

Минус ЕГЭ
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Виктор Садовничий: Я не сто-
ронник резких объединений 
университетов.
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НОВОСТИ

Федерации
баскетбола
объяснили,
как избежать
санкций

УСЛОВИЯ 
«АМНИСТИИ»

Илья Трисвятский

ЗАВТРА в Москве состоится 
экстренное совещание с участи-
ем представителей Минспорта 
России, Российской федерации 
баскетбола, интернациональной 
Единой лиги и руководителей 
клубов в целях выработки сов-
местной позиции для дальней-
ших переговоров с Международ-
ной федерацией баскетбола 
(ФИБА) и континентальным от-
делением (ФИБА-Европа).

Как мы уже сообщали, ФИ-
БА-Европа временно отстрани-
ла мужскую сборную России от 
участия в чемпионате Старого 
Света-2017, отборочный цикл 
которого для наших ребят дол-
жен начаться 31 августа этого 
года. От нашей страны хотят ча-
стичного прекращения сотруд-
ничества с компанией 
Euroleague Commercial Assets 
(ECA), проводящей два основ-
ных клубных турнира — Евроли-
гу и Кубок Европы. Подобные 
санкции также затронули наци-
ональные федерации Испании 
(действующий чемпион Евро-
пы), Сербии, Хорватии, Боснии 
и Герцеговины, Словении, Ма-
кедонии, Черногории.   

После получения письма о 
дисквалификации глава РФБ 
Андрей Кириленко срочно выле-
тел в швейцарскую Женеву на 
переговоры с генеральным се-
кретарем ФИБА Патриком Бау-
манном. По результатам этой 
встречи стали известны кон-
кретные требования, предъяв-
ляемые ФИБА к РФБ. Выполне-
ние этих условий позволит «ам-
нистировать» нашу сборную.

— ФИБА наводит порядок в 
своем хозяйстве, признавая 
Евролигу, но не Кубок Европы. 
И разрешает участвовать клу-
бам в Евролиге и в тех соревно-
ваниях, которые проводит под 
своей эгидой, — цитирует Анд-
рея Кириленко официальный 
сайт РФБ. — Если же кто-то захо-
чет выступать в иных турнирах, 
сразу последует автоматиче-
ская дисквалификация. Причем 
будут дисквалифицированы все 
женские и мужские сборные — 
как национальные, так и юно-
шеские всех возрастов. Чтобы 
избежать дисквалификации, не-
обходимо предоставить офици-
альное подтверждение, что ни 
один клуб Единой лиги не будет 
участвовать в иных соревнова-
ниях, кроме Евролиги и турни-
ров ФИБА (прежде всего имеет-
ся в виду новая Лига чемпионов. 
— Прим. ред.). Сделать это нуж-
но до 20 апреля. Но мы пытаем-
ся пролонгировать этот срок. 
Дело в том, что РФБ не была 
участником переговоров, кото-
рые шли два года, причем не с 
нами, а с Единой лигой.

Поясним, что долгосрочную 
лицензию на участие в Евролиге 
имеет ЦСКА. Второй пропуск 
получит лучшая, помимо ар-
мейцев, наша команда по ито-
гам плей-офф Единой лиги. А 
вот в Кубке Европы предполага-
лось участие клубов, которые 
займут третье, четвертое и пя-
тое места.

Футболист
«Зенита»
Данни выбыл
надолго

ОСТАЛИСЬ
БЕЗ КАПИТАНА

Сергей Литвинов

КАПИТАН питерского «Зени-
та» Мигель Данни пропустит 8—9 
месяцев, информирует офици-
альный сайт клуба. У 32-летнего 
игрока выявлен разрыв пере-
дней крестообразной связки ко-
лена.

Травму Данни получил на 
31-й минуте матча 24-го тура 
чемпионата России против 
«Спартака» (5:2). Ранее Мигель 
рвал крестообразные связки ко-
лена дважды (2009, 2012).

Потеря Данни может больно 
ударить по амбициям «Зенита» в 
концовке сезона, в котором пи-
терцы могут выиграть два тро-
фея: чемпионат и Кубок России. 
Несмотря на солидный возраст, 
Мигель остается одним из лиде-
ров «сине-бело-голубых».

За пару туров до окончания 
прошлого сезона Данни заявил 
об уходе из «Зенита», но затем 
португалец подписал контракт с 
клубом по схеме «1+1». 

ПЛАВАНИЕ Чемпионка
вернулась в сборную
после рождения сына

Мама едет в Рио

Анна Бекетова

СЕРЕБРЯНЫЙ призер Игр-2012 в Лондоне Анастасия 
Зуева, которая в перерыве между двумя Олимпиадами 
вышла замуж за пловца нашей сборной Сергея Фесико-
ва, взяла его фамилию и родила сына Максима, завоева-
ла путевку в Рио-2016.

На отборочном чемпионате России, который проходит 
в эти дни в бассейне СК «Олимпийский», Анастасия Феси-
кова и Дарья Устинова выполнили квалификационный 
норматив на дистанции 100 м на спине. Устинова победила 
в этом заплыве с результатом 59,78 секунды, Фесикова 
стала второй (59,91). Настя уже решила, что пропустит 
предолимпийский чемпионат Европы, который намечен 
на май, но стартует на серии «Маре Нострум».

В третий день турнира путевки в Рио также получили 
Евгений Рылов и Григорий Тарасевич на 100 м на спине 
(53,04 и 53,20 соответственно), а также Александр Кра-
сных, который к нормативу на 400 м кролем добавил ква-
лификационное время на 200-метровке (1.47,0). Печально, 
но ни Никита Лобинцев (1.47,71), ни Данила Изотов 
(1.47,74) индивидуальный отбор не прошли. Красных даже 
выразил обеспокоенность за олимпийские перспективы 
нашей мужской эстафеты 4х200 м кролем.

Напомним, что в национальном чемпионате не смогла 
принять участие четырехкратная чемпионка мира, призер 
Олимпиады Юлия Ефимова, временного отстранения от 
соревнований из-за истории с милдронатом. Случай Ефи-
мовой попадает под амнистию Всемирного антидопинго-
вого агентства (WADA), которое опубликовало данные ис-
следования по срокам вывода этого вещества из организ-
ма. Но пока Международная федерация плавания (FINA) 
приняла решение оставить в силе временную дисквалифи-
кацию российской пловчихи.

Однако шанс попасть в Рио у Ефимовой все еще есть. 
Всероссийская федерация плавания (ВФП) приняла реше-
ние засчитать Юлии результаты, показанные 3 и 5 марта 
2016 года на других классификационных соревнованиях — 
в Орландо. На дистанции 100 м (1.05,70) и 200 м брассом 
(2.21,41) спортсменка выполнила квалификационные 
нормативы. Как сказал главный тренер сборной России по 
плаванию Сергей Колмогоров, если две брассистки не об-
гонят Ефимову на чемпионате страны, а Юлю допустят до 
соревнований до 3 июля, она выступит на Олимпиаде.

Надо отметить, что чемпионка России на сотне брассом 
Дарья Чикунова и серебряный призер на этой дистанции 
Наталья Иванеева показали результаты совсем другого по-
рядка — 1.07,55 и 1.07,99 соответственно.

ТУРНИР Команда МВД 
России выиграла
соревнования по дзюдо

Кубок не меняет 
прописки

Артур Нанян

В МОСКОВСКОМ ледовом дворце «Парк Легенд» состо-
ялся десятый Международный турнир по дзюдо среди 
полиции и армии. В рамках традиционной благотвори-
тельной программы соревнований ключи от одиннадца-
ти новых иномарок были вручены семьям героев, погиб-
ших при исполнении служебного долга. Победу в юби-
лейном турнире одержала команда МВД России, для ко-
торой этот успех стал десятым подряд.

— Соревнования, которые мы проводим в Москве, — 
уникальные, потому что они объединяют полицейских, 
военнослужащих и спасателей из многих стран. Убежден, 
турнир с каждым годом будет становиться все более 
представительным и востребованным в мире, — отметил 
президент Федерации дзюдо России Василий Анисимов. 

Накануне соревнований в Главном управлении МВД 
России по г. Москве состоялась международная конфе-
ренция «Дзюдо и полиция» с участием президента Ме-
ждународной федерации дзюдо Мариуса Визера, прези-
дента Европейского союза дзюдо Сергея Соловейчика, 
президента Федерации дзюдо России Василия Анисимо-
ва, президента Национального союза ветеранов дзюдо 
Павла Бальского и представителей силовых структур де-
сяти стран — Австрии, Великобритании, Беларуси, Гер-
мании, Венгрии, Румынии, Таджикистана, Латвии, Хор-
ватии и Японии. 

Открыл конференцию первый заместитель председа-
теля Общества «Динамо» генерал-майор внутренней 
службы Владимир Газизов. Он рассказал об истории раз-
вития дзюдо в рядах полиции России, а также о создан-
ном в 1923 году Обществе «Динамо», которое ежегодно 
проводит более 130 соревнований для разных категорий 
спортсменов. 

В своем выступлении начальник ГУ МВД России по г. 
Москве генерал-лейтенант полиции Анатолий Якунин 
отметил, что руководство Главного управления уделяет 
особое внимание уровню физической подготовки каждо-
го сотрудника, что является основой успешного выпол-
нения полицейскими оперативно-служебных задач. 
«Наш базовый принцип заключается в развитии всех ви-
дов спорта, это позволяет повысить дисциплину среди 
личного состава, увеличить эффективность работы по-
лицейских подразделений, укрепить силу воли и здоро-
вье каждого сотрудника, способного отстаивать интере-
сы граждан». 

В заключение визита зарубежным коллегам проде-
монстрировали экспозиции музея Московского уголов-
ного розыска. После гости осмотрели инфраструктуру 
спортивного комплекса Главного управления и побыва-
ли на открытой тренировке членов сборной команды мо-
сковской полиции по дзюдо.

БАСКЕТБОЛ УГМК из Екатеринбурга выиграл звание лучшей команды Европы

«Лисицы» славно поохотились
Илья Трисвятский

Д
евушки екатеринбургского 
УГМК третий раз в истории 
выиграли Евролигу. В пер-

вый день прошедшего в Стамбуле 
(Турция) «Финала четырех» ура-
лочки победили чешский УСК — 
78:72, а в решающем матче ока-
зались сильнее оренбургской 
«Надежды» — 72:69. 

Вчера команда вернулась в 
Россию. С директором БК УГМК 
Максимом Рябковым корреспон-
дент «РГ» побеседовал в тот мо-
мент, когда счастливые «лиси-
цы» (лиса Маша из екатерин-
бургского зоопарка — живой та-
лисман клуба) ждали своего рей-
са в столицу Урала.

Ведь раньше в Евролиге финал 
между командами из одной стра-
ны был невозможен...
МАКСИМ РЯБКОВ: С 2008 года наш 
клуб начал добиваться отмены 
правила обязательного сведе-
ния команд из одной страны в 
полуфинале. Это било прежде 
всего по России. Обращались 
даже в Международный спор-
тивный арбитраж — CAS. И вот 
наконец в прошлом году конти-
нентальное отделение Междуна-
родной федерации баскетбола 
согласилось с нашими довода-
ми. И я очень рад, что в дебют-
ный сезон отмены этого прави-
ла состоялся чисто российский 
финал. 

«Надежда» в полуфинале обыг-
рала стамбульский «Фенербах-
че». Вам с хозяйками в битве за 
титул было бы тяжелее?

М АК С И М  Р Я Б К О В :  Изначально со 
спортивной точки зрения эти два 
соперника для нас были абсо-
лютно равнозначными. Турец-
кой команде, как мы видим, 
фактор родных стен в полу-
финале не помог, а наоборот 
— придавил. Все-таки в лице 
«Надежды» в главном матче 
мы получили более серьезно-
го оппонента, ход финальной 
игры это доказал. 

Как вели себя фанаты хозяек?
МАКСИМ РЯБКОВ: Я присутствовал 
на полуфинале между «Фе-
нербахче» и «Надеждой». В 
концовке матча пара по-
сторонних предметов с 
трибун на площадку 
прилетела, но это был 
единичный случай. 
Игры с участием УГМК 
проходили в миролюби-
вой атмосфере. Органи-
заторы нормально орга-
низовали безопасность 
участников, никакого 
дискомфорта не было.

Перед начало последней 
четверти финала УГМК 
уступал восемь очков. За 
счет чего удалось внести 
перелом?
МАКСИМ РЯБКОВ: Думаю, пре-
жде всего за счет мастер-
ства, таланта и опыта на-
ших баскетболисток, их 
спортивной злости. Во-вто-
рых, у нас более «глубо-
кая» скамейка, мы ис-
пользовали больше игро-
ков, были варианты с 
заменами, и это тоже 

не могло не сказаться. В концовке 
«Надежда», как мне показалось, 
подсела физически. Ну и плюс не-
маловажный момент — команда 
из Оренбурга дебютировала в 

«Финале четырех» Евролиги, а 
УГМК девятый раз подряд 

пробился в решающую ста-
дию турнира. Соперни-

цам явно не хватило та-
кого опыта, который 

накоплен многими 
нашими игрока-

ми на столь вы-
соком уровне. 

Накал стра-
стей в финале 

был таким, что 
даже вы получи-

ли технический 
фол. За что?

МАКСИМ РЯБКОВ: В пер-
вой половине матча 

УГМК получил преду-
преждение за слишком 
эмоциональное поведе-
ние баскетболисток на 

скамейке запасных. Лю-

бой следующий выплеск эмоций 
наказывался техническим фолом. 
В этой ситуации каждому надо се-
рьезно контролировать свое по-
ведение. Но мы пошли от обратно-
го. Когда мы прилично уступали в 
счете, надо было встряхнуть ко-
манду, что-то передернуть. Иног-
да это не срабатывает, но бывает, 
что идет на пользу. Я рад, что тот 
фол, который выписали мне, тоже 
помог переломить ход встречи. 
Команда в этот момент эмоцио-
нально перезарядилась. Да и лиш-
няя пауза в игре не помешала. 

Успели отпраздновать?
МАКСИМ РЯБКОВ: Очень душевно от-
метили победу в стамбульском 
отеле. Были родственники, дру-
зья, близкие, знакомые наших 
игроков, другие команды, чинов-
ники ФИБА-Европа. А после по-
здравлений устроили девчонкам 
дискотеку. 

Много ваших болельщиков было 
в Стамбуле?
МАКСИМ РЯБКОВ: На этот раз нет, ак-
тивная фан-группа насчитывала 
всего 11 человек, а всего получи-
лось человек 30—40 группы под-
держки. Учитывая неспокойную 
ситуацию в Турции, сейчас мы по 
соображениям безопасности не 
стали организовывать масштаб-
ный выезд наших болельщиков, 
как это было прежде.

Хоккей Сегодня в матче ЦСКА — «Металлург» определится новый
обладатель Кубка Гагарина

Седьмая серия финала

Илья Зубко 

М
осковскому ЦСКА 
и магнитогорско-
му «Металлургу» 
понадобилось мак-
симальное количе-

ство матчей, чтобы определить 
лучшую команду КХЛ этого сезо-
на. Армейцы в воскресенье смо-
гли сравнять счет в серии до че-
тырех побед, и сегодня вечером в 
столичном ЛСК ЦСКА нас ждет 
развязка Кубка Гагарина.

Сейчас только ленивый не 
ехидничает в адрес экспертов, 
предрекавших легкую победу 
«красно-синим». Но эти прогно-
зы еще полторы недели назад вы-
глядели оправданными и адекват-
ными, а ЦСКА действительно ка-
зался командой без слабых мест. 
И остается только снять шляпу 
перед тренерским штабом и игро-
ками «Металлурга», которые сде-
лали правильные выводы из стар-
тового разгрома 1:5, разобрали 
оппонента по косточкам и пода-
рили, пожалуй, самую интере-
сную серию нынешнего плей-
офф. Что о финале можно сказать 
далеко не всегда.

— Седьмой матч — это совсем 
другой уровень ментальной жест-

кости, совсем другая игра, — так 
анонсировал сегодняшний поеди-
нок главный тренер «Магнитки» 
Илья Воробьев. И уж он-то точно 
знает, о чем говорит. Два года на-
зад «Металлург» также играл в 
финале против пражского «Льва». 
И судьбу Кубка решил как раз 
седьмой матч, в котором «стале-
вары» выиграли 7:4. Воробьев 
стоял тогда на лавке уральцев в 
качестве ассистента Майка Кинэ-
на. В этом сезоне Илья Петрович 
сменил знаменитого канадца и, 
как выясняется, до роли главного 
вполне созрел.

Вполне, возможно, именно 
опыт больших побед, который 
есть у Воробьева, а также у лиде-
ров команды — Мозякина, Зарипо-
ва, Коваржа, Кошечкина — поме-

шал ЦСКА сокрушить «Метал-
лург», как этого многие ждали. 
Недаром и главный менеджер ар-
мейцев Сергей Федоров, на закате 
карьеры хоккеиста отыгравший 
несколько сезонов как раз в Маг-
нитогорске, размышлял накануне 
об опыте. И отметил, что именно в 
данном компоненте «Магнитка» 
«сильная и недостижимая».

Конечно, у ЦСКА тоже есть но-
сители победных традиций. Тот 
же Александр Радулов и чемпио-
наты мира дважды выигрывал, и 
Кубок Гагарина с «Салаватом» 
брал. Но для армейцев как для ко-
манды этот финал в любом случае 
первый. Да и рулевой «красно-си-
них» Дмитрий Квартальнов, до-
статочно опытный уже тренер, 
так далеко в плей-офф еще не за-

бирался ни разу. Поэтому не сто-
ит сильно удивляться, что именно 
в решающих матчах ЦСКА выгля-
дит не совсем так, как мы привы-
кли на протяжении сезона. Не-
рвное напряжение, разговоры о 
«безоговорочных фаворитах» и 
пресловутое отсутствие опыта — и 
вот уже команду не узнать.

В воскресенье москвичи прош-
ли по краю, упустив в концовке 
основного времени победу, ведя в 
третьем периоде 2:0. Им повезло 
забить уже в начале овертайма, но 
психологическая неустойчивость 
команды бросилась в глаза мно-
гим. Так что, несмотря на то, что 
решающий матч состоится в Мо-
скве, его фаворитом ЦСКА уже не 
выглядит. Шансы кажутся как ми-
нимум равными. И глубину соста-
ва армейцев вкупе с поддержкой 
трибун вполне нивелирует инди-
видуальное мастерство звезд 
«Металлурга» и их огромный 
опыт. Что перевесит в итоге, мож-
но только гадать.

Решающая игра сезона старту-
ет в 19.30. И остается только от-
дельно сожалеть о месте, где опре-
делится обладатель главного при-
за. За последние годы в россий-
ских городах построены десятки 
шикарных дворцов. Есть такие и в 

Москве — в Парке Легенд на 
12,5-тысячной новехонькой арене 
проводит свои матчи московское 
«Динамо» и там же состоится чем-
пионат мира. На Ходынке высится 
13-тысячный «Мегаспорт», от-
крытый после ремонта. Есть, в 
конце концов, пусть устаревшие, 
но хотя бы вместительные «Луж-
ники». Однако финальная серия 
проходит в ЛДС ЦСКА, построен-
ном в 1991 году и рассчитанном 
лишь на 5600 человек. 

Понятно, что домашняя арена 
заявляется клубом на весь сезон и  
заранее. Но зрителю, которому 
предлагают заплатить от 2 до 7 
тысяч рублей, хочется большего 
комфорта. Особенно если учесть, 
что билеты на матчи ЦСКА прода-
ются только в кассах стадиона, и 
не больше двух штук в одни руки. 
Кассы, если верить информации 
на официальном сайте клуба, от-
кроют в день матча в 10 утра. Что 
будет около них твориться! И хо-
чется искренне пожелать, чтобы 
следующий финал Кубка Гагари-
на проходил все-таки в условиях 
XXI века. Которых этот хоккей, 
безусловно, заслуживает.

На вратарей обеих команд в реша-
ющем матче ложится колоссаль-
ная психологическая нагрузка.

Акцент

 Пять раз с учетом нынешнего 
финала Кубок Гагарина 
был разыгран соперниками 
в серии из семи матчей

Анастасия Фесикова, которая на Олимпиаде в Лондоне заво-
евала «серебро», поборется за медаль и в Рио-2016.
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Баскетболистка УГМК Дайана Таурази признана 
самым ценным игроком «Финала четырех».
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ЧЕМПИОНСКИЙ СОСТАВ УГМК 

Ольга Артешина, Ника Барич, Евгения Белякова, Наталья Виеру, Брит-

тни Грайнер, Санчо Литтл, Эмма Меессеман, Деанна Нолан, Дайана Тау-

рази, Кристи Толивер, Альба Торренс, Мария Черепанова. Главный тре-

нер — Олаф Ланге. 



16 Post scriptum 
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 апреля 2016 
вторник №83 (6951)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Татьяна Кудрявцева

Овен
Деловые переговоры рекоменду-
ется проводить, тщательно взве-
шивая каждое слово. Не расстра-
ивайтесь из-за новых проблем, 
лучше попробуйте их осмыслить.

Телец
Напряженный день. Чтобы избе-
жать проблем, необходимо быть 
ровными в отношениях с домо-
чадцами, не следует участвовать 
в выяснении отношений. 

Близнецы
Сегодняшний день будет беспо-
койным. Проталкивать свои идеи 
придется в борьбе. Однако звезды 
вам улыбнутся! 

Рак
Напряженный день. Ничего не 
предпринимайте, а лучше и вовсе 
не выходите из дома. 

Лев
Вы преодолеете все препятствия, 
и дальше все пойдет как по маслу 
— и в личной жизни, и в бизнесе.

Дева
Для достижения внутренней гар-
монии вам придется расстаться с 
былыми иллюзиями.

Весы
Сегодня лучше вообще ничего не 
предпринимать, поскольку вы 
потеряете больше, чем получите. 

Скорпион
Напряжения в деловых контак-
тах не миновать. Вы рискуете 
столкнуться с множеством пре-
пятствий. 

Стрелец
Вам предстоит преодолеть се-
рьезные препятствия. И вряд ли 
кто сумеет вам в этом помешать. 

Козерог
Не рекомендуется действовать 
излишне напористо, без оглядки 
на внешние обстоятельства. 

Водолей
Сегодня вам придется иметь дело 
с проблемами, причины которых 
в далеком прошлом. 

Рыбы
Напомнят о себе старые знако-
мые — возможно, друзья, а может 
быть, и романтический партнер.  
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ВТОРНИК

Москва +3...+12, облачно

Санкт-Петербург +4...+11, дождь

Анадырь -15...-8, снег

Архангельск +3...+8, дождь

Астрахань +10...+24, облачно

Благовещенск  0...+12, дождь

Владивосток +2...+12, облачно

Волгоград +10...+23, дождь

Воронеж +10...+16, облачно

Екатеринбург +9...+15, дождь

Иркутск +4...+11, облачно

Казань +4...+14, дождь

Калининград +5...+11, облачно

Краснодар +12...+25, солнечно

Магнитогорск +9...+18, облачно

Мурманск +1...+5, дождь

Нижний Новгород +7...+15, облачно

Новосибирск +9...+20, облачно

Омск +10...+23, дождь

Орел +6...+13, облачно

Оренбург +11...+18, облачно

Пермь +3...+13, дождь

Ростов-на-Дону +11...+22, облачно

Севастополь +13...+23, дождь

Симферополь +13...+24, дождь

Сочи +10...+22, облачно

Тамбов +9...+17, дождь

Тюмень +8...+19, облачно

Уфа +9...+16, дождь

Хабаровск -1...+10, облачно

Челябинск +9...+17, дождь

Чита -3...+10, облачно

Элиста +10...+24, облачно

Южно-Сахалинск -6...+7, облачно

Якутск -4...+10, облачно

Ярославль +3...+12, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Немного похолодает, но 
день ожидается малоо-
блачный. Атмосферное 
давление составит 
743 мм ртутного столба.

СРЕДА
Днем возможен неболь-
шой дождь. Атмосфер-
ное давление останется 
без изменений.

ЧЕТВЕРГ
Существенно похолода-
ет. Пасмурно. Атмосфер-
ное давление — 740 мм 
ртутного столба.

21 апреля Ее Величеству королеве Великобритании Елизавете II исполнится 90 лет. В преддверии столь значимого юбилея в мага-
зины Соединенного Королевства поступили многочисленные памятные товары-сувениры, так или иначе напоминающие потенци-
альным покупателям о грядущем событии. К слову, к этому празднику и нация, и семья правящей династии подготовились основа-
тельно. Уже известно, что на этот раз в свой день рождения Елизавета II и все граждане страны получат в подарок документаль-
ный фильм «Elizabeth At 90 — A Family Tribute», посвященный юбилею Ее Величества, где будет показан в том числе и редкий архи-
вный материал. Авторам проекта открыли доступ к видеоколлекции королевы, в том числе к записям, которые она делала лично. 
В частности, уже известно, что британский принц Гарри там признается, что считает королеву больше боссом, чем бабушкой. 

СОБЫТИЕ 
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ДАЧА для меня — место исклю-
чительно морального отдыха, и 
отнюдь не потому, что мне чуждо 
огородничество. Работы хватает 
дома, и за городом хочется рас-
слабиться. Впрочем, я прекрасно 
понимаю: существуют фермер-
ские хозяйства, а для кого-то вы-
ращивание собственных овощей 
является просто-напросто эсте-
тическим удовольствием. Поэто-
му, как ни взгляни на данный во-
прос, дача для русского человека 
— место значимое. Поскольку для 
дачи нужен участок, а земля, как 

известно, один из важнейших на-
ших ресурсов, все законы, каса-
ющиеся земли, очень важны. По-
говорим немного о разрешении 
строительства на сельхозземлях, 
о котором «РГ» пишет на 1-й и 
4-й полосах. 

С обывательской точки зре-
ния, данное разрешение логич-
но. Коль скоро дачи все равно 
возводятся на сельскохозяйст-
венных территориях, запретить 
это невозможно, да, в принципе, 
и не нужно — к чему тогда чинить 
бюрократические препоны? 
Вместе с тем инициатива вызы-
вает тревожное предчувствие, 
ибо есть основания полагать, что 
она даст обратный эффект. Раз-
умеется, пока неясно, как будет 
выглядеть закон в конечном ва-
рианте. Однако я бы серьезно за-
думалась над тем, что парал-
лельно с ним необходимо созда-
вать реестр сельхозземель, исхо-
дящий из параметра, скажем 
так, их полезности. Допустим, 

есть территория, окруженная 
непролазными оврагами или бо-
лотом, на которой работы по вы-
ращиванию культур никогда не 
велись и вестись не будут. Поче-
му бы не разрешить там строи-
тельство дачного поселка? 

В то же время у любой палки 
есть два конца, и более чем реа-
лен сценарий, когда вполне себе 
развитые сельхозугодья или по-
тенциально пригодная для выра-
щивания земля станут тотально 
выкупаться теми, кто начнет их 
использовать в личных целях. 
Тогда начнутся тяжбы другого 
рода: не почему я на заброшен-
ной земле не могу построить 
дом, а почему очередной бизнес-
мен скосил поле и на плодород-
ной почве построил гостиницу. 
Таких историй, как известно, и 
сегодня хоть отбавляй, поэтому 
надо сделать все, чтобы новый 
закон не усугубил ситуацию. 

Подготовил Кирилл Карандюк

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Татьяна Полякова,
писательница

ГОРОСКОП

ЧТО СМОТРЕТЬ Дубль дв@.
Сегодня — 
«Две женщины»
Веры Глаголевой

Другое 
измерение

Валерий Кичин

КАРТИНА «Две женщины» — экранизация пьесы Турге-
нева «Месяц в деревне» о неуправляемых любовных 
страстях в имении Ислаевых. Пьеса эта полна мелодра-
матических поворотов, накал событий повергает геро-
ев в перманентно истерическое состояние, и здесь осо-
бенно важен режиссерский такт, чувство меры и вкуса. 
Вера Глаголева искусно уравновешивает разбушевав-
шийся людской мир мудрым спокойствием вечной при-
роды, которая все обволакивает шелестом трав, стреко-
том полевой живности, плеском вод и багровыми зака-
тами; в окна старой усадьбы хлещет буйная зелень, и 
это все — важный лейтмотив происходящего.

Так что приготовьтесь окунуться в другое измере-
ние. Там другие темпы жизни, другое, более острое по-
нимание собственного достоинства, другая близость к 
природе, другие способы разговаривать, двигаться, 
развлекаться. И понимание любви — как потрясения, 
способного возвысить жизнь или ее непоправимо сло-
мать. Потому что, с точки зрения общественной мора-
ли, далеко не всякая любовь доступна и уважаема.

Этот мир утонченного: полуулыбки, полунамеки, 
взгляды значительней, чем слова. Мир, где люди позволяли 
себе роскошь быть внимательными друг к другу. Где опаса-
лись, по Достоевскому, «переступить». Где строги не столь-
ко запреты, сколько неписаные правила, как вести себя по 
отношению к другим. Люди, взращенные в этих правилах, 
были, несомненно, другими. Здесь другое чувство слова. 
Звучит литературный тургеневский слог, от которого мы 
за век разболтанной болтовни успели отвыкнуть, — но это 
и есть тот великий и могучий язык, которым восхищался 
Ломоносов и который довел до совершенства Пушкин; се-
годня мы им уже не владеем.

Если вам удастся погрузиться в этот мир и его про-
чувствовать — вы реально окажетесь в тургеневском 
веке. В этом вам помогут ностальгическая музыка Сер-
гея Баневича и поэтичная работа оператора Гинтса Бер-
зиньша, сделавшего фильм галереей движущейся живо-
писи и снявшего человеческий мир с уровня травинки — 
слившего человека с природой.

«Две женщины» — нечастый для нас случай междуна-
родного сотрудничества: с русскими коллегами в филь-
ме играют француженка Сильви Тестю в роли Елизаветы 
Богдановны и англичанин Рэйф Файнс в роли Ракитина. 
Влюбленный в русскую литературу Файнс ради этой 
роли даже выучил русский язык.

Зрители о фестивале:
— Ваш фестиваль — замечательная возможность посмотреть 
хорошее кино и для тех, кто живет за пределами России. А то, 
что в программе есть фильмы с английскими субтитрами, — 
большое дело, которое можно только приветствовать. К сожа-
лению, показ нескольких фильмов был осложнен технически-
ми проблемами. Ближе к концу кадр «замирает», приходится 
ждать какое-то время или делать паузу для закачки вперед. Но 
даже при таких технических шероховатостях впечатления от 
фестиваля самые приятные. Спасибо вам большое за достав-
ленное удовольствие. Творческого долголетия фестивалю! 
Привет от благодарных австралийских зрителей.

Зрители о фильмах
«Находка»
— Алексей Гуськов — волшебный актер. Ему всегда веришь. 
Вроде бы ничего не делает такого особенного, а в этом филь-
ме первые 40 минут вообще практически безмолвен. А 
напряжение такое, как в крутом боевике. Удивительное у него 
лицо. Хочет — жуткий монстр, аж мороз по коже. Улыбнется — 
сплошное обаяние, погибель дамам. (Оксана Суленкова.)

Программа и блог фестиваля, интервью со звездами, 
онлайн-кинотеатр на сайте 
d2.rg.ru
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